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 डा०  राम  सुभग  सिह  :  किस  प्रकार का

 व्यापार ?

 मंग  ८  2  PUR

 ——  ee  टी ०  ato  कृष्णमाचारी  :  मेरे

 सदन  को  बठक  सवा  आठ  समवेत हुई  ।  विचार  में  चावल  को  जिस  पर  कि  ब्रह्मा

 ने
 न्  गाया  ऐसी  हर  एक

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  यासीन
 वस्तु  का  व्यापार  होता  है  जो

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  व्यापार से  सम्बन्धित  है  ।

 के  व्यापारियों का  ज्ञापन
 डा०  राम  सुभग  सिह  >  माननीय  मंत्री

 े
 १५१९.  डा०  राम  सुभग  सिह

 :  से  wait  sit  कहा  चावल को

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  जिस  पर  कि  ब्रह्मा  सरकार  ने  प्रतिबन्ध  लगाया

 की  कृपा  करेंगे  :  है  ।  कया  में  यह  जान  सकता हूं  यदि  इन

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  उत्तरी  ब्रह्मा
 व्यापारियों ने  भारत  से  यह  प्रार्थना

 की  हैं  fe  स्टीवेन  te  के  रास्ते  चावल
 के  काचीन  व्यापारियों ने  रिसाव  सरकार  को

 एक  ज्ञापन  पेश  किया  है  जिस  में  भारत  के
 साथ

 आयात  करने  के  बारें में  ब्रह्मा  सरकार  से  बात

 रोड  के  रास्ते  व्यापार  करने  के  लिये
 चीत की  जाये  ?

 अधिक  सुविधायें  दियें  जाने
 मांग

 की  गई  sit  टी०  to  उन्हों ने

 है  ;  तथा  तो  कई
 निवेदन

 किये  हैं  कौर  यह  एक  स्वाभाविक

 यदि  एसा  gars  तो  क्या  सरकार
 बात है  ।  पर  मेरे  विचार  में  ब्रह्मा  से  चावल

 नें  इसा  विषय  में  कुछ  निर्णय  किया है  ?  करना  सम्भव  नहीं  होगा  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 टी०  डा०  राम  सुभग  एक  व्यापारी

 atc  :  जी  श्रीमानु  ।  अधिक  से  अधिक  कितनी  धनराशि  तक

 व्यापार कर  पकता है  ?
 सरकार  इस  ज्ञापन  पर  विचार

 कर  रही  पर  इस  में  उठाये  गये  किसी  भी  ato  टी  ०  कुष्णसाचारी  ह
 मुझे

 बदन  पर  भ्र भी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।  के  लिये  पूर्व  सूचना  ।

 डा०  राम  gat  क्या  श्री  नम्बियार  कया में  यह

 में  यह  जान
 सकता  हूं  कि  यह  व्यापारी  आजकल  जान  सकता  हूं  कि  स्टिंलवेल  यातायात  के

 लिये  खुली  या  बन्द
 ?

 भारत  के
 साथ  कोई  व्यापार  कर  सकते  FP.
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 श्री  टी०  डी०  कृष्णमाचारी  जब  कि  बिक्री  की  मुख्य  विज्ञप्ति

 यात  के  लिये  खुली  है  ।  टेंडरों  तथा  नीलाम  द्वारा  कोई  कता  न  मिले  +

 कौर  जब  गोदामों  या  डिपो  को  पूर्णरूप  से
 अतिरेक  भावसार

 खाली  करने  के  लिये  पड़े  हुये  माल  को  बेचने  की

 १५४०.  सरदार  क्या  भ्रावइ्यकता  पड़ती  है  तब  ऐसी  रीति  अपनाई

 जाती है  । गृह-व्यवस्था तथा  tae  मंत्री  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 सरदार  हुक्म  शिक्षा  तथा  wer

 ar  कोई  शारीरिक रक्षा  विभाग
 पूर्वे-संस्थाश्रों  को  बेचे  गये  वैज्ञानिक

 भाण्डार
 सन्  १९५१-५२  में  निजी  बातचीत

 क  फलस्वरूप बेचे  गये  थे  ;
 मूल्य कया  था  ?

 यदि  ऐसा  gar  तो  कितनी  aft  बुरा गोहिन :  मेरे  पास  आंकड़े

 धनराशि  के  लिये  ai  किस  द्वारा  ;  तथा  मौजूद  नहीं  हे
 ।

 इस  वर्ष  में  बिके  अतिरिक्त  सरदार  हुक्म  सिह :  भाण्डार को

 रक्षा  विभाग  भाण्डार  का  कुल  मूल्य  कितना  चीत  सार्वजनिक  नीलाम  करक  अथवा

 टेंडर  बुलाकर  बेचने  के  प्रश्न  का  निर्णय  केवल

 महानिदेशक  ही  करते  हें  या  कि  कोई  समिति  ?

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  उपमंत्री
 ः

 जी  श्रीमान  ।
 भरी  बुरा गोहिन :  TTA, _  जैसे

 कि

 लगभग  ९२  लाख
 मेंने  पहले  कहा  जब  साधारण  रीतियों  द्वारा

 (१)  ७९  लाख  रुपये रसद  बिक्री  नहीं  की  जा  सकती  उस  अवस्था  में
 उत्पन्न  महानिदेशालय द्वारा  ;  निदेशक  को  यह  अधिकार  है  कि  वह  ५०,०००

 (२)  १२  लाख  रुपये  वस्त्र-निर्माण  रुपये  तक  के  पुस्त मूल्य  वाले  भाण्डार  को

 झ्ायक्त कि  द्वारा ;  चीत  द्वारा बेच  डाले  ।  यदि  ag  मूल्य इस

 राशि  से  अधिक  तो  उसको  मन्त्रालय  की
 (  ३)  १  लाख  रुपया  रक्षासेवा द्वारा  ।

 १९५१-५२  में  बिके  गये
 अतिरिक्त  अनुमति  प्राप्त  करनी  पड़ती  है

 ।

 रक्षा  विभाग  भाण्डार  का  कुल  मूल्य  M9 RX
 श्री  बगावत  :  क्या  में  जान

 करोड़ था  ।  सकता  हुं  कि  कित  किन  देशों  को  रक्षा  विभाग

 सरदार  हुक्म  fag  :
 उत्सर्जन  भण्डार  बेचा  जाता  है  किस  देश  को

 सम्मान  समिति  द्वारा  रखे  गये  इस  नियम  के  कितनी  राशि  के  मूल्य  का  सामान  दिया
 +  ?

 दृष्टिगोचर  कि  भविष्य  में  कोई  बिक्री  बातचीत  ट  ~

 के  आधार  पर  नहीं  की  क्या  में  यह
 श्री  बुरा गोहिन  :  मेरा  विचार है  किः

 जान  सकता  हूं  यदि  यह  बिक्री  बातचीत  के
 हम  यह  सामान  विदेशों  को  नहीं  बेचते  हैं  ।

 mare  पर  किसी  विशिष्ट  कारण  की  गई  ?

 श्री  केलप्पन
 :

 क्या  में  जान  सकता  हुं श्री  बुरा गोहिन :  जैसे  कि  मेरे
 माननीय

 मित्र  निस्सन्देह  जानते  निजी  बातचीत  के
 यदि  गत  १९५१-५२  में  मोटर

 झा घार  पर  निबटारा  करना  साधारण  रीति  गाड़ियां  ak  वायुयानों  के  भंग  भी  बेचे  गये
 w  श

 नहीं है  ।  ऐसी  रीति  तभी  अपनाई  जाती  है
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 att  ब्रा गोहिन :  जी  श्रीमान ।  उपाध्यक्ष महोदय  :  ठेका  लने  के  लिये

 श्री  बला यु धन  क्या  में  जान  किसी  के  लिये  भी  शहरी  समय  है  ।  माननीय

 सकता  हूं  यदि  सरकार  ने  वायुयान  भी  बेच  सदस्य  उत्तर  को  नहीं  पर्दे  हें  ।  बीवी के

 डाले  तथा  यदि  बुलाये  जाने  पर  भी  टेंडर  बारे  में  विज्ञापन  garg  ate  प्रभी  भी  इस  मास

 नवीन  के  उपरान्त  ही  इस  बिक्री  के  लिये  क  मध्य  तक  कोई  भी  ठेका  ले  सकता  है  2

 बातचीत  शुभारम्भ  की  गई  थी  ?  यदि  सदस्य  चाहें  तो  वह  (  अन्तर्बाह्य

 श्री  बुरा गोहिन :  ७०  बूटी  लोहा  इस्पात ओर  एल्यूमीनियम
 कमांडो  वायुयान  तथा  जुदा  वर्ग  गत  में  *

 १५२१.  सरदार  हुक्म  सिह
 :  क्या

 बिक्री  क॑  लिये  विज्ञप्त  किये  गये  थे  कौर  इसके

 फलस्वरूप  गत  वर्ष  के  नवम्बर  मास  में  यह
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बतलाने  की

 सारा  सामान  बेचा  गया  ।  परन्तु  क्र तापक्ष
 कृपा  करेंगे  :

 रुपये  करने  शभ्रौर  बेक  की  प्रत्याभूत
 यदि  हमारे  देश  में  उत्पादित

 प्रस्तुत  करने  की  शर्ते  पूरा
 न

 कर  सका
 इस्पात  तथा  एल्यूमीनियम का  मूल  कच्चा

 परिणामस्वरूप यह  बिक्री  गत  wie  के
 माल  हमारी  वार्षिक  wa  से  कम  है

 महीने  में  रद  कर  गई  ।  तीन
 कितना कम  ;  तथा

 लाख  की  विक्षिप्त  प्रतिभूति  ज़ब्त  कर  ली  गई

 वायुयान  तथा  जुदा  विश्व  भर  इस  कमी  को
 श्रागाम्य

 वर्ष  में  दुर

 में  विज्ञप्त किये  गये  ।  इस  विज्ञप्ति की  करने के  सम्बन्ध  में  सरकार FAT  करने  का

 वधि  इस  मास  के  मध्य  में  समाप्त  होगी  ।  सोच
 रही  है  ?

 कमी  का  कितना भाग

 एक  माननीय  सदस्य  :.  क्या  में  जान  उत्पादन  की  वृद्धि  से  कौर  कितना  आयात  द्वार

 पूरा  किया  जायेगा ?
 सकता  हुं  यदि  एक  करोड़  रुपये  के  मूल्य

 वाले

 टायर  बिक्री  के  लिये  रखे  गय  थे  ?
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी०

 श्री  बुरा यो हिन मुझे  इस  की
 पूर्वे  कृष्णमाचारी )  :  जी  श्रीमान  ।

 सूचना  चाहिये  ।  मुझे  स्मरण  पिता  है  कि  इस  समय  लगभग  ३००,०००  टन

 दस  लाख  से  श्रधिक टन टन  इस्पात  तथा  RZRKXo कुछ  समय  पूर्व  इसी  प्रकार  के  एक  प्रश्न  का

 उत्तर  मेरे  वरिष्ठ  सहयोगी  ने  दिया था  ॥  टन  एल्यूमीनियम की  कमी  है  ।

 परन्तु  मुझे  निचय  नहीं  है  ।

 me  चोर  ver  के  उद्योग-धंधे
 थ्री  नम्बियार :  कया  में  जान

 की  वर्तमान  इकाइयों  के  सामर्थ्य  में  वृद्धि  लाने
 सकता  हुं  यदि  इस  अतिरिक्त  भाण्डार  में  वह

 के  लिये  कुछ  योजनाओं  पर  सरकार  विचार

 भाण्डार  भी  सम्मिलित  है  जिस  में  ऐसा  सामान
 कर  रही  है  कौर  वह  नई  इकाइयां  स्थापित

 भी  है  जिस  की  उचित  नामावली  के  अभाव  के
 करने  की  भी  योजना  कर  रही  है  ।

 कारण  पहिचान  नहीं  की  जा  सकती
 ।

 मीनियम  के  उत्पादन  के  लिये  भी  सरकार  एक

 श्री  बुरा गोहिन
 :  जी  श्रीमान्  ।

 और  इकाई  स्थापित  करने  का  विचार

 रखती है  । श्री  बेला यु धन  :
 क्या  में  यह  योजनायें  व्यवहार  में  लाये

 थानों  की  बिक्री  के  सम्बन्ध  में  जान  सकता  हूं  जाने  पर  हमारी  कितनी  कमी  पूरी  होगी  शर

 यदि यह  बार  उसी  क्रेता पक्ष  को  दिये  गये  हमें  कितना  कुछ  आयात  करना  इसके

 जिसका पहला  ठेका  te  कर  दिया गया  था  ?  बारे  में  प्रभी  कुछ  कहना  कालज
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 सरदार  हुक्म  fag  :  क्या  इन  aaa

 वस्तुयें  की  सीमित  प्राप्ति  के  दृष्टिगोचर
 ने  १५२२.

 सरकार  ने  इस  बात  का  निर्णय  किया  है  कि  बाशी तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 प्राप्त  किये  जा  सकने  वाली  दैनिक  यात्रायें

 कृपा  करेंगे  :

 किन  विशेष
 उद्योग-धंधों

 के  बीच  बांटी  जायेंगी  ?

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  यदि  यह  तथ्य  है  कि  योजना

 आयोग  ने  कच्चे  लोहे  के  उद्योग  के  विकास  को
 ऐसा  प्रतिदिन किया  जाता  है  ।  वास्तव

 विद्वेष  उद्योग-धंधों  के  बंटन  आवश्यकता
 श्रेष्ठतम  पूवेवतिता  दी  तथा

 के  आधार  पर  किया  जाता  है
 ।  यदि  दी  है  तो  १९५२-५३  में

 सरदार gan  सिह  :  वर्तमान  इस  विकास  के  लिये  क्या  कार्यवाही  किये  जाने

 लक्ष्य  प्राप्त  हो  तो  हमारे  कुछ  का  विचार है  ?

 यन्त्रोद्योग  कम-निर्भरता  प्राप्त  करेंगे  ?  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  वर्तमान  टी ०  कृष्णमाचारी  श्रीमान्  ।

 स्थिति  तो  यह  है  कि  इस  समय  उपभोक्ता  को  कच्चे  लोहे  के  उत्पादन  में  वृद्धि  के

 कुछ  नहीं  कौर  औद्योगिक  तथा  कृ  अभिप्राय  से  विद्यमान  उत्पादकों  की  सहायता

 सम्बन्धी  श्रावश्यकताओओं  को  पुरा  किया  जाता
 के  लिये  योजनाओं  पर  सरकार  विचार  कर

 है  wrt  मित्र  के  का  उत्तर  देते  हुए  रही
 है

 में  कल्पना  के  संसार  में  चक्कर  काटता  F  WIT  सरदार  हुक्म  fag
 :

 में  जान  सकता

 मेरा  अनुमान  है  कि  लक्ष्य प्राप्ति के  उपरान्त  हूं  कि  क्या  केवल  कच्चे  लोहे  के  उत्पादन के
 यह  सम्भव  है  कि  उद्योग-धन्धा  आत्मनिर्भर  सम्बन्ध

 में
 योजना

 की  जा  रही  है
 या

 कि  इस्पात
 हो  जाय े।  केलियेभी ?

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  यह  सारा

 क्या  में  जान  सकता  हुं  यदि  इस्पात  तेयार  करने
 seq  विचाराधीन है  ।  हमा रें  पास  कई

 वाले  उद्योगों  के  बीच  इस्पात  के  बंटन  में  कुछ

 पतन हो  गया  है  ?  यदि  हो  गया  तो  किस  वैकल्पिक  योजनायें  हैं
 ।

 इस  समय  हम

 विद्यमान  इकाइयों  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  की
 कारण ?

 सोच  रहे  कौर  यदि  हमारा  वर्तमान

 श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी  :  इसके
 त्मक  कार्यक्रम  सिद्ध  हो  हमा  रे  पास  पर्याप्त

 लिये  मुझे  पूवे  सूचना  चाहिये  ।
 मात्रा  में  धिक  इस्पात  कौर  अधिक

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  माननीय
 कच्चा  लोहा  प्रति  वर्ष  ३०  0,006  से  ३४५०,०००

 मंत्री  कें  दिये  गये  उत्तर  से  ज्ञात  होता  है  कि  टन  होगा  ।  इतनी  वृद्धि  केवल  विद्यमान

 कृषकों  की  आवश्यकताओं को  कुछ  पूर्ववतिता  इकाइयों  के  उत्पादन  क  बढ़ने  से  होगी  ।

 दी  जाती  है  ।  क्या में  जान  सकता  हूं  कि  कृषकों  सरकार  साथ  ही  एक  तीसरी  इकाई  स्थापित

 की  का  कितना  प्रतिशत  पुरा  करेने  की  सोच  रही  है  ।  पर  किस  प्रकार

 किया  जाता
 >  ?

 श्र  कैसे  ऐसा  करेगी  ।  इन  पर

 मेरा  उस श्री  टी०  gto  कृष्णमाचारी  st  कुछ  निर्णय  नहीं  हुआ  है  ।

 यह  सुझाव  है  कि
 इसके  लिये  एक  अलग  प्रश्न  अरव  तथा  में  सम्भव  है  कि  कच्चे  लोहे  की  प्राप्ति

 की  सूचना  et  में  पौर  भी  वृद्धि  होगी  ।
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 का सरदार  हकम  fag  :  योजना  tt  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  हम  ने

 ATA  यह  दो  नये  महा यन्त्र  कब  उत्पादन  अभी  तीसरी  इकाई  के  सम्बन्ध  में  कोई

 कार्य  करेंगे  ?  निर्णय  नहीं  किया  हैं  ।  जब  ऐसा  कोई  निर्णय

 टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी :  में
 =  हो  जाये  तब  इस  बात  का  भी  चलेगा

 कि  इस  यन्त्र  की  स्थापना  कहां  होंगी
 ।

 माननीय  सदस्य  के  प्रश्न  का  अभिप्राय  भली

 भांति  नहीं  समझ  पाया  हूं  ।
 atafane fasta fara विकास  निगम

 सरदार  हुक्म  क्या  ऐसी  कोई  योजना  को  प्रार्थना

 हैं  जिसके  अनुकुल  यह  महा यन्त्र  उत्पादन  का
 *

 १५२३.  श्री  बेला यु धन  :  क्या  प्रधान
 कार्य  इज़  पांच  वर्षों  में  या  उसके  wea  भी

 आरम्भ  करने  के  योग्य  बन  जायेंगे  ?  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 ब्रिटिश  औपनिवेशिक
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :

 विकास  निगम  की  ओर  से  भारत  सरकार  से
 यदि  हमारी  आशा  पुरी  हो  जाये  तो  यह

 भारतीय  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  बातचीत
 यन्त्र  १९५७  से  पूर्वे  ही  पूर्ण  उत्पादन  करते

 की  गई  तथा

 यदि  की  गई  तो  भारत सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  शीघ्र  ही

 भविष्य  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  कार  इस  विषय  में  क्या  करने  का  विचार

 रखती हू  ? यन्त्र  के  लिये  कोई  स्थान  देख  लिया  गया  हैं  ?

 श्री टी  ०  ato  कृष्णमाचारी जैसा  कि  म  ने  प्रधान  मंत्री  के  सभासचिव  सतीश

 कहा  इन  प्रश्नों  पर  गम्भीर  विचार  किया  चन्द्र  )  :  तथा  (@)  जो  ati

 जा  रहा  है  ।  सरकार  वैकल्पिक  योजनाओं पर  निगम  का  एक  प्रतिनिधि  उत् प्रवास  के  महा

 विचार  कर  रही  हैं  ।  जहां  तक  विद्यमान  नियंत्रक  के  साथ  अनियमित  रूप  से  भारत

 इकाइयों  का  सम्बन्ध  है  हम  ने  इस  बात  से  उत्तरी  बोर्नियों  में  काम  मर  लगाये  जामे

 का  निर्णय  कर  ही  लिया  ह  कि  हम  इनका  के  लिये  श्रमिक  प्राप्त  करने  की  सम्भावना

 उत्पादन  बढ़ाने  में  इनकी  सहायता  करेंगे  ।
 पर  बातचीत  करने  के  लिये  आया  था  ।  उसको

 अब  रहा  नयी  इकाइयों  का  इस  के  बारे  समझाने  के  लिये  भारत  उत् प्रवास  अधिनियम

 में  हम  सम्भावनाओं की  खोज  कर  रहे  हैं  के  उन  उपबन्धों  की  व्याख्या  की  गई  जिन  के
 और  इस  समय  में  कोई  उत्तर  देकर  अपने  अधीन  अप्रवीण  श्रमिकों  के  उत् प्रवास  पर

 आप  को  बाग्वद्ध नहीं  कर  सकता  बन्ध  लगाया  गया  है  और  प्रवीण  श्रमिकों

 श्री  माधव  रेडडी :  में  जान  सकता  के  उत् प्रवास  की  अनुमति  दी  जा  सकती  है  ।

 आज  तक  fara  से  कोई  ठोस  प्रस्थापना हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  किसी  पानी

 व्यवसाय  संघ  के  साथ  कोई  क़रार  हुआ  है  ?  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  इसलिये  इस  समय  सरको

 की  ओर  से  कोई  कायंवाही किये  जाँ  का श्री  to  टी ०  कृष्णमाचारी  :  जी

 श्रीमान  ।  wet  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  के०  जी०  क्या  में  जान  श्री  बयान
 :

 क्या  में  जान  सकता

 सकता हूं
 यदि  मध्य  प्रदेश

 में
 कच्चे  लोहे  हूं  यदि  सरकार  नें  प्रवीण  तथा  अप्रवीण

 भारतीय  श्रमिकों  को  बोगियों में
 देशान्तर का  महा यन्त्र  स्थापित  करने  के  प्रदान  पर

 कोई  अन्तिम  frig  किया  जा  चुका है  ?  वास  करने  की  अनुमति  दी  है  ?
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 चेकोस्लोवाकिया  के  साथ  व्यापार sit  सती  जेसे  कि  में  ने  केहा

 अनियमित  रूप  से  बोर्नियों  के  लिये  एक
 *

 M4Q4  श्री  एस०  alo  ara :

 प्रियंका  की  गई  है  और  यह  अभी  सरकार के  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  यह

 पास  विचाराधीन है  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  फि  चे  fear

 के  साथ  सन्  १९५०-५१  १९५१-५२
 श्री  नम्बियार :  सरकार

 भारत  सरकार  से  ही  श्रमिक  भेजन  की  मांग
 की  व्यापार  संविदाओं  को  त्या

 थीं ;  तथा
 क्यों  कर  रही  है  ?  क्या  वह  और  कहीं  से

 श्रमिक  ला  नहीं  सकते  ?  कया  केवल  हम  ही  इन  at  वर्षों  में  प्रति  av

 ऐसे  लोग  हें  जो  उन  को  श्रमिक  दे  सकते  हैं  ।  चेकोस्लोवाकिया को  निर्यात  तथा  वहां  से

 आयात  वस्तुओं  की  मात्रा तथा  उनका
 श्री  adit  बन्दर  :  भारत  सरकार  को

 मूल्य क्या
 अप्रवीण  श्रमिकों  को  बोगियों  उत् प्रवास

 चेकोस्लोवाकिया  के  साथ
 करने  की  अनुमति  देने  का  विचार  नहीं

 ।

 १९५२-५३  के  लिये  कोई  व्यापार  संविदा

 श्री  बला यु धन :  क्या
 में  जान  सकता

 किया गया  है  ?

 हूं  यदि  सरकार  इस  बात  से  विदित  है  कि
 af  किया  गया  है  तो  किन  शर्तों

 पर
 केवल

 ठेके  पर  लगाये  गये  श्रमिकों  की

 संस्था है  ?
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 ठी
 ०  :  सन्  १९५०-५१

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 में  इस  बात  से  विदित  में  किये गये  व्यापार  afar  की  oad

 नहीं  कि  यह  संस्था  किस  प्रकार  की  है  ।  भारत  जेक  व्यापार  संविदा  (१९५०-५१)

 थी  पी०  ठो०  चाको  क्या  में  जान  में  लिखी  जिस  की  प्रतिलिपियां सदन

 सकता  हुं  यदि  योनियो सरकार  नें  भारत  के  पुस्तकालय में  हैं  ।  इस  देश के  साथ

 सरकार  से  उत्तरी  बोर्नियों  में  स्थायी  रूप  से  १९५१-५२
 में  कोई  व्यापार  afar

 नहीं

 निवास  करने  के  लिय  भारतीयों  के  वहां  किया गया  था  1

 भेजे  जाने  की  सम्भावना  पर  बातचीत
 दो  विवरण  जिन  में  कि  मांगी

 की ?
 हुई  सूचना  सदन  पटल  पर  रखे  हैं  ।

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  जी  श्रीमान ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ४०  |

 श्रमिक  भविष्य-निधि  (77)  १९५२-५३  के  लिये  दो  देशों  के

 ara  एक  व्यापार  संविदा  के  सम्बन्ध  में
 श्री  बेलायुधन :  क्या  श्रम

 मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  यदि
 बातचीत हो  रही  है  ।

 यह  प्रदान ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 सरकार  ने  श्रमिकों  को  भविष्य  निधि  बने

 योजना  को  अन्तिम  रूप  दिया  है  ?  श्री  सी०  क्या  में  जान

 श्रम  मंत्री  ato  ato  सकता  हूं  कि  कितनी  अन्तरा वधि  के  ्

 कर्मचारियों  को  भविष्य  निधि  देने  की  योजना
 चेकोस्लोवाकिया के  साथ  फिर  से  व्यापार

 संविदा किया  जा  रहा  है  ?
 को  अभी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  |

 आशा  है  ऐसा  शीघ्र ही  होगा  और  फिर  श्री  ठो०  टी०  जैसे  कि

 इस  योजना  को  प्रकाशित  किया  जायेगा
 ।

 में  ने  कहा  Q4R-4R HITT F में  उस  देश  के
 साथ
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 कोई  संविदा  नहीं  किया  गया  ।  यदि  विंमान  श्री  टी०  टी०  कृष्ण सा चारों  प्भान, ्

 बातचीत  सफल  रहे  तो  यह  बात  स्पष्ट  ही  में  स्थिति  की  व्याख्या  कर  सकता
 ?

 है  कि  नया  संविदा  एक  ag  की  अन्तरा वधि  एस  संविदा  के  लिये  आवश्यकता  पड़नी  चाहिए

 के  ्  होगा  |  विद्यमान  व्यापार  व्यवस्था  ठीक

 श्री  एस०  ato
 विवरण  प्रकार  से  चल  रही  है  ।  हम  a

 ्
 संयुक्त  राज्य  अमरीका  अथवा  फ़ांस  जेसे मझ  यह  पिता लगा  Q  कि  १९५१-५२  में

 लगभग  १४४,०००  पौंड  रंग  तथा  तारकोल
 महादेशों

 के  साथ  तो  कोई  व्यापार  संविदा

 से  बनायेਂ  गये  चमंशोधन  करने  का  सामान  नहीं  किया  है  ।  कभी  कभी  हमें  वस्तु

 विनिमय  के  आधार  पर  व्यापार  संविदा भारत  म  आयात  हुआ  ह  ।  क्या  म  जान

 +  कि  भारत  में  तारकोल  से  रंग  बनाया  जान  करना  पड़ता  है  और  एसी  स्थिति  में  संविदा

 के  सम्बन्ध  में  क्या  व्यवस्था  की  जा  रही  ह  !  करना  आवश्यक  है  ।  नहीं  तो  साधारण

 व्यापार  प्रणालियां  स्वाभाविक  रूप  से  चलती
 श्री  ठी०  टी ०  कृष्ण  ARB  :  श्रीमान

 ax
 रहता  ।  इस  का  यह  अभिप्राय नहीं  कि

 मझ  इसके  लिय  पूर्वसूचना चाहिये  ।
 बिना  किसी  संविदा  के  दो  देशों  के  बीच

 डा०  पी०  एस०  सन्  १९५१-५२
 ~  व्यापार  होना  हो  जाता  हैं  ।

 म  किन  कारणों  से  कोई  संविदा न  हआ  ?

 श्री टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  दीख  पड़ता  श्री  जोधिस  अलवा  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  विभाग  के  अधिकारी  विभाग  के है
 कि  दोनों  पक्ष  संविदा  के  लिय  तैयार  नहीं

 q  |  मान  स्थानापन्न सचिव  के  नेतृत्व  एक

 डा०  जिसके  :  दूसरा  पक्ष  तेयार  नहीं
 दो  वर्ष  पहले  चेकोस्लोवाकिया गय  थ

 क्या  वे  स्कोडा  नामक  कार खान  पर  गय
 था  या  कि  हमारा ?

 थे  और  क्या  उन्होंन  यह  पता  लगाया  कि  कौन
 श्री  टी०  कृष्णमाचारी :  माननीय

 सी  मल  वस्तुयें  अधिकतम  लाभ  पर  भारत
 सदस्य जसे  चाहते  ह  उसे  समझ  बात  AT

 आयात  की  जा  सकती  थीं
 कि  wa  संविदा के  लियें  दो  पक्षों

 घ्
 की  सहमत  होना  आवश्यक  ।  at  टी०  ठगी  कृष्णमाचारी  :  यदि

 उपाध्यक्ष  महोदय  मेरे  विचार में  एसी  माननीय  सदस्य  अलग  प्रश्न  की  सूचना  दें

 बातों  में  यदि  माननीय  मंत्री  जानकारी
 तो  म  उत्तर  दे  सकता  हैं  ।

 तो  उन  को  कहना  चाहिए  था  कि  वह
 att  एस०  सी०  विवरण a

 इस  बात  का  पता  लगाया  ।
 ज्ञात  होता  कि  कच्ची  आयात

 श्री  टी०  श्रीमान
 तथा  निर्यात की

 =  ।  क्या  में  इन  के

 मरें  पास  तो  इस  बात  की  जानकारी  गण  प्रकार  जान  सकता
 ह  !

 स्थिति तो  यही  है  ।
 श्री  टी ०  टो०  कृष्णमाचारी

 में  पूवे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  स्थिति यह  है

 कि  हमारी  सरकार  संविदा  नहीं  करना  चाहती

 थी  और  यदि  ag  कोई  रहस्य  बात  तो  श्री  नम्बियार  :  कया  में  जान  सकता हूं

 माननीय  मंत्री  को  ऐ  सा  न  बतान  का  यदि  कभी  भारत  सरकार  ने

 वाकिया  स कार  नहीं  तो  जो  कोई  रहस्य  वह  be  es  वेद  सरकार  से  मूल  वस्तुओं  के  बारे

 में  बात  चीत  की  थी  ।
 सरकार  को  नीति  बता  सकते  हूं  ।
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 &
 श्री  नौ  टी ०  कृष्णमाचारी  (7)  भाग  उत्तर  के  दुष्टि

 पूर्वसूचना  चाहिये  ।  गोचर यह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  एस ०  एस०  क्या  में  सरकार  को  इस  की  जानकारी

 नहीं  ।

 आस्ट्रिया तथा  रूस  के  साथ  व्यापार  की
 डा०  पी०  एस०  कया  में  जान कोई  व्यवस्था की  है  ?

 सकता हूं  कि  हमारी  सरकार  विदेशों के  साथ
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  कैसे  उत्पन्न

 छोटे  रेशो  बाली  रूई  का  व्यापार  युद्ध  से  पूवे
 होता है  ।

 वाले  स्तर  पर  फिर  से  लाने  के  fea  बया

 फ्रांस  के  लिये  भारतीय  कपास
 प्रयत्न कर  रही  है  ?

 FRURE  डा०  एस०  देशमुख  श्री  टी०  टी ०  मेरे  मित्र

 क्या  afer तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  द्वारा  उठाये  प्रदान  में  अन्तग्रंस्त  एक  एसा  अंगी

 की  कृपा  करेंगे  :
 करण  है  जिस  के  लिये  में  तयार  नही ं।

 यदि  फ़ांस  ने  कुछ  भारतीय  कपास
 उत्तर  में  बताई  गई  सीमा  से  अधिक  छोटे

 लेने  को  मांग  की  ta
 वाली  रूई  के  निर्यात  की  अनुमति  देने

 यदि  की  हैं  तो  कितनी  मात्रा  के  को  हम  व्याकुल नहीं  हें  ।  यदि

 a
 a

 किस  गुण-प्रकार  की  और  प्रति  थ  हमारी  ओर  से  निर्यात  बढ़ाने  का  |  ए  अ

 किस  दाम  पर  ?  तो  बह  तो  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।

 फ़ांस  द्वारा  और  कपास  ख़रीदे
 डा०  पो०

 एस०  देशमुख
 :  क्या  माननीय

 जाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रयत्न  किये  जाते
 मंत्री  हमें  यह  बता  सकते  हें  कि  देश  में  उत्पादित

 तथा
 छोटे  रेश  वाली  रूई  का  कितना  भाग  भारतीय

 यदि  यह  सच  हें  कि  फ्रांस  अमरीकी  कारखानों में  काम  में  लाया  जा  सकता  हैं  ?

 कपास  के  तदले  भारतीय  कपास  चाहता

 है
 ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  माननीय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 टी०  सदस्य  न  पहले  भी  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में

 टी ०  :  भारत  सरकार  बहुत  प्रदान  हें  और  उन  को  यह  पता  हूं  कि

 a  ७
 भ्  02,900  इस  [- 1: ३  हमारी  स्थानीय  कपास  की  उत्पाद

 लग  भग  ३४  लाख  होने  की  आशा  है ं1 की  मात्रा  में  fate  गुण-प्रकार का  कपास

 निर्यात  किये
 जाने

 को
 घोषणा

 की
 है  और  इस  में  अधिकांश  भाग  छोटे  रेशे  वाला  ही  है

 निर्यात  करने  वाले  व्यापारी  स्थानों  और  अनुमान  है  कि  इस  की  अधिकांश  मात्रा

 कारखानों  में  उपयोग  में  लाई  जायेगी  ।  निर्यात जिन  में  फ्रांस  भी  एक  कपास  भेज

 सकते  ह  ।  सरकारी  स्तर  पर  कोई  लेन  देन  नीति  कारखानों  की  आवश्यकतायें  पुरी  होने

 नहीं  होता  ।  व्यक्तिगत  रूप  से  ये  निर्यात  के  बाद  बाकी  रूई  की  आगणित  मात्रा  पर

 निर्भर है  ।  यह  मात्रा  जेसे  fe  उत्तर  में करनें  वाले  भारतीय  व्यापारी  जिन  में

 बांट  faa  गय  फ़ांस  के  क्रेताओं  के  साथ
 बताया  तीन  लाख  गट्ठे  हैं  ।

 व्यापार कर  सकते  हैं  ।  डा०  पी०  एस०  क्या  माननीय

 सरकार  को  इस  की  जानकारी  मंत्री  ag  बता  सकत ेहें  यदि  भारतीय  मिलों

 नहीं  द्वारा  छोटे  रेशे  वाले  कपास  के  उपभोग  में
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 उत्पादन की  लागत  कम  न  किये  जायें  ?

 होई  बढोतरी  हुई  और  यदि  हुई  है

 तो

 श्री  मुझे  इस  बात  का  पता

 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  गत  aq  लगाना  होगा  ।

 स े?  श्री  क्या  में  जान  सकता हूं

 यदि  इंगलिस्तान  द्वारा  अधिकांश  क्रय  अब डा०  पी०  एस०  जी  हां  ।

 भी  प्रचलित हैं  ?
 श्री  डी०  टी०  कृष्णमाचारी :  स्थिति  यह  है

 कि  सन्  १९४७-४८  से  हमारे  छोटे  रेश  वाले  श्री  जी  ।

 कपास  के  निर्यात में  जो  कि  तब  काफी  श्री ए०
 सो०

 क्या  में  जान  सकता  हूं

 पतन  होता  रहा  है  ।  अनुभव  यही  होता  है  कि  कि  हाल  में  विभाग  द्वारा  कराई  जांच  का

 मिलें  हमारी  उत्पादि  का  उपयोग  कर  रही  क्या  परिणाम रहा  हें  ?

 साथ  ही  अभी  हाल  में  उत्पादों  में  भी  काफी  श्री  समिति  न  उत्तर  भारत

 वृद्धि  हुई  हे
 ।

 में  जांच  की  हे  और  अब  यह  दक्षिण  भारत  गई

 *
 इंगलिस्तान में  भारतीय  चाय  हे  ।  हम  रिपो  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हें  ।

 *
 १५२७.  डा०  राम  सुभग  fag:  क्या

 थी  ए०  पी०  क्या  में  जान  सकता  हूं

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  यदि  अभी  हाल  में  इंगलिस्तान में  चाय  का

 कृपा  करेंग  राशन  बढ़ाये  जाने  के  फलस्वरूप  इंगलिस्तान

 ब्रिटिश  बाजारों  में
 द्वारा  चाय  की  मांग  में  कुछ  बढ़ोतरी  हुई

 भरी  कर मरकर  :  इतनी  जल्दी  तो  यह  कहा श्री  इंडोनेशिया  gay  अफ़रीका  की

 चाय  के  मुकाबले  में  भारतीय  चाय  का  प्रति  नहों  जा  परन्तु  हमारी
 चाय  के  सिये

 भांग  अवश्य  बढ़  जायेगी ।
 मूल्य  क्या  है

 ;

 यदि  सरकार  को  इस  मूल्य  सन्न
 जरिए न  ato

 गुहा
 :

 कलकत्ता  में  नीलाभ

 को  घटाने  का  विचार  ह |  तथा  fea  जान  के  अभिप्राय  से  कलकत्ता  में  चाय

 है  |  ह |
 जमा  करने के  लिये  क्या  व्यवस्था की  गई  है  ?

 यदि  उत्तर  ह
 a4  fet

 तो  सरकार  को  इस  विषय  में  कया  व्यवस्था  श्री  मुझे

 पूर्वसूचना  चाहिये  ।
 करने  का  विचार  हे  :

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  सिख  यात्री

 कर मरकर )
 :  )  इस  विधय  में  एक  विवरण

 सदन  पटल  पर  tare  परिशिष्ट

 *
 १५२८.  डा०  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 ७,  अनुबन्ध  संख्या  ४१]

 १९५२  में  जनवरी  से  मई  की

 (a)  जी  श्रीमान  ।  कालावधि  में  जो  सिख  यात्री  पाकिस्तान

 उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।  तों-यात्रा  के  लियें  उन  की  संख्या

 क्या  ; डा०  राम  सुलग  क्या  में  जान  सकता

 हूं  यदि  कुछ  चाय  रोगियों  ने  सरकार  को  यह
 जो  हिन्दू  इसी  कालावधि  में

 सूचना दी  है
 कि  वे  अपने  चाय  के  खेतों में  काम  पाकिस्तान  स्थित  तीर्थों  की  यात्रा  के  लियें

 करना  बन्द  करेंगे  यदि  चाय  का  मूल्य  तथा  उन  की  संख्या  क्या  थी
 ;
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 प्रधान  मंत्री
 जवाहरलल  )  भू

 कालावधि में  पकिस्तान इसी
 सरकार  आशा  करती  है  कि  इस  बीच  में  लोगों

 को  आदतें बदल  जायेंगी  । से
 भारत  तीथ

 यात्रा
 पर  आये  हुए  मुसलमानों

 की  क्या  थी  ?

 सरदार  हुक्म  fag:  क्या  यात्रियों की

 प्रभाव  मंत्री  के  सभा  ates  सतीश  संख्या  सीमा  वही  सरकार  निश्चित

 चन्दर )  ६०  |  करती  =  जिस  से  प्रार्थना  की  जाती  या कि

 ख  दोनों में  से  कोई  एक  सरकार  महत्ता  निश्चित

 ६९१  ।  करती हे

 डा०  राम  सुभग सिह  क्या म  जान  sit  सतीश  कोई  महत्तम  निर्मित

 सकता  हूं  यदि  दोनों  दशी म  आय  हए  यात्री  नहीं  होता  ।  दलों  की  ओर  से  प्रार्थना  की  जाती

 हैे  जो  पाकिस्तान सरकार  के  पास  भजी  जाती भविष्य  कालावधि  किसी  भी  मनचाही

 जगह  पर  जा  सकत  ह
 ?  ।  कई  दलों की  प्रार्थना  स्वीकार  की  जाती है

 श्री  सतीश चन्द  :  श्रीमान्  ।  वह
 और  कइयों  की  अस्वीकृत  होती  [2 - 4 |  एस  ही

 भारत  सरकार  भी  पाकिस्तानी  दलों  जो लोग

 कहीँ  ना

 रत  ह  जहां उन  के
 भारत  में  स्थित  तीर्थों  की  यात्रा  करना  चाहते art हैं

 अनुमति  देती  था  नहीं  देती  ।
 तभी

 :
 कया  में  पाकिस्तान  में  हिन्दुओं

 तथा  सिखों  के  तीर्थों  की  संख्या  तथा  उन  श्री  हुकुम  अभी
 हाल  में  भारत के

 स्थानों के  नाम  जहां  यह  ata  स्थित हैं  जान
 कई  हिन्दूओं  और  सिखों  का  इस  विषय  में  एक

 सक  =  ?
 सम्मेलन  बलाया  गया  |  क्या  इस  सम्मेलन  का

 श्री  सतीश  में  पाकिस्तान में  सारे  कुछ  निश्चित  उद्देश्य  था  ?  यदि  था  तो  परिणाम

 तीर्थों  की
 नाम  सूची  नहीं  दे  सकता  उन  क्या  रहा

 ?

 शबाना  के  नाम  बता  सकता  हुं  जहां  भारतीय
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  मुझ  पव  सुचना  चाहिये  |

 दल  mya  ।
 सिखों  के  जत्थ  पूंजा  श्री  दाभी  :  पाकिस्तान  में  स्थित  हिन्दूओं

 गुरुद्वारा
 और  सिखों  के  मन्दिरों  के  प्रबन्ध  के  बारे  में

 तथा  लाहौर में  te  भजन  देव  की  समाधि  क्या  व्यवस्था  की  जा  रही

 पर
 गये

 थे  ।  हिन्दू  गुजरांवाला  के  यं  लाहौर
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माना  जाता  है  कि

 म॑
 स्थित  समाधि  तथा  सेवाश्रम  और  मुल्तान

 वहां  उचित  प्रबन्ध  और  यात्री  सफलता से

 के  मन्दिरों की  यात्रा  के  लिये  गय  थे  |
 वहां जा  सकते  हें  |

 श्री  ना सधा रों  :  यदि  केवल  इतनी  थोड़ी
 संगीत  राज्य  में  संश्लेषित  रबड़  ै

 स
 संख्या  मं  लोग  तिथि-यात्रा को  जा  सकते  Q  का  उत्पादन

 तो  आगामी  बीस  वेष  में  केवल  बीस  हजार  लोग  *
 १५३०.  श्री  एल०  एन०

 तिथि-यात्रा  कर  सकते  हैं  ।  इस  बात  के  दृष्टिगोचर  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 क्या  में  जान  सकता  हं  यदि  जगत पिता  परभात्मा  की  कृपा  करेंगे  यदि  यह  ठीक  ह  कि  संयुक्त  राज्य

 की  दया  प्राप्त  करने  के  योग्य  बनाने  के  लिय  अमरीका  की  सरकार  संश्लेषित  रबड  के उच्च

 सामूहिक  रूप  से  लोगों  की  ताथ-यात्रा  की  को  afar  सीमा  तक  सहायता दे

 व्यवस्था  करन  को  सभ्भावना  पर  सरकार  और  कम  मुख्य  वाले  बनावटी  रबड  के  उत्पादन

 विचार  से  रबड़  की  तेज  मांग  समाप्त  हो  जायेगी
 ?
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 यदि  एसी  स्थिति  हैं  लो  इस  का  रहेगा  |  क्या  में  जान  इस  का  कारण

 हमारे  रबड़  के  उद्योग  पर  क्या  प्रभाव  होगा ?  यह  हूं  कि  भारत  में  रबड़  का  नियंत्रित  मूल्य

 वाणिज्य sat  उपमंत्री  भारत  से  बाहर  रबड़  के  मूल्य  से  हूं  ?

 कर मरकर )  :
 जी  श्रीमान्  ait  कर मरकर श्रीमान्  ।  इस  समय

 भारतीय  रबड़  के  उद्योग  पर  प्रभाव  मुझे  इस  बात  की  जानकारी &
 कि  विदेशी

 नहीं  पड़ेगा  क्योंकि  यह  एक  रक्षित  उद्योग  है  ।  बाज़ारों  मं  TAS  का  मूल्य  १२८  रुपये

 श्री  एल०  एन०  क्या  सच
 प्रति  १००  पौंड  और  इसके  मुकाबले

 हूँ  कि  अन्तर्राष्ट्रीय रबड़  निरीक्षण  संघ  ने
 में  हमारा  नियंत्रित  जो  कि  १२९  रुपय

 अधिक है  ।
 जिसकी  se  ओटावा  में  हुई  विस्व  के

 शी  पी०  टी०  कया  में
 रबड़  उद्योग को  सुखबीर  करने  की  कुछ

 सिफारिशें  को  हें  ?  जान  सकता हूं  यदि  १२८  रुपये  प्रति  १००  पौंड

 वाला  मूल्य  भारत  आयात  किये  जाने  वाले  रबड़ श्री  कर मरकर :  मुझे  पूबेंबूचना  चा  लिये  ।

 के  लिये  हमारे  दिये  हुए  मूल्य  का  केवल
 श्री  बकटारमन् : क्या :  क्या  में  पुछ  सकता  तिहाई  ठ द्य

 ~ a

 हूं  कि  भारतीय  रबड़  के  मूल्य  तथा  बिशव

 श्री  हमें  जितन  रबड़  की
 के  और  क्षेत्रों  के  के  मूल्य

 आवश्यकता  हैं  उस  का
 थोड़ा सा  भाग

 तमक  अवस्था क्या  हू  ?
 आयात  जाता  लगभग  एक

 वाणिज्य  तथा  उघोग  मंत्री  :  दी०
 तिहाई  |

 to
 में  इस  प्रदान  का

 श्री  पी०  टी०  चाको  श्रीमान  क्या  में
 उत्तर  पहले  दे  चुका हूं  ।  भारतीय  रबड़

 का  मूल्य  १२२  रुपये  प्रति  Yoo  पौंड  हूं  जान  सकता  हूं  किस .  कारण  रबड़  का  नियंत्रित

 लन्दन  के  बाज़ार  में  रबड़  का  मूल्य  मूल्य  उस  मूल्य  से  कम  हूं  जो  हम  आयात  किये

 जाने  वाले  रबड़  के  लिय  देते  ह  ?
 २  शिलिंग या  इससे  थोड़ा सा  अधिक  हैं  ।

 अब  श्री  Eto  दी ०  कृष्णमाचारी  :  यह  अवस्था हाल  में  ही  at  शिलिंग  थी

 मूल्य  बढ़  आजकल  मेरे  विचार  अब  नहीं  हे  ।  गत  दो  वर्षों  में  ऐसी  अवस्था

 में  मूल्य  दो  चिलिंग  से  एक  या  दो  पस  थी  |  में  ने  कुछ  समय  पहले इस  प्रश्न  का  उत्तर

 ऊपर  ह  ।  उतार  चढ़ाव  पिता  रहता  है  ।  दिया  था  जब  में  ने  कहा  था  कि  मलाया में

 रबड़  का  मूल्य  चार  शिलिंग  साढ़े  आट  पेंस
 श्री  बेलायुधन  :  कया  में  जान  सकता

 प्रति  पौंड  को  ऊंची  सीमा  तक  पहुंचा  और

 हूं  यदि  बनावटीं  रबड़  की  बनी  हुई  वस्तुएं
 उस  समय  थोड़ी  मात्रा  में  रबड़  भारत

 भारत  आयात  को  जातों  हें  ?  यदि  की
 आयात  हुआ  |  वास्तव  में  हमारे  कच्चे  रबड़

 जाती  तो  बया  वह  स्थानीय  रबड़  से

 बनाई  वस्तुओं  से  सस्ती  हैं  ?
 की

 कुल  वार्षिक
 उत्पादन  १६,०००  टन  है

 और  हमें  २०,०००  टन  की
 आवश्यकता  हूँ

 श्री कर मरकर मेरे  विचार  में  बतावटी  इस  समय  भारत  तथा  विदेशों  में  रबड़  का  मूल्य

 रबड़  की  वस्तुएं  आयात  नहीं  की  जाती  लगभग  एक  सा  ही  है
 ।

 हैं  ।  श्री
 जोखिम  अलवा

 :
 पिछले  संसद  में '

 श्री पी ठी  ०  मानवीय  मंत्री  ने  रखी  गई  कि  रबड़  बनाने  में  सम्पृक्त

 कहां  कि  भारत  का  रबड़  उद्योग  अप्रभावित  ward  वाले  saad  आदि  रबड़  का  मूल्य
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 अत्पसीभित  रखना  चाहते  के  सम्बन्ध  में  और  भी  कोई  कारखाने  हें  जो  इन  औषधियों

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?  को  बनाते हें  ?

 eft  दी ०  टी०  यह  तो  एक  श्री  टी०  1-३ (0  कृष्णमाचारी :

 भूतकाल  में  बीत  चुकी  बात  है  ।  जसे  कि  में  ने

 वर्तमान  स्थिति  काफी  सन्तोषजनक  है  ।  कम  निर्माण  करते  हें  और  उन  के  उत्पादन
 ड

 अम्लीय  रंग  तथा  asa  औषधियां  बहुत  थोड़ी  ण  ।

 १५३२.  पंडित  मुनेशवर दत्त  उपाध्याय  :
 पंडित

 मुनेशवर  दस
 कपा

 में  इन  कारखानों के  जान  सकता क्या  वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  हम  प्रति  वर्ष  हुं  ?

 कितनी  भाषाओं  में  अम्लीय  रंग  तथा  acer
 श्री  टी०  टो०  मेरा  विचार

 औषधियों  का  प्रयोग  करते  हैं  और  हम  यह
 है.कि  इस  का  उत्तर  पहले  ही  सदन  में

 वस्तुयें  कहां  से  तथा  किस  मूल्य  पर  आयात
 करते  हूं  ?

 दिया
 जा  चुका हैं

 ।  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये  ।

 मुझे  इन  कारखानों के  नामों  की  स्मृति

 नहीं  |
 अतुल  फैक्टरी  प्रति  वह  कितनी

 मात्रा  का  उत्पादन करेगा  ?
 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  हमारे

 फैक्टरी
 को

 स्थापित  करने  में  कारखानों  में  उत्पादन  की  लागत  तथा  इस

 कया  लागत  आई  है  ?  भेषज  के  आयात  मूल्य
 की  के

 तुलना  हो

 सकती  हूं  ?

 यदि  यह  सामान  देश  में  बनाया

 श्री  टी
 ०

 Sto  कृष्णमाचारी :  नया  कारखाना जाये  तो  कितनी  बचत  होगी  ?

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी  ०  अभी  उत्पादन  नहीं  कर  रहा  हूं  और  जब  तक

 कृष्णमाचारी )  :  एक  विवरण सदन  पटल  इस  का  उत्पादन  आरम्भ न  हो  जाये

 पर  रखा  जाता  र
 Pa  ||

 परिशिष्ट
 हमारे  पास  तुलनात्मक  आंकड़े  नहीं  होंगे

 मे  और  बेकर  का  कारखाना  भी  यद्यपि  इस  का ७,  अनुबन्ध  संख्या  ४२

 उत्पादन  साम्य  ज्ञात  है  अभी  पूर्ण  रूप  से

 आशा  हें  कि  कारखाने  की
 उत्पादन नहीं  करता

 यह  होगी :

 श्री  बेलायूघन: क्या में जान कया  में  जान  सकता
 अम्लीय  रंग  ६०,०००  पौंड

 हू ंकि  अतुल  कारखाने  में  कितनी  कितनी
 अल्फा  औषधियां  248,00  पौंड

 भारतीय  तथा  विदेशी  पूंजी  लगाई  गई  हूँ  ?

 sit  टी०  eto  इस  उद्योग

 यदि  वर्तमान  आशा  पूरी  हो  जाये
 की  प्राधिकृत  पूंजी

 ५
 करोड़  रुपये  हैं

 ।
 इस  में  से

 तो  अम्लीय रंग  के  सम्बन्ध  में  लगभग  २०  १०  प्रति  शत  का  स्वामित्व  अमरीकी  हैं  ।

 लाख  रुपये  और  acm  औषधियों  के  सम्बन्ध
 इस  के  अतिरिक्त  शुद्ध  बिक्री  के  मूल्य

 र्म
 लगभग  एक  करोड़  रुपया  ।

 ढाई  प्रति  दात  स्वामित्व  विदेशी  कम्पनी  को

 पंडित  मुनोइवर .  दत्त  उपाध्याय  :  दिया  जाता  हैं  निर्गमित  पूंजी  १  करोड़
 a

 क्या  में  जान  सकता  हूं  यदि  अतुल के  अतिरिक्त  रुपया हू  ॥
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 श्री  बे लाय धन  इस  में  कम्पनी का  भाग  स्थित  art  से  रेशम  की  सरकारी

 है  कारखानी  १७  और  २९  १९५२

 पंड़ित  मनेश्वर  कत  क्या  में  बन्द  कर  दिये  गये

 में  जान  सकता  हूं  यदि  हमारे  देश  में
 स्थापित  बन्द  किये  जाने  का  कारण  विमान

 कारखाने  का  उत्पादन  सामान्य  हमारे  उपभोग  सामान्य  मन्दी  हैं  जिस  के  फलस्वरूप दाम

 गिर  गये  और  काते  हुए  रेश्म  के  धागे
 तथा

 के  लिये  आवश्यक  मात्रा  से  कम  है
 ?

 शी  टी०  टी०  कृष  बहुत  ही  कच्चे  रेशम  की  संचित  राशि  बढ़ती  गई  ॥

 कम |  जुलाई  से  दिसम्बर १९५२  को

 पंडित  मनेश्वर दत्त  उपाध्याय  दस
 कालावधि  के  लिये  आयात  नीति  के  सम्बन्ध  में

 अभी  हाल  में  की  गई  घोषणा  से  ज्ञात  होगा  कि
 कमी  पुरा  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किय

 गये  हैं
 ?  कच्चे  रेशम  के  बारे  में  नीति  का  विवरण

 बाद  में  दिया  कच्चे  रेशम  के
 श्री  टो०  टो०  निजी  उद्यम

 आयात  की  कोई  अनुज्ञप्ति  उस  समय  तक

 प्रोत्साहित  किया  जा  रहा  हैं  जिस  का  यह  नहीं  दी  जायेगी  जब  तक  कि  स्थिति  का
 एक  उदाहरण  ।

 पर् ना निरीक्षण  न  किया  जाये  ।

 श्री  के ०  Fo  क्या  हम  जान  सकते
 थी

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी

 यदि  में  और  बेकर  कम्पनी  में  कोई  भारतीय

 भाग  -  ?
 कया  में  जान  सकता  हं  कि  कितने  श्रमिर्क

 नौकरी से  निकाले  गये
 ?

 श्री  टो०  Zo  कृष्णमाचारी  :  में  इस  a  मझे  ज्ञात
 की  पूर्वसूचना  चाहता  हूं  ।

 हुआ  है  कि  काते  हुए  रेशम  की  मैसूर  मिल्ज़

 मैसूर  कारखाने  का  बन्द  होना  के  बन्द  होने  से  कल  १५००  श्रमिकों  में  से

 १५०  दुष्प्रभावित  हुए  ।  समय  मेरे  पासਂ *
 १५३  श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी

 कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह
 कोने  से  रेशम  बनाने  के  कारखानों  के  वारे  मे

 कोई  जानकारी । बतलाने  की  कृपा  करेंगे  यदि  मंसुर  राज्य  में

 चनवापथान  तथा  कनोकनाहेली काते  हुए  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :
 कया  में

 और  कोने  से  निकाले  रेश्म  के  कारखाने  जान  सकता  हुं  यदि  सरकार  ने  इन  श्रमिकों

 बन्द  कर  दिये  गये  हें
 ?  को  आन्तरिक  सहायता  देन  का  कोई  प्रबन्ध

 किया  है
 ?

 उन  के  अकस्मात  बन्द  किये

 जाने  के  क्या  कारण  हें
 ?  (|  कर मरकर  :  यह  प्रदान  उस  स्थापना

 क्या  विदेशी  रेशम  के  आयात
 से  सम्बन्धित हम  से  नहीं

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  कया  में कके  निशि
 में  तालक

 में  कोई  नीति

 होगा
 ?

 जान  सकता हूं  कि  कोयों  तथा  रेशम  के  घाटे

 से  बत  हुए  सामान  कब  मूल्य  स्थिर  रखने  के  लिये वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 चनवापधान में  स्थित  सरकार  ने  क्या  उपाय  किये  हें
 ?

 मैसूर  काते  हुए  रेशम  की  मिल्ज़  श्री  कर मरकर  जेसा  कि  मेरे  माननीय

 ert  सलक  मिल्ज़  लिमिटेड  )  पका  काते  मित्र को  ज्ञात  हम  परिवार  आयोग

 हुये  रेशम
 का

 विभाग  तथा  में  को  पहलें  परियात  बोर्ड  कहते  के
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 साथ  प्रायः  परामर्श  करते  परिवार

 आयोग  इस  महीने  फिर  इस  विषय  की  जांच  करेगा  ह  |

 बहले  उन्हों  ने  ३३  रुपये  १०  आने  बिक्री का

 उचित  मूल्य  निश्चित  किया  था  और  उद्योग  को
 श्री  नम्बियार  :  क्या  सरकार  रेशम  की

 जो  अब  सुरक्षा  मिलती  हैं  उसी  के  आधार  पर  उत्पादि  में  घोर  पतन  तथा  मूल्य  की  अस्थिरता

 ३०  प्रति  दात  तथा  ३  रुपये  १४  आने  प्रति  पौंड  के  दृष्टिगोचर  इस  में  पुरी  जांच  कराये

 जाने  पर  बिचार  करेगी  ?
 आयात-गुल्फ है  ।

 श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्द।मी  :
 it  कर सरकर  :  मेरे  माननीय  मित्र  की

 राज्य  को  रेशम  के  उद्योग  को  Tala  देने  के  धारणा  ठीकਂ  नहीं  |  कुछ  समय  पहले

 लिये क्या  अनुदान  राशि  जाती है  ?
 अभी  हाल  में  रेशम  की  उत्पादि बढ़ती  रही  है  ।

 वास्तव  में  गत  वर्ष  में  उत्पादि  पिछले  वर्षों

 में  सब  से  अधिक  थी
 ।

 केवल  मूल्य  गिर  जाने  के ait  करम सरकर मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये

 हां  इतना  कह  सकता  हुं  कि  गत  वर्ष  में  कुछ  कारण  रेशम  के  उद्योग  को  थोड़ी बहुत  असुविधा

 अनुदान  दिया  था  |  का  सामना  करना  पड़ा  है  ।  हमें  पूरा  विश्वास

 दूर  कर & है  कि  ag  उद्योग  इस  असुविधा  को
 थी

 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  इस  उद्योग  सेगा  ।

 के  सामर्थ्य  तथा  किये  पटुता  को  बढ़ाने के  लिये

 खद्दर  क  ब्या पाश् यों  का  अनुशासन नया  उपाय  किये  जा  रहे  हें  ?

 श्री  जेसा  कि  मेरे  माननीय  ¥QURY,  श्री  एस०  एन०  क्या
 मित्र  को  ज्ञात  हमार  यहां  एक  केन्द्रीय  बाशणिज्य  तथा  उधोग  मंत्री  मेरे  तारांकित  प्रदान

 रैदास  बोड़  है  ।  और  यह  बोड़े  रेशम  के  संख्या  १४५०  के  सम्बन्ध में  दिय  हुए  उत्तर

 विकास  सम्बन्धी  गवेषणा  में  सहायता  देता  को  निर्देश  कर  के  यह  बताने  की  कृपा

 रहता  ।  उन  / द्वारा  किये  उपायों ह्  करेंगे '  कि

 में  से  एक  यह  है  कि  उन्हों  ने  जापान  से  दो

 आदिवासी करने  वाली  मशीनें  जीई  जो  आवापन  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रारूप

 के  काम में  लाभकारी सिद्ध  हुई  हं  ।  कोयों  के  किये  हुए  खटर के  व्यापरियों  को  अनुज्ञप्ति
 लिये भी  मसूर  में  एक  केन्द्र  है  और

 दे  रही  है  ।
 सरकारों  को  भेजी  गई  किस  किस  सरकार

 श्री
 एस०  एस  कया  में

 ने  विधान-निर्माण  किया है

 जान  सकता  हैं  यदि  सरकार  एक  जांच
 समिति

 स्थापित  करने  पर  विचार  कर  रही  है  ?
 यदि  भारत  सरकार  ने  उन  राज्य

 सरकारों के  उत्तरों  निरीक्षण  किया है
 थी  किस  बारे  में  ?

 जिन्हों  ने  ऐसा  विधेयक  प्रस्तुत  करने  में
 थ्री

 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  इस  उद्योग  असमर्थता प्रकट  की  हैं  ;  तथा

 के  मामलों की  जांच  करने के  लिये ।

 श्री  स्थिति  तो  स्पष्ट है  ।  यदि  किया  तो  किस  facia
 पर

 जांच  किये  जाने  कोई  आवश्यकता  नहीं  ।
 est  गया  ?
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 बाजीगर तथा  sam  उपमंत्री  (  का  इस  दृष्टिकोण &  निरीक्षण किया  है

 कर मरकर  बिहार  तथा  कि  इस  से  पूर्वी  तथा  परिश्रमी  पाकिस्तान

 कोचीन की  सरकारें  ।  में  अल्पसंख्यक  जातियों  पर  क्या

 तथा  उन  के  उत्तर  का
 तथा

 निरीक्षण किया  जा  रहा  है  ।  (२)  यदि  सरकार  इस  विधेयक  के

 सम्बन्ध में  पाकिस्तान के  साथ  कोई  पत्र  व्यवहार श्री  एस०  एन०  क्या  में  उन  राज्यों

 के  नाम  जान  सकता  हूं  जिन्हों  ने  इस  विषय  कर  रही है  ?

 में  बढ़ने में  असमर्थता  प्रकट की  है  ?  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  (=

 Sho  |
 थी  करलखरकर इस  का  उत्तर

 देना  कठिन  है  ।  कई  राज्यों  ने  अपनी  असुविधायें

 बताई  &  और  कइयों  ने  कहा  है  कि  ae  पालन
 (१)  तथा  (2)  प्रत्यक्ष  रूप  से

 तो  इस  विधेयक  को  एक  अशासकीय सदस्य
 नहीं  कर  सकते  |  क्या  में  सब  राज्यों  के

 नाम  पढ  ?  ने  प्रवर्तित  किया  है  ।  केन्द्रीय  अल्पसंख्यक

 काय  मंत्री  पाकिस्तान के  अल्पसंख्यक

 उपाध्यक्ष  अभी  ता  बहुत सार  कार्य के  राज्य  मंत्री से  पाकिस्तान  सरकार  की

 पड़े  हुए  हैं  ।
 इस  विधेयक  के  प्रति  नीति  के  स्पष्टीकरण

 लिये  लिखा  है  । श्री  एस०  एन०  में  केवल  उन

 के  नाम  जानना  चाहता  हुं  जिन्हों  ने  इस  विषय

 में
 ~  ~

 की  कौ  श्री ए०  to  गुहा  क्या  में  जान  सकता

 हैं  ।  हैं  यदि  सरकार के  पास
 पाकिस्तान  की  विशेष

 कर  पूर्वी  पाकिस्तान  अल्पसंख्यक
 उपाध्यक्ष  माननीय

 से  कोई  अभिवेदन आया  है  ?
 मंत्री  को  विश्लेषण  कर  के  अलग  अलग  खण्ड

 नें  अपनी  ait  सती दा चन्द  :  मेरे  विचार में  कोई

 इच्छा  स्पष्ट  रूप  में  न  प्रकट  की  हो  अभिवेदन तो  नहीं  आया  पर  कई

 पत्रों  विशेषकर  fetid  कई

 अवैधानिक रूप  से  अजित  सम्पत्ति  को  जब्ती
 प्रकट  की  गई  हैं  ?

 तथा  निवारण  सम्बन्धी विधेयक
 *

 १५३९.  श्री  ए०  सी०  गुहा  :  क्या  श्री  ए०  घी ०  मुही  क्या  में  जान  सकता

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  हूं  यदि  रूप से  अर्जित  सम्पत्तिਂ

 वाले  में
 *

 भारत  में  कोई  सम्पत्ति भी
 यदि  सरकार  का  ध्यान  इस  सूचना

 की  ओर  दिलाया गया  हैं  कि  पाकिस्तान
 सम्मिलित है  ?

 का  एक  विधेयक  पारित  करने  का  विचार
 श्री  सतीश  we  :  विधेयक  का

 हैं  जिस  का  नाम  रूप  से  अजित

 सम्पत्ति की  जब्ती  तथा  निवारण  सम्बन्धी
 तो  समाचार  पत्रों में  प्रकाशित  हुआ  है  जो

 माननीय  सदस्य  ने  भी  देखा  होगा  +
 रखा  तथा

 संविधान  सभा  द्वारा  विचार  किये

 यदि  ऐसा  हुआ  है  तो  क्या
 जाने  के  लिये  अभी  इस  विधेयक  को

 हाथ  में

 नहीं  लिया  गया है  । (2)  भारत  सरकार  ने  विधेयक के  उपबन्धों
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 जमाने के  साथ  संधि  एक  पथक् | च्भ  बात  है  ।  ऐसी  संधि  पर  तभी  हस्ताक्षर

 *2G¥o,  श्री  ण्०  do  क्या  प्रधान
 हो  सकते  हें  जब  जमनी  पर  आधिपत्य  करने  वाले

 मंत्री  यह  बतलान की  कृपा  करेंगे  :

 जर्मनी  और  मित्र  राष्ट्रों
 सयक्त भ्झ  राज तन्त्र  के  बीच  मतभेद

 के
 बीच

 सन्धि
 पर  हस्ताक्षर  होने से  पहले

 भारत  सरकार  को  यह  संधि  दिखाई  गई  थी
 दूर  हो  जायें  |  इन  राष्ट्रों  के  बीच  इस  विषय  पर

 जो  बात  चीत  हो  रही  है  उस  की  ओर  भारत
 या  यदि इस  पर  हस्ताक्षर होने  से  पूवे

 भारत  से  बरामद  किया
 सरकार  विशेष  ध्यान  रख  रही  है  ।

 श्री  wo  ato  #4)  हमें  समझना यदि  जर्मनी  में  कभी  कोई  भारत

 a  करने  वाली  सेना  रही  है
 चाहिये कि  अभी  तक  मियमानसार  डन

 राष्ट्रों और  पश्चिमी  जमंनी  के  बीच  युद्ध रही  है  तो  उस  की  विमान  स्थिति

 कया
 विराम नहीं  हुआ  है  ?

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  ):  . भारत  पश्चिमी  जमनी के  साथ

 युद्ध  विराम  तो  हुआ  हँ  पर  नियमानुसार कब  कोई
 संधि

 तथा

 संधि  नहीं  हुई  है
 ।

 क्या  यह  एक  पृथक्  संधि  होगी
 श्री न  सो०  क्या  भारत  सरकार  एक था  कि  वहीं  जिस  पर  चार  बड़े  राष्ट्रों ने

 पथक् प ष्
 के  लिये  बात  चीत  करेगी

 हस्ताक्षर किये  हें  ?
 या  कि  अन्य  राष्ट्रों  के  साथ  ही  उन  की

 प्रधान  मंत्री
 के

 सभा
 सचिव  सतीश  पर  हस्ताक्षर  करेगी  ?

 तथा  जी  ।
 श्री  जवाहरलाल  ५  जहां तक  हमारा

 तथा  अभी  हाल  में  चार  में  सम्बन्ध  है  हमारे  लिये  तो  कोई  युद्ध  की  बात  ही
 '

 से  तीन  आधिपत्य  करने  वाले  देशों--अर्थात  नहीं  और  हम  न  यह  घोषणा  की  किः

 संयुक्त  राज्य  संयुक्त  राज तन्त्र  आगे  और  किसी  कार्यवाही  की  आवश्यकता
 तथा  फ़ांस--भोर  जमीन  फैडरल  गणराज्य  के

 नहीं  ।  हमारे  जमनी  के  साथ  राजनयिक  सम्बन्ध

 बीच  हस्ताक्षर  किये  गये  करारों  के  स्वरूप  हैं  और  हम  राजनयिक  सम्बन्ध
 तब

 तक

 को  माननीय  सदस्य ने  गलत  समझा  है  ।
 स्थापित  कर  ही  नहों  सकते  जब  तक  कि  यह

 करारों  को  बड़े  राष्ट्रों और  जर्मन  टें  दूर  न  हो  जायें  ।

 फेडरल  गणराज्य के  बीच  सम्बन्ध  का  करार
 श्री  कया  में  सकता  हु

 और  अन्य  सम्बन्धित  करारਂ  कहते  हें  ।  इस
 यदि  पूर्वी  तथा  पश्चिमी  जर्मनी  दोनों  के  साथ

 करार न  इन  राष्ट्रों  के  तीन  क्षेत्रों के

 शासन  सम्बन्धी  पहले  आधिपत्य  संविधि  का
 हमारे  राजनयिक  सम्बन्ध  हैं  ?

 जवाहरलाल  जी
 स्थान  लिया  है  ।  इस  के  अन्तर्गत  आधिपत्य का

 अन्त  हो  गया  और  गणराज्य  को
 केवल  पश्चिमी जमनी  के  साथ  ।

 भारतीय  कच्चा  पटसन
 प्रभाव  मिला  ।  भारत  कभी  भी

 जमनी  पर  आधिपत्य  करने  वाला  देश  नहीं  *QUL?  श्रीए०  ato  कया  वाणिज्य  *

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे है
 ।  इसलिये  भारत  द्वारा  ऐसे  करार  पर

 हस्ताक्षर  किये  जानें  का  प्रदान  उत्पन्न  ही  नहीं  भारतीय  कच्चे  पटसन॑  का  वर्तमान

 जर्मनी  के  साथ  शांति  संधि  करना
 xr
 |  |  ी औसत  मूल्य  कया
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 पाकिस्तानी कच्चे  पटसन  का  श्री छ्  ato
 कया  यह

 सच
 है  कि

 पाकिस्तान न  थ

 वादे
 पटसन  के

 रुपयों  के  रूप  में  क्या  मूल्य  है

 क्या  यह  सच  हं
 कि  मिलें  कच्चे  लिये  कुछ

 प्-दर  faa

 ने

 वालों  Tr

 mae oe  ahell

 नहीं  कर  रही
 क्या दिन

 यदि  नहीं  कर  रही  तो  इस  का
 ana

 कृष्णमाचारी
 अवाक

 नें

 निर्यात
 see  घ

 ।
 पर

 साथ कारण 2  और  भारत  में  पटसन  उगाने

 रत  नियोग किय के  उद्योग  पर  इस  का  या  प्रभाव  पड़ेगा  ही उन्होंन  toma  वाले

 तथा  ण  ये  आट  आने

 रिसाती मन  अनेज्ञ प्त  शुर
 ्

 ।

 पट  कृषक  केत पास भारतौम  gay  सिह  :  क्या  जान  सकना  हैं

 ae

 कितना

 द

 ts

 भारत

 की  ee  Sy
 वाणिज्य त

 याग

 at

 आ  शन  =  त

 केशों

 को  जिस

 बनिक  Jeqq TSQT Wan ows ff  thet  अधिक

 2  pe
 bones

 कलकता  के  ८
 ति  होतो  विभेद

 fect
 का

 Hs ata  "| fe ra F 90  २
 सी  ६

 ।
 श

 _ क
 जार रुपय

 ल
 वा

 प्रति मन
 पा  |  जलाई  शा  विक

 दिनों  क  भरत  मलय  1
 i

 टी
 डी

 ०  कृष्ण साय  क

 चित
 म  था  ।  या  जाने  वाल

 te)  Ghee  में  flee  9%  थ  गो  रुपयें  ग्र
 मन  अ्रनज्ञप्ति  दा

 लगता  है )
 द  मूल्य  =|  ट

 के  आधार  कलकत्ता  बॉटम्स

 मलय  ly
 Mt  छह  था ०  क्या

 बह
 सच

 है
 ि

 पदा  प्रति मन  हैं  ।
 यह  ढाई  रुपये

 ही
 रतीय  आयात  व्यापारियों  क

 लिये
 aya.

 (=)  कुछ
 |

 प
 में  सवा  तीन  रुपये

 कस्तानी पटसन के ऊंचे मलय पटसन  के  ऊंचे  शल्य
 गे

 '

 एसे  हो  तो  याम  जान  सकता
 हूं  कि का  त्रय  नहों  कर  ||  हें  और  उत्पादन

 री
 इस  विभेद  को  हटवाने के  विषय  में

 रखने  के  लियें  पूर्ण  तथा  भारतीय  पटसन  के  क्रय
 क्या  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 पर  निर्भर  हें
 ।

 इस  के  फलस्वरूप  सामान्य  ™

 प  में  पटसन  का  क्रय  संतोषजनक  हैं  और  थ्री  ठी ०  टो०  रो  me

 धारणा  ठीक  है  कि  भारतीय  मना परकार  को  यह
 अबोध

 कृषकों

 |  फरवरी  के  मध्य  तक  कच्चे  पटसन  के  फसल
 aria ब  जायेगी  ।  जहा  तक

 कोई  कार्यवाही fa  जानें ras
 भाग  बच  डाला  ह  ।  परन्तु

 चता  मिली  है  कि  कई  बाहरी  क्षमा म
 इस  विषय  पर  समुचित  स्तर  पर  बिचार

 का  उत्पादित पटसन  afer
 न्य  ग  जा  रहा

 = ्  परिणाम  r  होगा
 >

 क म  मात्रा में  बिक्री  क्या
 गह  तो  दूसरी  बात  है

 ।

 नाक
 इस

 जय
 पर

 उद्योग  के
 श्री  एल०  ज

 बहू

 साथ  lea  पडी  देह  हद  दि  समीक
 हो

 ति  लि  दा  ब

 AFLP)
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 बनी  वस्तुएं  भारतीय  मिलों  की  अपेक्षा  कम  श्री  के०  के०  बस  क्या म  जान

 मूल्य
 पर  दी  जाती

 हैं  यद्यपि  भारती  मिलों  सकता हं  यदि  भारत  में  कच्चे  पटसन  की

 को  कच  मे  गाल  के

 शुन्य

 हे

 स्पष्ट  सुखिया
 है  ?  SITs  =  arta  मिलीं  की  ग्रावश्यकताओं

 प्री  टो०  टी ०  कृष्णमाचारी  हमारे  को  करने  के  लिये  काफी  है  ?

 निर्यात  शुल्क  घटाने  से  पूर्व  ऐसी  अवस्था  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  जी

 थी  |  उसक  उपरान्त  मलय  म  अन्तर  नहीं  बिमान  काल म

 रहा  कौर  अमरीका  भारतीय  पटसन  खरीद
 श्री  बी०  एस०  मत्त  इस

 देश
 से

 रहा है  ।  निर्यात  किये  जाने  वाली  पटसन  की  वस्तुओं
 क्या  सरकार श्री  Uo  ato  रहा  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  लगाये  गये

 का  भारत  कच्चे  फट सन  का  न्यूनतम  उदग्रहण  का  क्या  प्रभाव  TST

 मूल्य  निश्चित  करने  का
 कोई

 विचार  है
 ?

 यह
 उपाध्यक्ष

 महोदय  जानना

 श्री  टो ०  टी ०  कृष्णमाचारों  जो  नहें  चाहत  हे ंदें
 कि  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा

 —  शल्क  के  परोक्ष  रूप  में  लगा ये  गयें श्रीमान्  ।

 श्री  ए०  Ato  रहा  माननीय  मात्रा
 उद्ग्रहण  का  हमारे  देश  में  पटसन  की  वस्तुओं

 कूँ  उत्पादन  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  ् =  |
 a  कहा  है  कि  भारत में  उत्पादित  कू  कच्चा

 पटसन  प्रकार  का  हैं  ।  क्या  मं
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी

 ्य
 ह्म

 जान  सकता  सरकार  नें  इसका
 ने  पाकिस्तान  से  कोई  ऐसा  पटसन  आयात

 भोलापन  और  कड़ापन  हटाकर  इसके
 नहीं  किया हैं  जिस  पर  कि  अनुज्ञप्ति  शुल्क

 प्रकार  को  उन्नति  देने  के  लिये  कोई  कार्यवाही
 दिया  गया  हो  कौर  जब  तक  हम  ऐसा  पटसन

 at है  न  करें  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि

 श्री  टो०  टी  ०  कृष्णमाचारी  यह  इस  अनुज्ञप्ति  शल्क  का  हमारे  उद्योग  पर

 प्रदान  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  से  पूछा  जाये  |
 क्या  श्रमिक प्रभाव  पड़ेगा

 मेरा  श्री  बो०  एस०  मति  भारत  से श्री  ए०  सी०

 विचार हैं
 कि  यह  वाणिज्य  तथा  पाकिस्तान  में  आयात  की  गई  पटसन  की

 मंत्रालय  के  कार्यक्षेत्र  से  सम्बन्धित है क्योंकि  वस्तुयें  पर  पाकिस्तान सरकार  द्वारा  लगाये

 पटसन  उद्योग  बेश  पास  एक  गवेषणा  संस्था  शुल्क  का  क्या  कुछ  बुरा  या  भला  प्रभाव

 पड़ा  है है

 नत्रा उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय  कभी  इतनी

 इसका  उत्तर  देने  समर्थ  नहीं  ।
 बड़ी  मात्रा  में  आयात  नहीं हीं  किया  गया  है

 ५७
 श्री  ए०  सी०  गुहा  पर  उन् हान +  ि

 जिस  से
 कि

 यह
 यह  पता  चल

 न

 कि  क्या  प्रभाव

 मझे  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  की  wiz  निर्दिष्ट  पड़ा  हू  |

 करने  का  प्रयत्न किया  है  ।  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  मिलें

 अध्यक्ष  महोदय  यह  यह  जितने  घंटे
 काम  करती हैं  इसके  दृष्टिगोचर

 कहने  का  दूसरा ढंग  "  उनके  पासे  इस  क्या  माननीय  मंत्री  यह  बतायेंगे कि  भारत

 विषय  में  जानकारी नहीं  ।  में  पड़े  हुये  स्कन्ध  के  ग्रा घार  पर  तथा  पाकिस्तान
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 ory
 ato से|  कुछ

 भी  न  लिये  जाने  की  अवस्था  में  यह  पप्ग्व्ह  SQ!  *  माननीय  मंत्री

 मिलें  कितने  मास  चल  सकता
 ५

 नें  पाकिस्तानी  पटसन  का  कलकत्ता  म

 भूमिगत  मलय  बताया  प्  |
 श्री  aTo  दी  कृष्णमाचारी  अकड़

 ट  इश्  मस

 art  लागतें  सम्मिलित  = ठ  या  कि  यह WTI  न  करत  म  सदन  का  यह
 कत्ल  मूल्य है

 ?

 सकता  हं  कि  मेंने  al  हाल  में  जब  भारतीय

 पटसन  मिलों  की  संस्था  के  प्रधान  के  साथ  श्री  ही०  डी०  कृष्णमाचारी  :  में

 जब  कि  वह  प्रौर  किसी  विषय  में  यहां  ara
 अपने  माननीय  मित्र  को  समझाने  का  इच्छा

 थ  बातचीत  की  |  वह  श्रनभव  करतें
 जाट  का  प्रति  मन  न्यूनतम

 हूं  कि  बिमान  स्कन्ध  स्थिति  संतोषजनक  मूल्य  १७  रुपये  मुद्रा

 और  मिलें  नये  फ़सल  के  तैयार  होने  तक
 पाकिस्तान  पटसन  ate  द्वारा  निश्चित  कर

 उ  =
 काम  चला  सकता ह  |  मेरे  लिये  य  ह  कहना

 दिया  गया  ह  निर्यात  शल्क  रुपये

 आवश्यक  है  कि  यह  शोधन  area  है  क्योंकि  १२  श्रान ह है  ।  यह  शुल्क  गट्ठों  और

 x
 जा  कुछ  भा  उत्थान  बताया  A  A  उसा  का  बाये  सदा  के  लिये  भिन्न  &  ।  बताया

 वास्तविक  स्थिति  माना  है  ।  गया  शुल्क  कच्चे  गटठों  पर  लगता  है  ।  पकऋ

 गट्ठा  पर  निर्यात  शल्क  ३  रुपय ेहैं  ।  टर्न  तप्ती

 इस  स्थित  के श्री  के०  Fo  बसु  शल्क  2
 रुपये  है  पाकिस्तान

 दृष्टिगोचर  भारत  में  एਂ  ग्रेड  गण-प्रकार
 में  यातायात का  व्यय  २;  G  ।  यह  कुल

 a |  | के  पटसन  की  उत्पादि  नहीं  होतो  तथा  २४५  रुपये चार  भराने  मुद्रा  में  )
 a atta  t  न  स  भो  सन  Tal  om  रह  श  कप  बात  Q  |  भारतीय  मुद्रा  में यह  ३६  रुपये

 हम  जान  सकते  हैं  यदि  इस  का  उद्योग  ६  बनता  है  और  कमी  शन  तथा  अन्य  खर्च

 पर  कछ  दृप्रेभाव पड़ेगा  ?  १  रुपया  १२  जाने  आता  ||  मलय

 श्री  Zo  to  कृष्णसाचारं  म  प्रीत  रुपय  2  बनता ट  ।  यदि  मने

 का  AAS  नहों  समझा  हूं  ।  कहा  हों  कि  मुख्य  ३८  है है  तो  मुझ  सेः

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  ऐसा  वि  तय  छोटी  सी  भल  हुई  है  ।

 क्य है  जित  पर  भिन्न  fra  fra  हो  सकते  है  श्री  के०  के०  बसु  ह

 प्रशन यह  ह हूँ  कि  उच्च  गुण-प्रकार का  पटसन  में हो  में  कलकत्ता  के  कुछ  समाचारपत्रों

 पाकिस्तान  से  ग्रा यात  नहीं  किया  जाता  प्रकाशित  की  गई  इन  सुचना  से  विदित

 न  ही  यहां  उसका  उत्पादन  होता  तो  कि  कच्चे  पटसन  को  करो  के  कारण  कई

 उद्योग  पर  प्रभाव इसका  हमा  मिलें  काम  के  घंटे  कम  करने  का  विचार

 पड़ता  रखती  हैं
 ?

 श्री  ठी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  यह  मान  it  टो ०  cto  में

 जाता  हैं  कि  पाकिस्तान  पटसन  उच्च  ऐसी
 नहीं  देखी  हूं  शर

 न
 ही  मुझे

 = प्रकार  का  |  पर  बंगाल  तथा  बिहार  इस  पर  विस्वास  ।

 में  उत्पादित  पटसन  इस  से  निचला  नहीं  है  |  आवान  (HEMNTITA  मानना

 निचले  किस्म  का  पटसन  बिजली  किस्म  का
 b

 १५४  जनाब  अमजद  अली :

 a  |  मेरे  विचार  में  कोई  कुप्रभाव  ह  प्रधान  मंत्री  यह यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:

 पड़ा है  क्योंकि  मिलें  पड़े  हुये  स्कन्ध में  से  ग्रासिम  में  काम  रूप

 at  पटसन की  वस्तुएं  बना  रही  हे  !  तथा  कचार  में  से  कितने  कुटुम्बों  को
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 3.0  ?
 सन  2eKo \  के  दंगा  फिसाद  में  घर  छोड़कर  सारे  विस्थापित

 es
 {

 जाना  पड़ा  ;  शेष  का  क्या  होगा
 ?

 तौसन  मात्रा  में  प्रति  कुटुम्ब  उपाध्यक्ष  :  बही  नीति  है

 कितनी  सम्पत्ति की  क्षति  हुई  ही  होंगा

 कितने  के  खोये  हुये  ढोर  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 जिला  या  श्रल्पसंख्या  बोर्डों  द्वारा  उनको  प्रा दड़ा  समय पर  दिये  र गये  हैं  ।  at

 लौटाये. गये गये  सकता  हैं  कि  कई  व्यक्तिगत  मामलों में  उनको

 भी  विस्थापित  व्यवहार  म  न  लाया  गया  हा  | क्या  कभी

 मुसलमानों  की
 भूमि  के  लिये

 का  हटी  संख्या
 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  जन  ):

 में  याचिकाएं  अधिकारियों  पास  अनिर्णीत
 वास्तव  में  भ्राता  से  मिली  सूचना  से

 पड़ी हं  तथा  => ज्ञात  होता  fe  पाकिस्तान गये

 मुसलमान ों  से  अधिक  संख्या  में  मुसलमान यदि  ऐसी  स्थिति  कयों  ?

 गोलपा  डा
 जिलें  में  लौट  ५,

 प्रात  wat के  सभा  सचित्र  सतीजा  हैं  ।  बहुत

 से  ऐसे  लोगों  को  जो  पाकिस्तान
 कुटुम्बों की  लगभग  की

 री  नहीं  ala  al  प  |
 समस्या  यह  ह

 जालपा  23,900  श्रीमती  खोसला  सच क्या  यह

 कास  रूप  20,500  नहीं  fe  पाकिस्तान से  ग्रासिम  रान  वाले

 करार  १००  की  संख्या  feel  ज.नें  वाल

 मुसलमानों  क  संख्या  से  बहुत  अधिक  थी  ?
 मांगो  गई

 जानका  गो  प्राप्य
 नहीं

 श्री  सतीश  चन्द्र
 जिला  अधिकारियों  द्वार

 चाहिये  |
 लगभग  ka aoo0  ह  ।

 तथा  (=)  सोवियत  समाजवादी  गणराज्य  संघ  के  साथ

 बिस्गापित  मुसलमानों  को  जो  ard  घरों  ब्यपपार

 को  ama  राय  उनकी  कमी  लौटा  दी  गई  है  ।
 १५४४.  श्री  बंसल  नया  वाणिज्य तथा

 जनाब  अमजद  अली  कया  सरकार  उद्योग  मंत्री  ३०  WE,  2842 F aifaqe में  सोवियत

 राज्य  सरकार  केਂ  प्रनर्वास  विभाग  समाजवादी  गणराज्य  संघ  तथा  पुवा  यूरोप

 को  यह  आदेश  देने  के  लिये  तेयार  है  कि  के  देशों  के  साथ  व्यापार  के  सम्बन्ध  में  पूछे

 य्क्त न  स्वामियों को  शेष  जो  उनको  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३१४  के  उत्तर

 कभी  नहीं  दी  गई  है  लौटा  दी  जाये
 ?

 में  सदन  पटल  पर  रखें  गये  विवरण  को

 श्री  सतीश  चन्द्र  सारे  विस्थापित
 निंदा  करके  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 समाजवादी पीलवानों  जो  अपने  घरों  को  वापस  (

 कमी  ater दी  गई  है  ।  गणराज्य  संघ  से  PEYL-U? AF में  १  ८  करोड़

 अमजद  अली  श्राप  रुपये के  कुल  मूल्य  वाले  aaa  विवरण
 ores ने  शब्द  साथ  रखा है  ।  उत्तर  इस  कालावधि में  ह  समाजवादी
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 गणराज्य  संघ  स  आयात  किया  गया  गेहूं  भी  पा  शन  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश

 सम्मिलित हैं  जी  श्रीमान्  ।'  प्राप्य

 तो  इस  व्यापार
 जानकारी  के  अनुसार  रूसी  दूतावास  में  १२

 सांख्यकी से
 यह

 के  श्रेष्ठ  प्रवाहित करने
 स्थानीय  कर्मचारो  नौकर  रखे  गये  हैं

 |  ह
 |  वह

 के  क्या  कारण  हैं  ;  चपरासी  ae  का  काम  कते

 ्र  t
 यदि  विवरण

 १  में  बस्ती-विनिमय

 के आ्राधार  पर  भारत  द्वारा  निर्यात  की  गईं  जिन  में  दूतावास

 सारी  वस्तुएं  सम्मिलित  हैं  ;  तथा  में  काम  करने  वाली  ड्राइवर

 RE FE-KO,
 शर  एक  अनुवाद  कर्त्ता  सम्मिलित  हैं  ।

 YECL-VE,

 १६५०-५१  तथा  PER L-KR  के  वर्षों  म  प्रो ०  :  यदि  भाग  का

 सोवियत  समाजवादी  गणराज्य  संघ  के  साथ  उत्तर  नहीं  > re  तो  में  ana हूं  कि  रूसी

 हमारे  व्यापार  संतुलन  की  श्रुति  स्थिति  दूतावास  में  कुछ  भारतीय  नागरिक  काम

 क्या है  ?  करते हैं  ।  क्या  में  सकता हूं  कि  उनकी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 क्या  संख्या है  |

 Zto  कृष्णमाचारी )  जा  श्री  सतीश  रूस में  ?

 श्रीमान्  ।
 थ्रो ०  भारत में  ।

 निर्देश  किये  गये  ?
 |  करोड़

 ala  कुल  मृत्य  में  सरकारी  लेखें  में
 उपाध्यक्ष  महोदय  उन्होंने  तो  पहले

 ही  संख्या बता  दी  हैं  । किये  गये  गेहूं  का  मूल्य  सम्मिलित  नहीं  है
 |

 इस  कुल  मूल्य  का  समन्वय  होना  है  ।  श्री  सतीश  चन्द्र  में  ने  कहा है  कि

 9>  z  । जिनका  समन्वय  होना  है  उनको

 छोड़  सारी  वस्तुएं  जो  वस्तु-विनिमय  ग्रो ०  अग्रवाल  कया  में  जान  सकता

 = के  आधार  पर
 निर्यात

 की  गई  हें  विवरण  में  कि  यह  लोग  किस  कर्मचारी-श्रेणी  में

 सम्मिलित  हैं  ।  हं  >

 पूछी  गई  जानकारी जिस  विवरण  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :
 G में  दी  गई  है  वह  सदन  पटल  पर  रखा  गया

 द्रव  ।

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ४३
 विदेशी  समवाय

 दूतावास

 RUS,  Sto  अग्रवाल  ;  FAT  प्रधान  FUME,  श्री  के०  सी०  क्या

 मंत्रो  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 क्या  यह  है  कि  दिल्ली  में  करेंगे  :

 रूसी  दूतावास  के  कर्मचारीवृंद  में  कोई  .  उन  विदेशी  समवायों  के  नाम

 भारतीय  कर्मचारी  नहीं  है  ;  तथा  हैं  जिन्होंने  गत
 पांच  वर्षों  में  भारतीय

 इस  a समय  मानकों में  भारतीय  ब्यवसायसंघों  के  साथ  सहभागी  होकर

 दूतावास  में  कितने  रूसी  नागरिक  काम  कर  अथवा  अन्य  किसी  रूप  में  भारत  में  कारखानेਂ

 खोले हैं  ; दे



 २३१६९
 मौखिक  उत्तर  ८  जुलाई  १९५२  रहेगा

 उन  के
 उद्योगों  के  क्या  डा०  Go  एस०  देशमुख  कया  हमारे

 पास  इन  विदेशी  व्यवसाय संघों  द्वारा  नौकर हैं
 ;

 रखे  गये  भारतीयों बारे  में  ग्राउंड  हैं ? इन  उद्योगों  की  उत्पादि  का  कुल

 मूल्य  क्या  है  ;
 mt टी  ०  ato  कृष्णमाचारी  मझ

 सरकार  ने  इन  कम्पनियों  के  यह  शारंगिका  करने  में  कोई  संकोच  नहीं  कि

 राज  उत्तर  fet  जाने  के  लिये  एक  श्र साथ  सहभागी  होकर  कितनी  पूंजी  लगाई
 क

 है  ?  प्रश्न
 पटल  पर  रखा  गया  था

 जो
 कि  पूछा

 नहीं  गया  ।  वह  प्रशन  इसी  विद्वेष  विषय
 कया

 इन  कम्पनियों  को  वैसे  ही
 से  सम्बन्धित है  ।  इस  बारे  जनकारी

 विशेषाधिकार  दिये  गये  हैं  जैसे  कि  भारतीय
 प्राप्त को  जा  रही  है  ।

 कम्पनियों  को  ?

 ब/शिन्प  तथा  उद्योग  मंत्री  डी०
 डा०  पी०  एस०  देझ्मख शक  क्या  में

 ato  :  से
 जान  सकता  हूं  यदि  wat  इस  की  जानकारी

 दो  जा  सकती  है  ?
 जानकारी  प्राप्य  नहीं  है  ।  सन  Reve  से

 ,  १९५१  तक  के  वर्षों  में  मुख्य  उद्योगों  उपाध्यक्ष  महोदय  जानकारी

 में  विदेशी पूंजी  लगाने  की  मंज़ूरी  गई  एकत्रित की  जा  रही  है  ।

 उनकी  नाम  सूची  तारांकित  sea  संख्या

 ७५६  के  उत्तर में  १२  १९५  न  को  सदन
 श्री  बी०  एस०  क्या  में  जान

 सरकता  a
 ९  यदि  भारतीय  उद्योगों  में  विदेशी

 पटल  पर  रखी  गई  थी  ।  <4

 ti  लगाने  में  बढ़ाती हो  wt  है

 भारत  में  प्रवर्तित  विदेशी  aq  घटौती ?

 सायसंघ  उन  विशेष  पर्तों  के  अतिरिक्त  ai
 श्री  टी०  टी  कृष्णमाचारी  यदि

 किसी  विशेष  शर्त  अथवा  निर्बंधन  के  ade
 PEKL-KR  के  आंकड़े  देखें  तो  उन

 जो  कि  सरकार  ते  उनके  भारत  में  प्रवेश
 से  प्रतीत  होता  है  कि  बढ़ौती  हो  रही है  ।

 करने  के  समय  पूंजी  भारतीयों  को

 प्रबन्ध  के  काय  में  सम्मिलित  करने  तथा  श्री  बो ०  एस०  ल  क्या  y  जान

 भारतीय  कर्मचारियों  को  टैक्निकल  प्रक्रिया
 सकता  द  यदि  भारतीय  उद्योग  में  इस  विदेशी

 में  प्रशिक्षण  के  सम्बन्ध  में  रखी  हैं  ।
 पति  का  लगाया  जाना  हमारे  उद्योगों

 भारतीय  पूजी  जाने  के  लिये

 श्री  के ०  ato  सोनिया  सन  क्षतिकारक  re ्

 PEEL-US  में  इन  कम्पनियों
 ने  कुल  कितनी

 ट्
 लाभांग

 राशि  इस  देश  से  बाहर  भेजी है  ?  Sel  यक्ष  महोदय  यह  अपने

 wrest  अन  भव  की  बात  है  |

 sit  ato  ato  कृष्णमाचारी  :

 * +  क्या में  जान
 विचार

 है
 कि

 इस
 विषय  में

 जानकारी
 कल

 att  To  सी ०  गुहा

 का राजों  में  पाये  गये  विदेशी  कम्पनियों  के  सकता  हूं  यदि  सरकार  भारतीय  कर्मचारी

 नौकरी  लगाने  के  सम्बन्ध  में  इन  ब्यवसाथसंघों

 विवरण में  दी  गई  2  ।  पर  कुछ  ad  रखती  हूँ
 ?
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 श्री  eto  कृष्णा  चारी
 लोचन  सम्बन्धी  वस्तु

 श्रीमान  यह  प्रश्न  व्यवहारिक  रूप  में
 *

 १५३१,  श्री  एस०  नदी  रासस्वासी

 विदेशी  पंजी  के  सम्बन्ध  में  REE  में  दिये  क्या  बा शणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 प्रधान  मंत्री के  वक्तव्य  के  श्री  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  आयात

 =  किये  जाने  वाली  लोचन  वस्त्रों प्रबल  के  (  )  भाग  के  उत्तर  में  निश्चित

 सरूप से  कहा  गया  है  कि  प्रवेश  के  समय  जब  का  कूल  मलय  बया  है
 ?

 कि  पंजी  निर्गमन  की  मंजरी  दी  जाती  है  तथा  क्या  ऐसे  कोई  भारतीय

 ब्यवसायसंघ  को  प्रवर्तन  की  अ्रनज्ञा  दी  संघ  भी  जो  लोचन  सम्बन्धी  सामग्री

 जाती  है
 ।

 उस  समय  शर्तें  रखी  जाती  विशेषकर  लेसों  का  निर्माण करते  हैं  '

 हैँ  क्या  कोई  ray  शिकायतें  हैं  कि
 श्री  एच०  एन०  मखर्जो झ  क्या  सरकार  यह  लोचन  सम्बन्धी  लेंस  लक्ष्य  से  निम्न हैं

 के  पास  कोई
 ऐसा  व्यवसाय  है  जिस  से  यह  तथा  इनके  उपयोग  से  लोचन  दोष  बढने  की

 पता  लगाया  जा  सके  कि  विदेशी  कम्पनियों  सम्भावना है  ?

 पर
 जो  शर्तें लगाई  गई  हैं  उन  पर  वास्तव  में

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी० पालन  किया  जा  रहा  है  विशेषकर  यहं
 टो ०.  कृष्णमाचारी )  २६५१-५२ कि  भारतीय  प्रशिक्षकों  तथा  कर्मचारियों

 लाख

 के
 साथ  कोई  भेदभाव तो  नहीं  कियु  जाता  ?

 (  श्रीमान  |
 श्री  टी०  टी०  कृष्ण  निवासी  जी

 सरकार  को  ऐसी  किसी  शिकायत
 श्रीमान  ।  सरकार के  पास  की  सुचना नहीं  ।

 व्यवसाय  तथा  साधन  ||

 उपाध्यक्ष म  ट्ग्ः  ब  के
 ten

 at  काल
 त्तीय  ब्यबसायसंघों  भारतीय  कर्मचारी

 सुमाप्त हो  गया  ।
 *

 B4Rzy  थ्रो  बी०  आर०  RT

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  az  बतलाने  की

 सहीह  लिखित  उतर  कृपा  करेंगे

 ia)  ग्र भारतीय  स्थापित  maar
 प्रात कर  का  भुगतान  नियन्त्रण  वाले  भारत  में  प्रज्वलित  व्यवसाय

 क्या *
 १५२९.  सेठ  अचल  सिह  संघों  तथा  उद्योगों  में  भारतीयों  के  नौकरी

 पुनर्वास  मुझे  यह
 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  लगाय  जान  के  सम्बन्ध में  सरकार  की  क्यां

 कि  विस्थापित  व्यक्तियों को  उन  की गी  पाकिस्तान  नीति  है  ,

 में  छोड़ी  गई  सम्पत्ति  के  दावों  के  लिये  कब  यदि  सरकार  के  पास  ऐसे

 तक  ate  किस  शरारत  में  भुगतान  किया  साय संघो  तथा  उद्योगों  में  श्री  सचिवीय  पदों

 जायगा  को  छोड़  अन्य  पदों  पर  नियुक्त  तथा

 जन) : में में  गेरभारतीधों  को  संख्या  को  जानकारों  है
 पुनर्वास

 मंत्री  Uo  पी०  पाग  ह  र

 माननीय  सदस्य  ज  ध्यान  १९  मई  2842 BT को
 त

 ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफिर  द्वारा  पूछे  गये  यदि  का  उत्तर

 प्रश्न  Heat  ९३  के  मेरे  उत्तर  की  हो  तो  क्या  सरकार  जान  कारी  एकत्रित  कर  के

 दिलाना  चाहता  हूं  ।  सदन  पटल  पर  रखने  का  विचार  रखती  है
 ?
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 लगभग  oO  मकान  केन्द्रीय वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी
 ०

 कृष्णमाचारी )  सरकार की  नीति सारे  सरकार  तथा  दिल्ली  प्रशासन  के  पदाधिकारियों

 में  भारतीयों  को  नौकरी  लगायें  के  निवास  के  लिये  उपयोग  में  लाय  गये  न्
 al

 जान  म॑  प्रोत्साहन  दना  चाह  इन  व्यवसाय  यह  मकान  भिन्न  भिन्न  मंत्रालयों  में  बंट  नहीं

 संघों  का  स्वामित्व  तथा  गेर  भारतीय  गय  हैं  |  पात्रता  अनसार  बटन

 के  हाथ  हो  या  नहीं ।  कारी  कर्मचारियों  के  बीच  की  जाती है  जो  कि

 इस  विषय  से  सम्बन्धित  समह  में  से  लिये  ज
 जो  श्रीमान

 श्रीमान  ।
 द्ग  ।  उन  की  पात्रता  उन  को  दिल्लो  में

 जी
 नियुक्ति  की  तिथि  तथा  जिस  वेतन  वर्ग  में

 अधिगृहित  घर  वे  हों  उस  पर  निर्धारित है  |

 *
 PRRs  सेठ  गोविन्द  दास  अतिरिकत  भांडार  तथा  उत्पन्न  संघटन

 ्  मंत्री क्या  गह-व्यवस्था  तथा  रस्

 १५३७.  as  गोविन्द
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  ऐसे

 am  गृह-व्यवस्था तथा  रसद  मंत्री  यह घरों  की  संख्या  क्या  है  जो  way  भी  ak

 ox  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  महायुद्ध  के  कुल
 em

 al
 कितने  भाण्डारों  का  श्रभी  तक

 उत्सजंन  नहीं
 गत  एक  वर्ष  में  कितन ेघर  {  a  |

 हमा  है
 ह

 अधिग्रहण किया  गया  ?

 {tq}
 \  श्रेणी  की  बस्त्र

 के
 विक्रय

 अधिगृहित  भवनों  के  लिये

 कार ने  कूल  कितना  किराया दिया
 से  गत  था  चाल वह  में  कि  धन  राशि

 प्राप्त हुई  थी
 ?

 इस  में  से  कितनी  राशि  उन  में

 |  ली  जी
 1)  न  गत  जा  वचन रहने  वालों  से  प्राप्त  हो  गई

 ?

 दिया  था  उस  के  अनसार  क्या  उत्सजेन  पर्यटन
 w  में न  स )  अब  तक  श्रधिगहीत  घरों

 को  बन्द
 कर  दिया  गया  है

 कितने  सरकार  के  प्रयोग  हैं  तथा  किन

 किन  मंत्रालयों के  लिये  हें  ?  )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 हैं  तथा  इस  संघटन  के  कब  बन्द  कि  ये  जानें की
 ग  ह-व्यवस्था  तथा

 रसद
 मंत्री

 सम्भावना है  ?
 स्वर्ण

 :  BOR |

 क्या  इस  संघटन  लभ  हाल  ही में
 B'S |

 कोई  छंटनी भी  की  गई  है  कौर यदि  a
 row  |  | रुपय qd  नी  |  कै  प्रकार  छांटे  गये  व्यक्तियों  की  संख्या  क्या  है

 आर  कया  इस  प्रकार के  कमरा  रियों  को  अन्य
 मकानों  में  रहने  वालों  से  जो

 मंत्रालयों में  क1म  पर  लगा  लिया
 गया

 है
 !

 किराया लिया  जाता  है  वह  कोई  निश्चित

 राशि  अपील  समय  समय  oz  भिन्न  भिन्न  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  उपमंत्री

 होती है  क्योंकि  सरकारी  कर्मचारियों के  विषय  रा गोहिन  (¥)  महायुद्ध  कें

 में  अधिक  सें  अधिक  किराया  उन  के  बेचैन  का  अतिरिक्त  भाण्डार  के  पाक  झांक डे  प्राप्य  नहीं

 go  afar
 दत  हो  सकता  है  ।  कुल  वसूला  अरार  नियम  भ्र ति रिक्त  भण्डार  पाक  नहीं

 लगभग  आठ  लाख  रुपये  प्रति  वर्ष  होती  हैं  ।  रख  जाते  |  १  जन  ey¥s .  को  व्यवस्थापन
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 ैं

 fet  ara  वाले  कुल  अ्रतिरिक्त  भण्डार  का  यदि  जापान  सरकार  को  चालू

 लगभग  ३६  करोड़ रुपये  था
 वर्ष  में  भारतीय

 वित्ता
 करने  का  विचार

 सन्  REY S-!  में  विक्रय से  कुल
 कितनों  मात्रा  में  दौर  कित

 ao 99  करोड़  रुपयें  की  धनराशि  प्राप्त  हुई  {St}

 निबन्धों  के  स्त्रोत  क्रोध ना  जापान  निर्यात शर  FExR  में  रसूल  से  मई  तक  ०.५५  करोड़
 किया  जायेगा  ;  तथा

 (77)  तथा  १  मार्च  १९५१  से  यदि  जापान  ने  कोयले  की  कोई

 व्यवस्थापन  महा  श्रीजेश  का  पुथल  अस्तित्व  मात्रा  १६५०-५१  में  ग्रा यात  को  थो  कौर  किस

 भाव  ?
 अन्त ९  |  कर्मचार्विन्द  में  अतीव  घटौती

 कर  दी  गई  श्रोत-शेष  को  रसद  संस्था  के  साथ  उत्पादन  मंत्री  Fo  to  :

 सम्मिलित  करके  उसको  एक  पृथक  शाखा  के
 sit  ati

 रूप  में  रखा  गया  ।
 सन्  १९५२  में  निर्यात  के  लियें

 ¢ ? (=)  १  १९५१  से  मान  निर्धारित  भाग  १,०००,०००  टन  निश्चित

 2EXR  तक  की  कालावधि  में  व्यवस्थापन  किया गया  है  |

 शाखा  में  से  छांटे  गये  कर्मचारियों  की  संख्या
 निर्यात  की  व्यवस्था  नक़द  देनगी  के  आधार

 ६६३  जिस  में  २०  घोषित  तथा  ६४३
 पर  की  गई  है  ।  प्रत्येक  देश  के  सम्बन्ध  में

 अघोषित  पदाधिकारी  थे  ।  २०१
 जहां  जहां  भारतीय  कोयला  निर्यात  किया

 षित  पदाधिकारियों  को  शेष  सारे  अरन्य
 जाता  मूल  निर्यात  मूल्य  निश्चित  किया

 कार्यालयों  में  नौकर  रखें  गये  या  रसद  संस्था
 गया  है  ।  जापान  के  सम्बन्ध  में  वर्ष  के  पहले

 में  रिक्त  पदों  पर  नियुक्त  किये  गये  |
 तीन  मास  के  लिये  मूल  निर्यात  मूल्य  ऐसे

 कपड़ा  तथा  सुत  निश्चित  किया
 गया  है  कि  जहाज़  भाड़ा  सहित

 गेप  १५३८.  श्री  बविद्यालंकार  :  क्या  कलकत्ता  के  मूल्य  के  साथ  कोक  बनने  योग्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कोयले पर  ४  रुपये  कोक  न  बनने  योग्य

 कृपा  करेंग :  कोयले पर  ३  रुपये  प्रति टन  जोड़  दिया  जायेंगी  |

 डालर
 क्षेत्र  से

 आयात  किये  गये  पहली
 १९४२  से  उपरोक्त  राशियों  को

 तथा  भारत  से  इस  क्षेत्र  को  निर्यात  किये  घटा  कर  २  रुपय  तथा  १  रुपयों  रखा

 कपड़े  कौर  सूत  की  मात्रा  तथा  मूल्य  क्या  हैं  ;

 थ  ft  जापान  द्वारा  (&Xo-

 ५१  में  भारत  से  rad  किये  गये  कोयले  की स्टडीज  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में

 tae  विषय  में  परांजपे  क्या  हैं  ?  मात्रा  १३२,६१७  टन  थी  |  यह  संभरण
 नियन्त्रित  मूल्य  पर  किया  गया  था  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी  ०  टी  ०

 कृष्णमाचारी )
 :  तथा  एक  प्रयोगात्मक  दुरप्रेक्ष  केन्द्र

 विवरण
 सदन  पटल  पर  रखें  जाता  है  ।

 *
 १५४७.  श्री  Uso

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या
 s¥ |

 क्या  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने की

 ज्ञापन  को  कोयले  wi  निर्यात  कृपा  करेंगे
 :

 *  १५४३.  श्री  गणपति  राम  क्या  यदि  वैज्ञानिक
 परामर्शदात्री  समिति

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:  की  सिफ़ारिशों के  अनसार  दूरप्रेक्ष  )
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 (a)  भाग  में  उपरोक्त
 में  प्रशिक्षण  का  अवसर  दिये  जानें  के  अभिप्राय

 पालिका  यांत्रिक  ने  कितना  निर्माण  कराया

 से  श्री  तंक  प्रयोगात्मक  दूरप्रेक्ष  केन्द्र  स्थापित
 alt  कितने  समय  में  ?

 किया गया  है  ;

 गृह-ब्यबस्था  तथा  रसद  मंत्री
 यदि  किया  गया  है  तो  कौर

 a  स्वर्ण  जी  हां  ।  परन्तु स्थापित  करने  पर  क्या  लागत  भाई  re  bd

 तथा
 जिस  कालावधि  के  लिये  निर्माण  के  विषय  में

 विवरण  मांगा  गया  था  वह  PERE  से  RE KR
 यदि  तो  कब  तक  यह  केन्द्र

 तक  की  कालावधि  RE6S  से  ars  vg  ५२
 बनने की  सम्भावना है  ?

 की  नहीं

 x  तथा  प्रसारण  मंत्रो  (  डा०  be  गन्दो  |  आयकर  ग्रनसन्घात भ्  आयोग  न

 श्रीमान  ,।
 इस  में  ग्रन्तग्रस्त  केवल  एक  पदाधिकारी  के  सम्बन्ध  में

 शिल्पी  तथा  वित्तीय  मामलों  के  कारण  जानकारी  मांगी  थी  ।

 प्रभी  भारत  म  दूरपेक्ष  केन्द्र  स्थापित  करना

 सम्भव  नहीं  ।  भ
 कार्यपालिका  शक  द्वारा  किये

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 गये  निर्माणों  में  लगभग  R984  S,wey  रुपये

 इस  अवस्था  में  कोई  निश्चित  तिथि  की  wads er  पण  ||  दि  | q [  लगी  थी  ।  यह

 नहीं  बताई  जा  सकती  है  |  जनवरी  ERE  से  सेप्टर  १९४३  TH  की

 कालावधि  के  हैं  |
 कस् ट्रीय जन जन  area  विभाग  के  पदाधिकारियों

 दूसरा  किये  गय  ara  तिब्बत  के  साथ  व्यापार

 १५४८.  सरदार  न  एस०  सहगल  *2uye  श्री  cto  एन०

 क्या  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  : यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  ग्राहक  ब्रनुसन्धान  आयोग  सन्  १६५०-५१  तथा  PEXL-KR

 ने  केन्द्रीय  जन  पालतू  विभाग  से  यह  मांग  की  में  भारत  से  तिब्बत  को  निर्यात  की  गई  कौर

 थी  कि  पत्तू  245.0  से  १९५२  के  मार्च  तक  इस  तिब्बत  से  भारत  में  आयात  की  गई  वस्तु त्न ों

 विभागीय  पदाधिकारियों  era  निर्मित  किये  के  मूल्य  क्या  थे  ;

 गये  निर्माण  कार्यों  का  सह मूल्य  विवरण  प्रस्तुत  भारत  से  तिब्बत  निर्यात  की  गई

 किया  जायें  ;  तथा  तिब्बत  से  इस  देश  में  श्रीमती  की  गई

 चन्नी  के  नाम  क्या  हैं  ; यदि  भाग  का  उत्तर  प् र

 तो  कितने  पदाधिकारियों  के  विषय  में  क्या  तिब्बत  पर  चीन  का

 कलासो  जानकारी  भेजी  गई  थी  ;  सत्य  होने  के  पश्चात्  भारतीय  वस्तुओं  के  वहां

 निर्यात  होन  पर  कोई  दुप्रंभाव  पड़ा  ; क्या  यह  सच  है
 कि

 इन  में  से  एक

 पदाधिकारी  वह  कार्यपालिका  यांत्रिक  भी  है  भारत  सरकार  इस  चदर  और

 जो  y \ EY R- 3  के  दिल्ली  उड्डयन  के  मुक़दमों  तिब्बत  के  बीच  व्यापार-सम्बन्ध  बढ़ाने

 में  भ्रन्तग्रस्त थे  ;  तथा  लिये  क्या  कुछ  कर  रही  है
 ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०
 ठी०  है  कि  इसी  में  एक  पृथक  आत्म-तुष्ट संसदीय

 दाखा  रखी जा  सके  ।  भवन  के  निर्माण का  : कृष्ण मत्था री  )
 :

 तथा  मुझे  कहना
 पड़ता  हैं  कि  हमारे  तिब्बत के  साथ  व्यापार के

 कार्ये  चल  रहा  है  कौर  इस  मास  के  अस्त
 सम्बन्ध  में  झ्रांकड़े  पृथक  रूप  में  प्राप्य  रितु  पुरा हो  जायेगा  ।

 हमारे  भूटान  तथा  सिक्किम के  साथ  व्यापार  के

 उत्तर  सीमान्त  भूखण्ड आंकड़ों से  सम्मिलित  हैं  ।  यह  सम्मिलित

 आंकड़  नौ  मूल्य  के  वस्तुओं  की  मात्रा  W4Ea?  शो  राजयोग  किलिंग  :  क्या

 के  हैं  ।  मं  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखता
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  :

 हूं  जिस  में  भारत  से  सिक्किम  तथा
 उत्तर-पूर्वा  सीमान्त  भूखण्ड  तथा

 भूटान  दोनों  वर्षों  EYo-¥9  तथा  2EXR-R
 नागा  श्रादिमजाति  क्षेत्र  में  की

 म  निर्यात
 की  गई  वस्तु झ्र ों  की  यात्रायें  पृथक

 पाक  दी  गई  हैं  ।  परिशिष्ट  ७,
 क्या  संख्या है

 अनुबन्ध  संख्या  ४५  इन  क्षेत्रों  में  शिक्षा  का  माध्यम

 क्या है  ;  तथा
 प्राप्य  सांख्यिकीय जानकारी  के

 आधार  पर  यह  कहना  सम्भव  नहीं  यदि  तिब्बत  सरकार  ने  इन  क्षेत्रों  में
 पर  चीन  का  आधिपत्य  होने  से  हमा  रे  तिब्बत  जातियों की  भाषा  को  वृद्धि  देने  के  लिये  कया
 के  साथ  निर्यात

 व्यापार  पर  दुष्प्रभाव पड़ा  है  ।  उपाय  किये है  ?

 परन्तु  भूटान  तथा  सिक्किम  के  साथ

 निर्यात  व्यापार के  ऑ्रांकड़ों  से  पता  चलता  है  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश

 कि  arat  घट  गई  >  ।  q |  |  चन्द्र  2g t-
 baa

 2EYO-¥ 2

 १५६,३३९  मन  कं  प्रति  ey  १-
 ue
 की

 लग
 bal  न्

 (@)  प्राथमिक  पाठशालाओं  जहां
 १२२,६७७  मन  थी  ।

 जहां  भीं  इस  भाषा  को  जानते  वालें  अध्यापक

 मिलते  झ्रादिमजाति  भाषा  ही  माध्यम
 यह  प्रदान  विचाराधीन te

 ।

 और
 मैदानी  क्षेत्रों  के  निकट  ग्रामों  में  झ्रासामी

 aaa  के  लिय  मुद्र  णालय  @  |

 =  gy  ba  o.  श्री  मादिया  ः  a  क्या  महत्वपूर्ण  आदिमजाति  भाषाओं द

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह
 के  शब्दकोश  तथा  व्याकरण  बनाये  गये  हैं  i

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  यदि  यह  सच  है  कि
 झ्रादिमजाति  क्षेत्रों  में  नियुक्त  पदाधिकारियों

 को  निदेश  दिया  गया  है  कि  वहू  स्थानीय केवल  संसदीय  कार्य  के  लिये  कोई
 पाक

 ase  सीख  लें  ।
 मुद्रणालय  नहीं

 है
 कौर  इस  कारण  संसद  की

 कार्यवाही  तथा  अन्य  संसदीय  पत्रों  के  छापने
 att  मिलों  में  श्रमिकों  के  वेतन

 i
 देर  लगती  है

 FR4RR,  श्री  बी०  एन०  राध  :  बया

 गहे-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 श्रम  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ;

 ean  इस  समय  केवल

 संसदीय  कार्यवाही  छापने  के  लिये  कोई  पुथल  चीनी  मिलों  में  नौकर  रखे
 ar

 मुद्रणालय  नहीं है
 वर्तमान  भारत  सरकार  श्रमिकों  का  न्यूनतम  बेसन-श्रमिक  सड

 के  मुद्रणालय को  ऐसे  विकसित  किया जा  रहा  कया है  ;  तथा
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 यदि
 भ भारत  सरकार  ने  राज्य  सिफारिशों  तथा  उनके  परि पाल नार्थ सरकार

 र्फ  रों  को  ऐसा  कोई  सुझाव दिया  है  कि  जहां तक  द्वारा की  गई-कार्यवाही  के  वध  म  एक
 धि

 steel  का  सदस्य
 ह

 चील  लिली  के  arte  वरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 में  विभिन्न  बेसन-प्रम  क्रमों  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ¥ie|

 नयन  किया  जाय
 लम्ब  ta  बाली  कपास

 मंत्री  ato  alo  गिरि

 शक  विवरण  लंदन  पटल  पर  रखा  जाता है  ।
 १५५४.  श्री  के०  जी०  देशमुख  :  क्या

 (3raz  गाटा शब्द  अनन्य  vz  PD |  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कपा  करेंगे

 चीनी  मिलों  में  काम  करने  वाले

 आनिकों  की  मजूरी  के  स्तरोन्नत  के  सम्बन्ध  भारत  में  किन  किन  प्रकारों  की

 लम्बे  रेशों  वाली  कपास  उगाया  जाती  है  ; मं  भारत  सरकार  ने  कोई  प्रत्यक्ष  कार्यवाही

 सागा नहीं  की है  ।  हाल  ही  के  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  कपास  न

 लि शिक  न्यायाधिकरण  के  पंचाट  के  फलस्वरूप
 की  क्रम  कि  तनी  उत्पाद त्पादि  होती  है

 मजूरी  के  सम्बन्ध  में  कुछ  एकरूपता  लाई  गई  तथा

 o  |  मजूरी  मग्नतट  स्वराज्य  तभी  सम्भव
 हर  प्रकार का  tan  कितना  कितना

 है  जब्र  कि  औद्योगिक श्रमिकों  की  उचित  +  ?

 भारी  सम्बन्धी  जो  सरकार  के

 विचाराधीन  पारित  हो  जाये  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  ठी  ०
 दी०

 कृष्णमाचारी )  :  (#)  से  ।  एक  विवरण

 केन्द्रीय  कपास  परामशंदात्री  समिति  की  रिपोर्ट

 सदन  पटल  पर  रखा  तता  a  |  [  देखिये
 *

 १५५३.  श्री  के०  जो  देश  :  क्या  फारादाष्ट  9,  अनुबन्ध  सख्या  ४८  |
 '
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  :

 को  कपास

 केन्द्रीय  कपास  परामशंदात्री  समि  |  हिम  | far

 ने  हाल  ही  में  भारत  सरकार  को  प्रस्तुत  की  गई
 १५५५.  श्री  के०  जी०  देशमुख

 रिपोर्ट में  कपास के  मूल्य  तथा  faa  UT तरण  के  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे
 सम्बन्ध में क्य में  क्य या  सिफारिशों की  हैं  तथा

 सन  १९४१-५२  में  मध्य  प्रदेश मैं
 इन  fasten  के  परी ५16  LAN Bl a | गलना

 कम्बोडिया =  कपास  की  कितनी  उत्पादि हुई
 भारत  सरकार  ने  यदि  कोई  कार्यवाही  की

 तो  क्या

 कया  इस  प्रकार  1  कपास  लम्बें

 रदा  वालो  कपास  की  शरणी  में  हरातो  है  तथा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी

 Yo  कृष्णमाचारी )  :  तथा  इस  प्रकार  की  कपास  का  रेशा

 नीय  सदस्य  शायद  कपास  परामशंदात्री  पद  कितना है  ?

 की  feat  रश
 की  निर्देश करने

 यदि  बाणिज्य.तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी
 ०

 ऐसा  ही  तो
 कपास  परामर्शदात्री  की  कृष्णमाचारी  )  :  )

 मध्यप्रदेश
 में

 कम्बोडिया



 न  लिखित  उत्तर  ८  जलाई  99१ य  लिखित  उत्तर  wade

 कपास
 की  उत्पादन  लगभग  3,326  टन  सांस्कृतिक  शिष्टमंडल  का

 ss  की  है  अ

 ह
 मध्य  प्रदेश  की  कम्बोडिया  प्रकार

 ०
 मुखर्जी

 की
 अधिकांश  कपास  लम्बे

 रेल
 श्रेणी  में

 प्रदान  मंत्री  यह  कृपा  करेंगे

 नहीं  जाती  ।

 लि

 ७
 या

 इससे  न्  हुये  सांस्कृतिक

 अधिक  होता है
 घिप्टमंडल ने  aa  प्रतिवेदन  भेजा

 मध्य  प्रदेश  की  कम्बोडिया प्रकार
 an

 समक्ष  रख
 यदि

 यह

 की  के  सदा  की  लम्बाई
 २४

 4 3२  से  जाने पर  सदन  पटल

 तक  है  ।

 लाल

 चलचित्र  rare  ल  अन्य  सदस्यों

 ats
 प्राप्त हे

 ह Rang.  श्री  एव०  एन०  मुखर्जी :

 ऐसे  प्रतिवेदन सा  स
 स्प

 स कया
 म ड

 तथा
 गजर  हू  मंत्र

 यह  बतलाने  की  1  ए
 समझे  जाते  हें  कौर  शत  नहीं

 |

 त्र

 >  जताई

 mei
 a

 AAT रक faze  ane
 Poh

 गन wg यों  के  नाम  क्या  हैं
 जिन uF

 सामन  स्पष्ट की  गई  2

 १९४०  से  भ
 रत  में  चलचित्र  निम्

 थ

 निहाली  तथा  अजरा
 ही

 लिये  बलदायक  की  ग
 १८

 li
 srs मंतर

 &  यदि  ऐसी  कुछ
 प्रार्थ

 न  मे
 इस

 TO ar rar _—— -faratarti Tea eRe Pal HAaay ern Tm TTF - “af ro c- <3 Ata ana a TAT Sart (%) ie a

 के

 सरकार  के  ae
 विचाराधीन हैं

 त  ग

 उनका  ब्यौरा
 कांग्रेस  state

 की  ओर  से क्या
 है

 क

 un
 fires  योजना  आधा

 ग  से  मिला साइट  Aq
 a  ny

 फोग  से  चलचित्र  > elas
 क्

 यदि  इस  शिप्ट  मंडल  ने  आयोग से
 धायें  की  प्रार्थना की  Y  क

 अर्थना कौ
 थी  कि  सारी  योजन  ,  जिसमें

 सूखना  तथा  प्रसारण  मंत्री
 ड

 बायें  किनारे  क
 ate  नहरें

 )  तथा  ve  if
 FAT क  दो तिहा ली  तथा

 xe

 में  बिन्ध

 (#) tat (a) Tl 1S TAAT A Te Z,  दन  बनाना
 न

 aun  ao
 पांच  वर्षों

 पर  रखा  जाता
 है  |  +  =  थ

 =
 स —  थ  संख्या  ४५,

 क
 अल

 डु tbe

 बम्बई

 (a)  सोवियत  चलचित्र  | दिक

 गन चि  ग
 इस  मंत्रालय  के  के  सहयोग

 से  एक  रंगीन  पला  बनाने की  यदि  आयोग  ने  यह  सिफारिश

 पना  की  गई  थी  ।  करने  का  fig  किया  है  कि  यह  सारी
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 अन्तिम  पंचवर्षीय योजना  में  या  उसके  (& )  यदि  भाग  का  उत्तर  शह

 किसी भाग
 में  सम्मिलित  की  और  यदि  तो  समिति  को  क्या  राय  है  और  इस  से

 किसी  भाग  में  सम्मिलित  को  जायें  ती  किस  क्या  सुझाव  दिये ंहै
 ?

 an  कि  |

 भाग या  फ़िन  भागों  मे ं?  वाणिज्य  उपमंत्री

 :  2
 QRko

 तथा

 योजना  तथा  सिवाय  व  विद्युत  मंत्र  १९५१  में  उत्पादन  के  आंकड़े  प्राप्य  नहीं
 :  जी  परन्तु  १९४९५५०  में  न्नावत कत  हशोचीव  का

 भाग  कुछ  सारे  देत  को  उपाधि  का  ३  :  प्रति
 जी  हां

 शत  था  ।

 घाटय्रभा  बायें  किनारे  को  योजना
 ना

 गड़ोती  इस  अभ् विया जि  से  को
 '  बम्बई  राज्य  के  अन्न  की  3o4 ति  बताते के  गई  थी  क्रि  नारियल  तथा  तारशिय्ठ  के  अमेठ

 कार्यक्रम  से  सम्त्रस्थित  योजनाओं में  से  एक  हैं  ।
 का  मूल्य  कन  करके  एक  उचित  सतर  पर

 लाया  जायें  और  पृ  के फ़रप्व हा  औओऔदथोधिक
 घाट प्रभा

 योजना  के  अप्रैल

 सना म्य्शा  | घरे  — Ne है
 कम  वर्तमान  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 परभा कता ओं  को  Alaa
 जी

 जा  यें  t
 करने  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  बोयत  आयोग

 के  पास  कोई  प्रस्थापना  नहों  है  ।  जी  श्रीमान

 नारियल  तथा  निश्चित  का  तेल
 जो  श्रीमान  रप  में  नहो ं।

 भारत  की  केन्द्रीय  नारियल  alfa  ने  अपने ्

 *
 P4KR  श्री  अध्ययन :  क्या  वाणिज्य  ज्ञापन  में  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  प्रार्थना

 >
 उद्योग  मंत्रो  यह  बतलाने  को  कृपा  को  थो  fe  यह  qfafeat  किया  जाये  कि

 >
 नारियल  तथा  airs  फ  15.0  का  TAL

 सन  १९५०  तथा  १९५१  के

 आयात  ने  किय  जाये  जित  मे  उ  Ren  उपांत वर्षों  भारत  में  नारियल  को  कुल  उत्पादन  का
 पर  सुदा  प्रभाव  5,  तथा  ऐन  मामलों  प

 कितना  त्रोइका-को मौत  में  उत्पादित
 निर्णय  करते  से  पूरे  इव  गिल  से  वियर

 हुआ
 fart +  बम  fear  जाये  ।

 सरकार  शय  किन  कारणों  कूँ  उत्पन
 नहों  होता

 ।

 विवश  हाल  ही  में  नारियल  के  तेल  पर  आघात
 नारियल  के  रेशो  का  निर्यात

 कर  में  घटौती  को

 *#24UGo  श्री  अच्चुथन  ब्राणिज्पें
 क्या  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  तथा  उद्योग  मंत्री  पह  बतलाने  कृश

 तथा  नारियल  समिति  या  दोनों  में  से  एक  ? (4  सन  है  490 ध  तथा  १९५१
 के  साथ  उपरोक्त  घटौती  करने  से  पूर्व  बिचार

 में  कोचीन  तथा  अजैप्पो  पन्नों  से  कुछ  कितना

 विमर्श  किया  गया  था
 नारियल  की  रेड  तथा  उस  से  बनाई  वस्तु

 क्या  इसके  पश्चात  समिति  ने  निर्यात  को  गई  थों  और  किन  देशों

 घटौती  के  सम्बन्ध  में  अपने  विचार  यदि  १९५१  में  कुछ  घटौती

 era
 किये  :  तथा

 हो  गई
 थी

 तो  किन  कारणों  से
 ;
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 रेशे  के  सूत  से  बनाई  वस्तुओं
 उद्योग को  श्रीलंका  की  ओर  से  गम्भीर  प्र

 निर्यात  लिये  भारत  से  बाहर  नये  योगिता  की  सम्भावना  नहों थो
 ।

 बाजार  प्राप्त  करने  के  अभिप्राय  से  क्या
 पेनिसिलीन  फैक्टरी

 का यक् लही
 ह्नम्का  जा  रही

 १५६१.  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  .

 सरकार न  श्रीलंका  न  नाच ै  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की

 रेशे से  निमित  अन्य  विभिन्न  वस्तुओं के  सम्बन्ध  कृपा  करेंगे  पै निसि  tra  का  निर्माण  करने के

 में  को  ताछ
 की  हैं

 ?
 लिये  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  विषय

 में  स्वीडन  के  मसज  कण  तोलागंट  और सयुक्त
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 जिंदल राज्य  संघ  के  सेक  के  साध

 कर मरकर  )  कोचीन  तथा  अली
 बात  मौत  लवर

 दी

 ने  के  कारण  सरकार

 से  गये  निर्यात  के  ates  व्यापार  लेखा  में  को  यदि  कोई  ह हानि हु  तो
 कितनों  राशि  की

 रूप  में  नहों  किये  जाते  ।

 भारत  से  विभिन्न  देवों  को  कूल  निर्यात  किय  सरकार  द्वारा  सन् फा  atrferat

 गये  नारियल  के  रेशों  के  सूत  तथा  इस  से  था  मलेरिया  विरोधी  भेषज  का  निर्माण

 निर्मित  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  एक  विवरण  अपने  हाथ  में  न  लेने  का  निर्णय  कित  कारण

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  किया  गया
 !

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ५०]
 उत्पादन  मंत्री  के ०  सो

 लगभग  co  प्रतिशत  निर्यात  साधारणत  भारत  सरकार  मेसर्ज  क्यो  लौट

 को  करार  के निजन्थ तों  के  अ  पूरा ह कोचीन  और  अली  से  ही  होता  ।

 कल: ०  23.0  रुपये  देते  में  ays  qi
 92% 9 १९५०  को  अपेक्षा  मं

 इस  म  से  $,  3%.900  रुप  सरकना  द्रास
 नारियल  के  रेशे  के  सृत  तथा  इत  से  निर्मित

 करार  अन्त  कश्त  के  जित्िश्वय  थे  व  डटो

 दिये  गये  थे  ओर  ोय  wife वस्तुओं
 के  कुछ  निर्यात  में  कुछ  aati

 |
 उपर  पड़ताल

 है  t  हा  १९५१  में  किये  गये  निर्वात  का
 दी  गई  स्वीडन  के  ब्यूफ़ॉय  सब  मे  पहले

 मूल्य  १९५०  की  अपेक्षा  अधिक  था  ।  RAV
 ही  प्रात  को  गई  िठ्विक  सदयता  जि  मे

 की  अपेक्षा  १९५१  में  किया  गया  निर्यात
 की बम्बई  म  बताते  भरन  के  महान

 सानिया  अधिकतर  था  ।  इस  फरार

 तपाया  के  लगना  मे  दी

 पह

 गति  मी का  कारण  विदेशों  मांग  में  चढ़ाव  उतार
 a  *  सम्मिलित  तथा  दो  ata  त वि

 t
 शिल्पी

 ह्
 कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  दियें  जाने  के  दिर

 निर्यात  उत्तजित  करनें  के  लिये  गोचर  ऐसा  नहों  समझा  जाता  कोई

 विदेशों  भारतोय  व्यापार  आयुक्तों
 द्वारा

 हानि हुई

 प्रयत्न किय  जा  रहे  हैं  ।
 (  )  विश्व  स्वास्थ्य  संघटन  तथा

 नारियल  के  ससे  और  सयुक्त  राष्ट्र  अन्तराष्ट्रीय  बवाल  आपात  काष

 पावा
 अन्य  रेल  वाले  उद्योगों  सम्बन्धी  तालिका  ने  qe  Gl  संघटन हैं  जिन  के  सहयोग  से  सरकार

 इस  विषय में  कुछ  पूछताछ कीन  अब  इस  कारखाने  को  स्थापित  करने  को

 पजा
 तालिका ने  अपना  Pe ed 7 wfaaea  १९४७  में  योजना  कर  रहो  ©  ।  aq  संगठनों

 प्रस्तुत  ।  इस  को  राय  में  रि  केवल  पै निसि लोत  के  सम्बन्ध  में  दीपिका
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 लिखित
 उत्तर

 तथा  वित्तीय  सहायत  और  इस  कारण  यदि  यह  सच  है  कि  डला
 में|

 सरकार  ने  सत्ता  औषधियों  नथा  मलेरिया  इच  कांच  के  कारखानें  के  कर्मचारियों  को

 कुछ  संख्या  नौकरी  से  इन  कारण  निकाली विरोधी  भेषज  का
 निर्माण  हाथ  में  न  लेने  का

 निर्णय  किया  |  गई  है  कि  यह  कां रवाना  स्थित  हो  गैया

 a a  1

 फिरोजाबाद  की  फैक्टरियों  को  कोयला

 यदि  सरकार  इस  कार  ताते
 को

 *  24ER.  चौ०  रघुबीर  क्या
 सम् भरण  करनें  के  छिपे  की  कोठे

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 का  एक  नियमित  निर्धारित  भाग  निश्चित

 कृपा  ॥ प  a प्र करतें  का  विचार  रखती  था

 _
 क्या  जिला  आगरा

 यदि  ऐसा  होना  है  तो  कब ? में  स्थापित  विभिन्न  कारख़ानों  को  कोयला

 नियमपूर्वक  सम्भरण  किया  जाता है  ;
 बाणी  तथा  उद्योग  मंत्री  (att  ato

 ्  टी  >  कृष्णमाचारी )
 ।

 यदि  किया  जाता  तो  नापे  |
 एक  है  |

 कितन  कारखानों  को  निमि  faattra  भाग

 = मिलता  तथा  से  (  a  )  उत्तर  प्रदेश
 में  पांच के

 उद्योग  %  लियें  कोय ठ  निर्धारित  भाग  का
 क्या  aT  ने  यह  पूछताछ  की

 है  यदि  यह  कारखाने  विद्यमान  हें  ?
 नियन्त्रण  राज्य  कोयला  निप्रत्त्रक  करते

 इस  विषय  में  राज्य  सरकार से  जानकारी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  पांगी
 गई  है  और  प्राप्त  होने  पर

 सहन  पटल  परं

 दी ०  से कृष्णमाचारी  )  :  tay चला  जाय  i  |

 fag  भिन्न  कारख़ानों  में  alae  वितरण

 राज्य  कोयला  नियंत्रक  के  अधिकार  में  है
 कुटीर  उद्योग

 राज्य  सरकार  से  जानकारी  मांगी गई  हैं

 प्राप्त  होने  पर  सदन  पटल  परख  जायेगी  *
 १५६४.  श्री  दाभी :  कया  afore

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :

 टू डला  को  कांच  फ़ैक्टरी  को  कोयला

 यदि  यहाँ  सच  है  कि  ने
 *

 १५६३.  चौ०  रघुवीर  fag:  क्या  झ  योग  के  विकास  को

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री

 पह  बतलाने च्  अनार
 पूर्ववतिता  देने  का  विनिश्चय  किया  था  ;

 की  कृपा  करेंगे  :

 यदि  भाग  का  उतर  अठ
 यदि  जिला  में

 तो  उन  मुख्य  कुटी  र-उद्योगों  के  कपा  नाम
 कोई  कांच  का  कारखाना  है  ;

 हैं  जिन  विकास  को  अधिकतम  पूर्ववतिता
 =

 यदि  कारखाने  को  देने  का  विनिश्चय  किया  गया हे  और  उनके

 पूर्वक  कोयले  का  निर्धारित  भाग  सम् भरण  विकास  तथा  उन्हें  सद्र  बड़े  परिमाण  उद्योगों

 की  प्रतियोगिता  से  संरक्षित  रखने  के  अभिप्राय

 के
 से  सरकार  ear  व्यवहारिक  कार्यवाही

 शार
 यह  कारखाना  स्थगित  हो  गया

 का  विचार रखती  है  ह
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 (  यदि  सरकार  हाथ  पे  काते  और

 संरक्षण

 सन  TSK IKRQ  में  भारत  में

 हाथ  से  बने  हुए  कपड़े  का  विशेष  संरक्षण  ल  रबड़ के  कारखानों की  कल  संख्या

 करने का  विचार  रखती  तथा  क्या  थी  और  यह  कहां  कहां  स्थापित  थे

 (=)  यदि  रखती  तो  किस  प्रकार

 संरक्षण  करने  का
 ?

 इसी  कालावधि  में  प्रत्येक

 खाने  की  कुल  उत्पादि  क्या  थी

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री
 उत्पादन में  से  कुल  कितनी  राशि

 कर मरकर )  (*)  जी  श्रीमान ।  निर्यात की  गई  >  तथा

 कुटीर  तथा
 छोटे  परिमाण  वाले  उद्योगों  को

 इन  कारखानों  के  श्रेष्ठ

 अधिक  पृ  वर्तिका  दी  जा  रही
 चारिवन्द  में  भारतीयों  की  कुल  संख्या  FAT

 से  यह  मामले  विचाराधीन

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 मिस्र के  साथ  व्यापार  क़रार  टी ०  कृष्णमाचारी )  एक  faa

 FUEL  श्री  मनिस्वामी :  क्या  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  परिशिष्ट  ७,  अनबया  संख्या  ५२]

 कृपा  करेंगे  bas
 मुख्य  रबड़

 भारत  और  मिस्र के  बीच
 सन्  १९५१-५२

 निर्माण  की  कुल  उत्पादि  सदन  पटल
 पर

 व्यापार  करार  के  निबन्ध  क्या  हैं  ;

 तथा
 wa  गये  विवरण  में  दी  गई  हू  ।  दिखाय

 परिशिष्ट ७,  अनुबन्ध  संख्या  ५३]

 क्या  इस  करार  में  भारत  से

 एक  विवरण लंदन  पटल
 पर  रखा

 मिश्र  वर्धित  निर्यात  करने  की  सुविधा  के

 लिये  कोई  विशेष  उपबन्ध  हैं
 ?  जाता  है  ।  परिशिष्ट ७,

 अनुबन्ध

 संख्या  ur]

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०
 जानकारी  प्राप्य

 |
 कृष्णमाचारी )  २८  जून  १९५२

 पत्र  द्वारा  अग्रसर  १२  मास
 भारत  में  चाय  का  उपभोग

 लिये  लाग  रखें  गये  मिस्र  के  साथ  व्यापार

 करार  की  प्रतिलिपि wea  पटल  पर  रखी
 *

 R4Ry  श्री  के०  सी०  सोनिया

 गई  है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 संख्या  ५१]  की  कृपा  करेंगे

 यद्यपि  करार  में  इस  विषय  में
 सन्  १९४८-४९,  १९४९-५०,

 कोई  विशेष  उपबन्ध  नहीं  इसका  सारा  १९५०-५१  तथा  १९५१-५२  में  भारत  में

 उद्देश्य  यही  है  कि  दोनों  देशों  का  एक  दूसरे  कुल  कितनी  चाय  का  उपभोग  हुआ  ;

 पके  साथ  निर्यात  व्यापार  बढ़  जाये  ।
 क्या  उपभोग के  आंकड़ें  राज्य-वार

 रबड़  फैक्टरियों
 श्रान्त  तथा

 *
 १५६६.  भी  के०  ato  सोनिया  यदि

 तो
 क्या  सरकार ऐसे

 या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  आंकड़े  रखने  की  परामृश्यता  पर  विचार

 की  कृपा  करेंगे  करेगी ?
 442  PSD
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 om  की  कुछ  संख्या १  १९५१  तथा  हैं
 :  भारत  त्न  चाय  चर  १९५२  को  १२,९१७  तथा

 श्नाक्कलित  उपभोग  लगभग  १५०  पौंड  प्रति  १२,१९६ थी  ।

 वर्ष  है  ।

 दिल्ली  म  ऐसे  कर्मचारिव्त्द  की

 श्रीमान्  ।  चाय  का  ai त
 त

 र्ग्हा  |  सिखों  पर  क्रम  ७,७८८  तथा
 उपभोग  करने  वाले  मुख्य  भारत  के  राज्यों  के

 9,  ष्क ९ ग धक श
 €  ar

 बारे  में  प्राप्य  जानकारी  एक  विवरण  में  दी

 गई  है
 जो

 सदन  पटर
 पर

 रखा  जाता है  ।  श  १९५१  को  निर्माण  की

 सीखिये  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  लागत  में  से  वेतन  पाने  वाले

 ५४]  स्थायी  अस्थायी  कमंचारिवृत्द  की

 संख्या
 es १६०,  २०९०  तथा  ९९०७

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 और  १  १९५२  को  2083,

 केन्द्रीय  जन  वास्तु  विभाग  में  निर्माण  की  लागत  2809.0  तथा  ८७७४  थी  |

 मे ंसे  वेतन  याने  वाला
 क्मंचारिवृन्द

 FQuge,  श्री  विशाल  राव  क्या
 (=)  इस  अवस्था  a  कोई  निश्चित

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  आशवासन  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  येह
 बतलाने की  कृपा  करेंगे  :  बात  भरण-पोषण-निर्माण  के  सम्बन्ध  में

 स्थायी  कर्मचारीवृंद  की  कुछ  अपेक्षा  पर
 १  १९५१  तथा  १  ate

 निर्भर है  और  यह  विषय  केन्द्रीय  लोक
 १९५२  को  केन्द्रीय  जन  वास्तु  विभाग  में

 विभाग  के  विचाराधीन है  |
 नौकर  रखे  गये  निर्माण  की  लागत  में  से  वेतन

 वाले  कर्मचारीवृंद  की  कुछ  कितनी  कोरिया में  रोगिवाहम-निकाय
 कितनी  संख्या  थी  ;  *

 R4vo,  श्री  के०  सुब्रह्माए यम् ्य :  क्या

 इन्हीं  तारीखों  पर  दिल्ली  में  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  यदि

 एसे  कम चा  रियों  की  क्या  संख्या  थी  ;
 सरकार

 को  इस  बात  का  संतोष  है  कि
 दक्षिण

 इन  में  से  कितने  अस्थायी हैं  और  कोरिया
 में  सेना-विधि लागू  होने  से  भारतीय

 कितने  स्थायी  ;  रोगी-वाहन-निकाय  को  कोई  खतरा  नहीं  ?

 १  १९५१ से  ३१  प्रधान
 मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )  :.

 १९५२  की  कालावधि  में  कितनीਂ  संख्या  दक्षिण  कोरिया  में  सेना-विधि  लागू  होने  से

 कर्मचारियों  को  स्थायी  बनाया  गया  भारतीय  रोगिवाहन-सैन्यदल  पर  क्सी  भी

 तथा  रूप  में  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 क्या
 तमंचा  रि वृन्द  से  कुंओं  तथा  छोटीਂ  बायुयानशालाओं  सम्बन्धी

 किसी  को  इस  वर्ष  में  स्थायी  बनाया  जायेगा  ?
 मुकदमा भक

 के  (49g.
 क ह  ज

 गृह-व्यवस्था  तथां  मंत्री  सरदार  ए०  एस०  सहगल

 स्वर्ण  :
 की  निर्माण  गृह-व्यवस्था  रसद  मंत्री

 लगते
 *में

 से  वेतन  पाने  बाले  कर्मचारीवृंद  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :



 २३३७  लिखित  उत्तर  ८
 जुलाई .  १९५२  f  hal  उत्तर  २३३८

 यदि  ३०  १९५१  को  पंडित  इनके  काम  की  वेतन  आदि  के  संबन्ध  में

 मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  द्वा रा  पूछे  गये  तारांकित  अनुसन्धान कर  रहा  था  ;

 प्रशन  संख्या  ३६३५  तथा  ११:  १९५१
 यदि  केन्द्रीय  सरकार  का  श्रम

 को  श्री  आर०  Fo  विधवा  द्वारा  पूछे  गये  अल्प
 सौमनस्य  पदाधिकारी  इस  झगड़े  के  बीच

 सुचना  वाले  प्रश्न  संख्या  १५२  के  उत्तर  में
 में

 आया तथा  रसद  उपमंत्री

 के  कथनानुसार  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  यदि  अधिकरण  ने

 के  दिल्ली  वायुयान  खण्ड  के  अधीन  बहादुरगढ़
 थो जिला ली  संघ  को  दुकान  बन्दਂ  के  अधिकार

 अनुदान  किय  हैं  ; विमान-क्षेत्र  में  कुए  और  छोटी

 किलाओं  के  निर्माण  विषयक  मुकदमे  से  सम्बद्ध
 यदि  पत्तन  भार-वाहक  श्रमिक

 उपविभागीय  पदाधिकारी  के  विरुद्ध  कोई

 विभागीय  कार्यवाही  की  गई
 संघ  जहाजों  पर  कुलियों  का  काम  करने

 वाले  श्रमिकों  की  कार्यकारिणी  समिति  की
 यदि  यह  सच  ्य

 |  fe  विशेष
 ओर  से  इस  पंचाट  तथा  इसके  परिपालन  के

 पुलिस  विभाग  ने  कुओं  के  मुकदमे  में  अभियुक्त  प्रति  विरोध  सरकार  को  प्राप्त  हुआ  है  तथा

 व्यक्ति
 के  प्रति  अभियोजन  की  सिपारिश  की

 थी  ;*  तथा  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्य

 वाही  की  है
 ?

 यदि  भाग  का  उत्तर  हां

 हो  तो
 किन  कारणों  प्राप्य  ठोस  साक्ष्य  के  होते

 शस  मंत्री  बी०  दो  :

 सरकार  को  जो  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  उसके हुये
 भी

 अभियोजन  की  मंजूरी  नहीं
 दी

 गई
 ?

 अनुसार  ३०  १९५२  से  दक्षिण  भारतीय
 गुह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 निगम  द्वारा  नौकर  रखे  गये  २००  नैमित्तिक
 स्व  :  उप विभागीय

 पदाधिकारी  के  विरुद्ध  आवश्यक  विभागीय  श्रमिक  काम  से  निकाले  गये  पर  तब  से

 उन  में  से  अधिकांश  लोगों  को
 किये  वाही  की  जा  रही है  |

 थुरमुघा-धोजिलाली  संघ  के  अभिकरण  से

 at  नौकरी मिल  गई  है  ।

 सरकार  के  वैधानिक  परिषदों  दाता  न्यायनिर्णयन  की  विचाराधीनता

 के  परामर्श  के  अनुसार  अभियोजन  की  मंजूरी  के  काल  में  श्रमिक  काम  से  निकाले  गये

 नहीं  दी  गई  ।
 परन्तु  श्रमिकों  के  नैमित्तिक

 नौकर
 होने  के

 दृष्टिगोचर  यह  कहना  संशय-पूर्ण  हैं  कि
 उनका ज़हाक  गोदाम  मे  कुलियों  का  काम  से  निकालना

 FIUOR,  श्री  बेलायूघन
 :  क्या  श्रम  मंत्री  काम  से  निकालना  पदच्युत  करने  के  समान

 ह
 दें

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :

 यदि  दक्षिण  भारतीय
 निगम  जी  at

 डी०  सी०  के  अधीन  काम  करने

 वाले  कुलियों
 की

 कुछ  संख्या
 ३०  १९५२

 सरकार  को  ऐसा  कोई  ज्ञान

 नहीं  |
 को  काम  से  निकाली गई  है  ;

 यदि  यह  श्रमिक  तब  काम  से  अधिकरण  कुलियों  और

 gan  नियोजकों  के  बीच  झगड़े  के  सम्बन्ध  में निकालेंगे गये  थे  जब  एक  न्यायनिर्णयन  अभिकरण
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 इसलिये कोई  पंचाट  नहीं  (४)  निर्माण  की  लागत  में  से  वेतन

 यह  प्रदान  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  |  पान  वाले  की  अनियमितताओं

 नई  दिल्ली  के  मुख्य

 तथा  निकर्यिपटुता  के  विषय  में  किये

 व्यवहार  सम्बन्धी  फाइल
 श्रम  आयुक्त  को  समादिष्ट  किया  गया  है

 और  ag  पहले  ही  कोचीन  जा  चुके  हूं  जहां  (५)  मेज  पर  रखने  वाले  पंखों  के

 ag  स्थिति  की  जांच  करेंगे  और  अपना  प्रतिवेदन
 बाहर  देने  और  प्राप्त  करने  से  सम्बन्धित

 सरकार  के  समक्ष  रखेंगे  |  पत्र-व्यय  ट्  |

 लोदी  कालोनी  स्थित  केन्द्रीय  जन  वास्तु  (६)  सामग्री  तथा
 महा यन्त्रों

 की

 wart  के  कार्यालय  में  से  ड्ख्यों  की  चोरी  पाजियों

 *
 24193,  श्री  एस०  feat:  (७)  बाहर  fee  सामान की

 पंजियां  । क्या  गृह-व्यवस्था तथा  रसद  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 (८)  कार्यालय  के  आदेशों की  पंजी  ।

 लेख्य  ५  १९५२  को
 शाम

 के लोदी  कालोनी  स्थित  केन्द्रीय  जन

 वास्तु  विभाग  के  कार्यालय  से  कया  कया  लेख्य  ५  बजे  और  रात  के  ११  बजे  के
 बीच

 धोरी

 कर  लिये गये चोरी हुए
 और  कब  ;

 सम्बन्धित लेख्य  मामूली  हैं  ।
 यह  लेख्य  महत्वपूर्ण  थे  या  कि

 पुलिस  जांच  कर  रही  है  और
 मामूली ;

 चोरी  होने  के  कारण  इन
 पुलिस का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  पर  यह  निश्चित

 किया  जायेगा  कि  च्युति  का  उत्तरदायित्व किस

 की  जयति
 का  उत्तरदायित्व  किस  पर

 पर  है  ।
 तथा

 जी  नहीं

 क्या  अंब  तक  चोर  का  कुछ  पता

 लगा है  ?  निजी  भूमि  से  निर्धारित  अधिकारियों  की
 निकलती &

 गुह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 न

 9५७४,  श्री  बी ०  आर०  क्या
 लोदी स्वर्ण  :

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 कालोनी  स्थित  केन्द्रीय  जन  वास्तु  विभाग  के

 पुछ  ताछ  कार्यालय  से  जो  लेख्य  चोरी  हुये
 बतलाने की  ज  करेंगे

 उनकी  विस्तृत  सूची  fara  है
 :  यदि  प्रवर  समिति  का

 रियों  के  अनुसार  तथा  २९  R242
 (१)  दो  विभाग-पदाधिकारियों  के

 ?
 सौंपन

 '
 और ਂ  अधिकार  लेने  को  इस  सदन  में  तत्कालीन

 उत्पादन तथा  रसद  मंत्री  श्री
 की  टिप्पणिया ं।

 गये  '  आश्वासन के  अनुकूल

 (२)  बाहर  दिये  गये  मेज  पर  रखने
 १९५१  में  पारित  किये

 are  पंखों की  पंजी  ।
 दिल्ली  मकानादि  .

 तथा  नियुक्ति )

 (३)  छत  वाले  पंखों  की  लेखा-पंजी ॥  संशोधन  अधिनियम  के  अधीन  सरकार ने
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 निर्भाधिकृत  अधिकारियों  को  निजी  भूमि
 से

 a @
 a

 ह  तथा  पाकिस्तान  सीमान्त  क्षेत्र  में  समविभाजन

 यदि  तो  क्या  सरकार
 रेखा  खीचने  का  कार्य  शीघ्र  हाथ  में  लिये

 जाने  का  विचार है  ; का  ऐसा  करने  का  विचार  है  और  यदि  है

 ae wy
 ?  क्या  इस  कार्य  अतिशीघ्र

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  हाथ  में  लिये  जाने  में  कोई  असुविधा  है  ;  तथा

 cat  :  तथा  यदि  ह्य ©  al
 ~,

 यदि  नहीं
 मालूम  होता है

 कि  स्थिति
 को

 गलत  समझा
 तो  यह  कार्य  कब  आरम्भ  होगा  ?

 गया है  ।  माननीय  सदस्य  ने  जित  अधिनियम

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश
 की  बात  की  है  उसका  तो  कभी  निरसन  हुआ

 हें  पर  उस  अधिनियम के  उपबन्धों  को  सरकारी  चन्द्र  )  भारत  सरकार

 मकानादि  १९५०  इस  सीमा  रेखा  के  खींचने  का  कार्य
 शीघ्र

 में  सम्मिलित  किया  गया  है  ।  इन  दो
 आरम्भ करने  का  प्रत्येक  प्रयास  कर  रही हैं  ।

 नियमों  में  कोई  एक  भी  सरकार  को  निजी  रेखा  खींचने  की  रीति  के  विषय  में  भारत  और

 भूमि  निर्प्ांधिकृत  अधिकारियों  को  पाकिस्तान  के  बीच  मतभेद  होने  के  कारणें

 रित  का  अधिकार नहीं  न  ही  इस  में  विलम्ब हुआ  ।  दो  सरकारों के  बीच

 पत्र  व्यवहार  हो  रहा  है  और  ज्यों
 2
 cell चुनी  समिति ने  यह  सिपारिश  की  थी  कि

 से  ने ८ ' *  ,.  अधिवासी  सरकार  द्वारा  प्राप्त  हो  जाये
 थे  कार्य

 आरम्भ  किया  जायेगा  |

 निर्धारित किये  जायें  ।  सामान्य वैध  प्रणाली
 विदेशों  के  साथ  व्यापार  सम्बन्ध  विषयक

 द्वारा  निजधृति  कराना  मालिकों  का  काम  है  ।
 प्रक्रिया

 यदि  किसी  निर्धारित  करनें  का

 यत्न  fear  जाये और  यदि  सरकार को

 *
 १५७७.  शी  आर०  एन०  fag:  दया

 इस  मामलें  के  सम्बन्ध  में  दो  में  से  किसी
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे
 एक  पक्ष  द्वारा  सुचित  fear  जाये

 तो  ag  माननीय  सदस्य  निर्दिष्ट
 भारत  और  भारत  के  साथ

 की  गई  चुनी  समिति  की  सीटों  व्यापार  करने  वाले  विदेशों  के  बीच  व्यापार

 के  अनुकूल  मालिक और  निर््ाधिकृत  अधि

 वासी  के  बीच  समझौता  कराने  का  प्रयत्न
 सम्बन्ध  किस  प्रक्रिया  के  आधीन  है  ;

 करेगी  ।  और  कोई  समझौता  न  हो  जाने  की
 विदेशों के  आयात  व्यापारियों  द्वारा

 संविदा  तोड़ने  के  फलस्वरूप जिन  भारतीय
 यदि  आवश्यक हो  तो  सरकार

 निर्धारित  किये  गये  निर्प्राधिकृत अधिवासी
 व्यापारियों को  हानि  हो  क्या  उनको  इस  से

 को  भूभाग दे  देगी  ।
 बचाने के  fet  हमारे  पास  कोई  व्यवसाय

 हू  ;
 तथा

 a

 पथरिया  पहाड़ियों  से  कुसियारी नदी  तक
 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  भारतीय

 सीमा बिभा जन  रेखा
 निर्यात  व्यापारियों के  बिदेशी  आयात

 *
 2494,  श्री  एस०  सो०  aq

 व्यापारियों  द्वारा  उनको  दुराचार  का

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  थ्  करेंगे
 :  वेदन  किये  जाने  पर  भारत  सरकार के

 uf=
 जाप

 म
 पथरिया  काली  «  सूची  में  fed  गयें  हैं  ;
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 और  यदि  लिखे  गये  हैं  तो  क्या  विदेशी  सरकारें  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरका

 भी  विदेशी  निर्यात  व्यापारियों के  ऐसे  ही  ने  विन्ध्य  प्रदेश  में  नौगांव के  स्थान  पर  कोई

 रेडियो
 स्टेशन

 खोलने  at  कोई  निश्चय

 यदि  करते  तो  कैसी  कार्यवाही ?  किया  है
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ao  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 भारत  और  उत्तर  में  तो  इस  स्टेशन  को  स्थापित टी०  कृष्णमाचारी )

 विदेशों  के  बीच  व्यापार  सम्बन्धित
 करने में  कितना  समय  लगेगा  ?

 देशों  की  अन्तर्राष्ट्रीय  विधि  तथा  स्टेशन  के  लिये  कौन  सा  स्थान

 नियम  और  विशेष  संविदाओं  में  निश्चित  चुना गया  हैं  ?

 निबन्ध नीं  के  अनुसार  विनियमन  होता  हैं  ।
 सुचना  प्रसारण  मंत्री

 केसकर )  विन्ध्य  प्रदेश  में  नौगांवा
 संविदाओं के  तोड़े  जाने  से  जो

 में  कोई  रेडियो  स्टेशन  स्थापित  करने  का

 विचार  नहीं  ।
 सामान्यत  :.  मध्यस्थ-नित्य  द्वारा  होता  हैं

 जिस  के  लिये  अधिकांश  संविदाओं  में  विशेष  तथा  उत्पन्न नहीं  होते  ।
 उपबन्ध  रखे  जाते  हैं  ।  विदेशों  में  भारत

 मालिनी  औजार  फ़ैक्टरी  के  लिये  इस्पात
 सरकार  के  व्यापार  प्रतिनिधि  भारतीय

 व्यापारियों के  ऐसे  मुकदमों  के  निबटारे  में  *
 १५७९.  श्री  मादिया

 यथासम्भव  सहायता  देते  हैं  ।
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  मशीनी  औजार  फ़ैक्टरी  जब  आधकतम

 दो  व्यापार  व्यवसायसंघों को
 area  से  काम  करेगी  तो  इस  के  लिये  प्रति

 १९५०  में  छोटो  अवधियों  के  लिये  इस  कारण

 अनुज्ञप्ति याँ  प्राप्त  करन  से
 प्रतिवादित  किया  ag  कितनी  मात्रा  में  इस्पात  चाहिये  ?

 गया  था  कि  उनके  विऋद्ध  शिकायत  की  गई  मंसुर  लोहा  तथा  इस्पात

 थीं  जिन  की  जांच  करने  पर  यह  प्रतीत  हुआ  इस  कारखाने की  मांग  किस  हद  तक  पूरा

 कि  उनका  आचार  आपत्तिजनक  था  और  करेगा ?

 इस  से  भारतीय  निर्यात  व्यापारियों का  अच्छा

 नाम  कलंकित  होने  की  सम्भावना  थी  |
 क्या  इस  कारखाने  को  अधिक

 इस्पात  संभरण  करने के  उद्देश्य  से  भद्रवती
 नियमित  रूप  से  सरकार  व्यवसाय संघों

 के  विरुद्ध  केवल  संविदा  तोड़ने  के  आरोप  में  इस्पात  की  उत्पादि  को  वर्धित  करने  की

 कोई  योजना  अ  )

 लगाये  जानें  पर  ही  कोई  नहीं

 करती  यह  कहना  सम्भव  नहीं  कि  विदेशी
 उत्पादन  मंत्री  के०

 सी०  ४
 सरकारें  विदेशी  निर्यात  व्यापारियों  के  दुराचार

 के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही करती  हैं
 लगभग  २,०००  टन  |

 विन्ध्य  प्रदेश  में  नौगांव  का  रेडियो  स्टेशन  मैसुर  लोहा  तथा  इस्पात  निर्माण

 की  विंमान  उत्पादन  इस  कारखानें  की

 क
 W4Ve,  ft  आर०  एस०  इस्पात  की  सारी  आवश्यकता  को  पूरा  करने

 क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मत्ती  यह  के  लियें  पर्याप्त है  ।
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 =  i i(%)  भाग  के  उत्तर  के  दृष्टिगोचर  हुआ  अभी  तो  तदर्थ  रियायती  किराये

 यह  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ॥  निश्चित  किये  गये  हूँ  ।

 एक
 कमरे  वाली  कटोरों  का  किराया

 नारियल  तथा  नारियल  का  तेल

 ने  १५८८0.  श्री  दामोदर  क्या  क  द  सरदार हुक्म
 क्या

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 बाशी  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 दिल्ली  राज्य
 के  अनेक  प्रकार

 के

 उपनगरों  में  एक  कमरे  वाली  कुटी  रों  के
 निर्मा  सन  १९५१-५२ में  भारत  आयात

 किये  गये  नारियल  तथा  नारियल  के  तेल  की क्या  लागत  आई  है

 मात्रा क्या  थी  ;

 पका १०  रुपये से  १२  रुपये तक  का  मासिक  जिन  देशों  से  आयात  किये

 उनके  नाम  क्यो  हैं  ;  तथा
 किराया

 fra  आधार
 पर

 निश्चित  किया

 @  t
 ध  १९४९,  १९५०,  WBXk

 (1)  क्या  किराया  निश्चित  करते  समय
 में  नारियल  तथा  नारियल  के  तेल  की  स्थानीय

 उत्पादि  कितनी  थी  ?
 ने  जल  समुदाय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री (ait सड़कों  के

 सड़कों  पर  पानी  के  प्रबन्ध  तथा  कर मरकर
 )

 से  दो  विवरण

 देखभाल  आदि  सम्बन्धी  विकास  व्यय  को  सदन  पटल  पर  रखे  जाते  हैं  ।

 बिचार
 में  रखा  ;.

 तथा

 क्या  सरकार  इस  बिकास के
 डी  विभाग  में  घस  का  मुकदमा

 का  के  पुरा  होने  पर  इस  से  सम्बन्धित व्यय  uu,  सरदार  हुक्म  fag:
 किरायेदारों  से  कुछ  लेने  का  विचार  क्या  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 है  ?
 ११  १९५१  को  श्री  विधवा  द्वारा

 जन  वास्तु  विभाग  में

 से  तक  ।  सरकार
 नामक  चौपहिया के  सम्बन्ध  में  पूछे  गये  अल्प

 सूचना वाले  प्रशन  के  उत्तर  में  सदन  पटल  पर मकान  आदि  के  निर्माण  की  लागत  के  ५.६
 रखे*  गय  विवरण  की

 ओर  निदेश .  अति  शत
 और

 भूमि  तथा  विकास
 की

 लागत

 के  ३.५  प्रति  शत  के  आधार  पर  किराया  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  सैनिक  सम्पति

 राजसेवा  की  इस  जांच  के  होते  हुए  भी  कि fafera  करती  इस  के  जहां  जहां

 सम्पत्ति  कर  अभियोज्य  वहू  भी  जोड़ा
 निर्माण  विशेष  निर्देशों  से  निम्न

 यह  धारणा किन  कारणों  रही  कि
 पडी

 खण्ड
 जाता है  ।  स्थान  में  प्रचलित  किराये

 को  भी

 विचार  में  रखा  जाता  है
 ।

 बनावट  स्थायी

 में  घूस  के  मुकदमे  में  किसी  भी  पदाधिकारी

 के  विरुद्ध  कोई  विभागीय  कार्यवाही  करने  का
 ag  भी  किराया  निश्चित

 करने  का  एक  आधार है
 ।  दिल्ली  में  निर्माण

 मामला  ही  नहीं  था  ?

 की  लागत  का  हिसाब॑  नहीं  लगाया गयां  हैं  क्या  ठेकेदार  की  हुंडी  में  से

 और  किराया  इस  के  आधार  पर  निश्चित  नहीं  रकम  काटी  गई  यदि  नहीं  तो  क्यों  नही ं?
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 इस  मुकदमे  के  विषयक

 अल्प  सुचना  वाले  प्रश्न  के  उत्तर  में  संप्रग
 सम्मान  इसके  अभियोजन  चुर पर  पटल  पर  विवरण  की  ओर  ्

 कितना  व्यय  हुआ  और  इस  में  कितनी  धन  यह  बताने  कीं  कप  करेंगे  यदि

 राशि  अन्तग्रंस्त  थी  ?  गर
 ने  उन  दो  सेनिक  पदाधिकारियों

 के  कुटुम्बों  को  कोई  मुआवजा
 दिया  जिन

 गुह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 की  इस  निर्माण  के  एक  भाग  के  समेटने

 स्वर्ण  fag)  :  इस  बात  के

 हाते  हुए  भी  कि  न्यायालय  ने  सब  अभियुक्त  के  ब्लाक  के  मामल  )
 व्यक्तियों  को  विभक्त  मुकदमे  में

 अन्त प्रे स्त  पदाधिकारियों
 के  विरुद्ध  विभागीय

 क्या  शिक्षण  न्यायालय  के  इस
 जांच  की  गई  थी  ।  safaanire  पदाधिकारी

 पर  एक  यह  आरोप  लगाया  गया  था  कि
 टीका  की  ओर  कोई  ध्यान  दिया  गया  था

 सैनिक  पदाधिकारियों  की  मृत्यु  का
 उसने  वह  निर्माण  are  होने  दिया  जो

 दायित्व
 विभागीय  जांच  में

 उत
 पर  ही  था

 जो
 इस  निर्माण

 रहे  थे  ;  और  यदि  ध्यान  दिया  गया
 we  कहा  गया  कि

 यद्यपि  सेनिक
 सम्पत्ति

 राज  सेवा  द्वारा  अटकलपच्चू  लिये  गये  नीव

 तो  क्या  उन  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की

 सीमेंट
 के  पलस्तर  तथा

 गई  ;

 फेल  के  कंकरीट  के  नमूनों  विश्लेषण  उन  ठेकेदारों  की  हुण्डिय इयों

 किये  जाने  विशेष  निर्देश  से  निम्न  क्या  हुआ  जिनकी  देनगी  रोकी  गई  थी  ?

 पाया  fx  भी  इस  बात  का  कोई

 निर्णायक
 प्रमाण  नहीं  था  कि  सारा  निर्माण

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 स्वर्ण  fag)  नक  जानकारी
 का  कार्य  विशेष-निर्देश  से  निम्त  था  ।

 इस  समय  प्राप्य  नहीं  है  ।

 cet  पहले  भाग  का  उत्तर ९

 दूसरे  भाग  के  विषय  में  भाग

 के  दृष्टिगोचर  ठेकेदार
 की  हुण्डी  से  कोई

 धन
 राशि  काटी  नहीं  गई

 |
 के

 अतिरिकत  में  नें  कुछ  नहीं  कहना  हैं
 |

 सारे  ठेके  की  कुल  प्राक् कलित  राशि  जिन  ठेकेदारों  की  देनगी

 लगभग  सारे  बारह  लाख  ।  मुकदमा  गई थीं  उनको  अभी  भी  कुछ  नहीं  दियाः
 के  अनुसन्धान  अभियोजन  पर  आई

 गया  है
 और

 उनकी  हुण्डियों
 की

 छानबीन
 लागत

 की
 गणना

 करना  असम्भव  नहीं
 ।

 रही हैं  ।

 कार्यालय  के
 ब्लाक  के  मामले

 ईटों  और  कोयले  के  alas

 दे  kg  सरदार  हुक्म  क्या

 निर्माण  }  गह-व्यवस्था  तथा
 ि

 गृह-व्यवस्था तथा  रसद  मंत्री  ११

 ११  १९५१  श्री  विधवा  श्री  विधवा  द्वारा १९५१  को

 द्वारा  वास्तु  विभाग  में  भ्रष्टताਂ  *'केन्द्रीय  जन  वस्तु  fi  पं  भ्  ह

 भामक  कके  नामक
 चौपतियां  के

 सम्बन्ध
 में  पूछे

 गये  श्राफ सम्बन्ध  में  पूछे  गये
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 वाही  की  गई  थी  जिस  का  मुकदमा  चल  रहा सूचना  वाले  के  उत्तर  में  सदन पटल  पर

 रखे  गये  विवरण की  कौर  निंदा  करके  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पहले  वाले  fart
 गृह-व्यवस्था  मंत्री

 खण्ड  संख्या  १  (१९४४)  के  हवा
 स्वर्ण

 ::  जी

 कोयले  के  मुकदमों  के  सम्बन्ध  में  जिन

 कारियों  यात्री  तथा
 तथा  मामला  सरकार  के

 विभागीय  पदाधिकारी  )  को  अभियोग  पत्र  विचाराधीन  है  ।

 दिये  गये  थे  उनके  विरुद्ध  यदि  श्रत्तिम  रूप  विस्थापित  व्यक्तियों  को  frareia

 में  कोई  कार्यवाही  की  गई  थी  तो  वह  क्या  ३५९.  डा०  राम  सुभग  fag:  कया

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें
 :

 उस  उप विभागीय  पदाधिकारी  के

 मुकदमे  का  जिसका  तारवृत्त-वेतन  रोका  गया
 क्या यह  सच  fe  भारत

 सरकार  निश्चय  किया  है  कि
 क्या

 निर्णय
 gar  था  ?

 बुढ़े तथा  दुर्बल  विस्थापित  व्यक्तियों  को  जो
 गुह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 भिक्षादान  मिल  रहा  है  उसका  दर  खाद्य  का
 स्वर्ण

 सिंह
 :  माम  छा

 मूल्य  बढ़  जाने  कें  कारण  वर्धित  किया  जायें  ;
 सरकार के  विचाराधीन  है  ।

 तथा

 सम्बन्धित  पदाधिकारी  का  यदि  ऐसा हो  तो  नया  दर  क्या

 निवृत्ति-वेतन  घटा कर  उसको  सामान्य

 रूप  में  मिलने  वालें  निवृत्ति-बेवतन का  ७५

 प्रतिशत रखा  गया  है  ।
 पूर्वाध  मंत्री  ए०  पो०  :

 पश्चिमी  पाकिस्तान से  ५  विस्थापित

 भूतपूर्व  निर्माण  विभाग  का  निर्माण  काष्ठ

 का  मामला
 व्यक्तियों के  भिक्षादान दर  हाल  ही  में  बढ़ाये

 गये  मूल्य  में  कुछ न  कुछ  उतार

 ३५८.  सरदार  हुक्म  सिह  चढ़ाव  हर  समय  होता  ही  रहता  है

 रसद  यह  सम्भव  नहीं  कि  af
 भिक्षादान

 मंत्री  ११.  PEK  को  श्री  कें  दर  में  परिवर्तन  किया  जाये  ।

 सिधवा  द्वारा  जन  वास्तु  विभाग  में

 नामक  चौपहिया  के  सम्बन्ध  में
 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 पूछे  गये  meq  सुचना  वाले  के  प्रधान  मंत्री  का  राष्ट्रीय  सहायता  कोष

 उत्तर  में  सदन  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  ३६०.  डा०  राम  fag:  क्यां

 को  aire  निर्देश  करके  यह  बताने  की  कृपा  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 करेंगे
 यदि  भूतपूर्व  निर्माण  विभाग  (  Revy)  प्रधान  मंत्री  के  सहायता  कोष  में  इस

 के  निर्माण-काष्ठ के  मामले  में  विभाग  ने  किसी  कोष  के  स्थापित  किये  जाने  के  समय  से  विभिन्न

 कार्याधिकारी थान्त्रिकि  को  भी  राज्यों  को  दिये  गये  श्रनुदाय  की  कुल  राशि

 पत्र  दिया  था  ?  क्या  है  ?

 यदि  दिया  था  किये  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 जाने  के  उसका  क्या  ?  एक  जिसमें  मांगी  गई  सूचना

 उस  उपविभागीय  पदाघिकारी  दी  गई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  &i9\] के  विरुद्ध  रूप  में
 क्या  विभागीय
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 बहत  हारे  दाल  किर  गर  बता  नमक  पर  साढ़े  तीन  खाने  प्रति  मन  श्र i
 e

 अभिप्रायों  के  लिये  निश्चित  किये  गये  न  निजी  कारखानों से  दिये

 जाने  वाले  पर  दो  आने  प्रति  मन  उपकर  लिया
 विशेषकर

 उन  क्षेत्रों की  खाद्य  सहायता

 के  लिये
 जहां

 विपत्ति
 arg  थी

 शर
 खाद्य

 जाता है  ।  समुद्र  के  रास्ते  जापान
 की  दुर्लभता थी  ।

 मं  किये  वाला  नमक  उपकर  से  मुक्त  है  ।

 उन  रहित  नमक  कारखानीं  की

 गत  वर्ष  में  की  गई  कपिल  के  फलस्वरूप  बहुत
 उत्पादि जिन  का  भूमि  क्षेत्र  १०  एकड़

 ।  म
 हि

 से  भ्रमित
 न

 कोई  उपकर  नहीं  लगाया
 अनुदान  प्राप्त  हुये  भ्रान्ति  रूप

 यही  व्यवहारिक
 समझा

 इस  जाता है  ।

 अनाज
 का

 स्थानीय  विक्रय
 कर  के

 इस  से

 प्राप्त मूल्य  को  बिहार  भ्र ौर
 मद्रास

 भेजा  जाये
 ।  एक  विचरण  जिसमें  उपकर  के

 PEGI VEE  रुपये  की
 एक

 बड़ी

 झा साम  में  भूकम्प  सहायता  दिये  जाने  के  लिये  पटल  पर  रखा  जाता  है
 त

 श्रान्त  हुई  इस  को  .
 उपकर  संचय  करने  के  लिये

 द्वारा  स्थापित  भूकम्प  सह
 कोष  में भेजा गया  था  ।

 कोई  च्  कर्मचारी-वर्ग नहीं  रखा गया  है  ।

 निर्माता
 स्वयं  ही  उपकर

 की  राशि
 खज़ाने

 tal  सामा राज्यों  को  अनुदान  Neate  में  जमा  करते  हैं
 ।

 प  पाल  अथवा  मुख्य  मंत्री  के  पास  भेजे

 नमक  का  औद्योगिक  उपयोग
 हैं  ।

 ने
 बालों  को  eh  a  बराबर  |

 नमक  पर  उपकर
 जाता था  ।

 का
 ३६१-.  श्री  राजगोपाल  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 नमक पर  राज  कल  जो  उपकर  विवरण

 लगाया  जाता  है
 उसकी  राशि  कया है

 ?

 इस  उपकर  के  लागू  होने से

 उपकर  १  १६४७
 से

 लागू  ह
 था

 ।  इस  तारीख
 से

 राज
 तक

 संचय  की
 आज

 तक  प्रति  वर्ष  कुल  कितनी  राशि
 का

 गई  कुल  वार्षिक  राशियां  यह  हैँ

 होता  है  ?

 यह
 उपकर  संचय

 करने  के

 कार्य  a  ों  त  सं  वि  दा

 कितनी  राशि  का  व्यय  होता  है
 ?  उपकर की  कुल

 वावा

 क्या  यह  सच  है  कि  जब  नमक
 Leve-¥C  ७७,  द  ०  ००

 क  ताए
 था

 सच  प्रा  में
 LEVC-VE  Ka, 88,0  ee

 काम में  लाया  जाने  वाला  नमक  इस  शुल्क  से
 LEK E-KO  ८,३४०  oo

 था  ?
 VEKO-K 2  oe  C0,  22,000

 उत्पादन  मंत्री
 सके  सी०

 :
 PERI-KR  98,%o,c00

 (8)  सरकारी  कारख़ानों  से
 दिये  जाते  बाले  ee  वि  OF
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 टसर

 alter
 ठे

 केंद्रों
 पाकिस्तान

 सरकार  संयुक्त राज्य  अमरीका  में  भारतीय

 के  पास  प्रतिभूतियां  रसद  AIS

 रेड  श्री  के ०  ato  क्या
 ३६२.  सरदार  हुक्म  क्या

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह
 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  ~

 की  रेंगे
 तलने  की  कृपा  करेंगे  :

 संयुक्त राज्य  अमरीका  में  भारतीय

 यदि  विभाजन  से  पुर्व  भारत  रसद  मंडल  में  पदाधिकारियों की  कुल  संख्या

 कितनी  है  ate  उन  द्वारा  किये  गये  विक्रय
 ara  तथा  उत्सजन  महानिदेशालय )

 द्वारा  स्वीकृत  टेंडरों  के  अ्रधीन  निर्माण  का  काय
 की  कुल  राशि  कितनी  है  ;  तथा

 करने  के  लिये  भारतीय  ठेकेदारों  की  विक्षिप्त  क्या  यह  मंडल  सौदा  करने

 प्रतिभूतियों  श्रीकांत राशि  अभी  से  पूर्वे  सरकार  से  पुष्टीकरण  करवाता  है  ?

 पाकिस्तान सरकार  के  पास  ही  है  ;  तथा
 गृह-व्यवस्था  रसद

 यदि  ऐसा  तो  क्या  भारत
 मंत्रो  :  इस  समय

 वाशिंग्टन  स्थित  भारतीय  रसद  मंडल  में
 सरकार  ने  कभी  पाकिस्तान  सरकार के  साथ

 उन  निक्षेप  करने  वालों  जो  देश  के
 काम  करने  वाले  पदाधिकारियों की  कुल

 संख्या यह  है
 :-

 विभाजन होने  पर  भारत  में  प्रेरित
 घोषित  पदाधिकारी

 प्रतिभूतियां  लौटाने का  प्रदेश  उठाया  ?
 अघोषित  पदाधिकारी  1919

 १५

 गृह-ब्यपवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 सन्  REKO-4 2  तथा  FEY L-4R  के
 स्वर्ण

 :  जहां  तक

 पता  चला  विभाजन  से  पूर्वे  रसद  तथा
 पिछले  दो  वर्षों  में  भारतीय  रसद  मंत्री  द्वारा

 दिये  गये  ठेकों  के  मूल्य  यह  हू  :-
 उत्पन्न  महानिदेशालय  द्वारा  दिये  गये  ठेकों

 के  सम्बन्ध  में  ठेकेदारों  द्वारा  निक्षेप  की  गई
 REKO-KR  we  ROL  करोड़  रु०

 भूतियों  की  %,c%, 040  रुपये  की  राशि
 SEK LER  र  ६४,  29.0  +}  ?

 पाकिस्तान  सरकार  के  पास  है  तक  जी  प्रोमान, [क  जहां  जहां  इसकी

 को  लौटाई नहीं  गई  हू  ।
 इस  अ्रांवश्यकता  ऐसा  किया  जाता  है  ।

 वाशिंगटन में  स्थित  भारतीय  रसद  मंडल
 राशि

 में  से
 2,9  t,o40  रुपये  उज्जैन  ठेकों

 से  सम्बन्धित  हैं प्रौर शेष  24,000  रुपये  एक  के  संचालक  afar  रूप  से  सारे  महत्वपूर्ण

 के  ठेके  के  हैं  ।
 विक्रयों  के  विषय  में  वाशिंगटन  में  स्थित  भारत

 के  राजदूतावास से  area  वित्तीय

 जी  हां  ।
 पाकिस्तान  सरकार

 म
 दाता  से  विचार-विमर्श करते  हैं  ।

 को  सूचित  किया  गया  है  कि  Ko
 प्रसारण  का  विकास

 १८  से  २१  दिसम्बर  तक  साचिविक  स्तर  पर
 ३६४.  श्री  एम०  क्या

 हुये  भारत  पाकिस्तान  सम्मेलन  में  किये  गये

 करार  के  ठेकों  से  सम्बन्धित  विक्षिप्त
 सुचना तथा  प्रसारण  मंत्री यह  बतलाने

 प्रतिभूतियों  का  प्रश्न  ठेकों  के  दायित्व  के  प्रश्न
 की  कृपा  करेंगे

 के  साथ  ही  जाना  चाहिये  ak  भारत  में  प्रसारण  के  विकास

 पाकिस्तान  सरकार  को  यह  विक्षिप्त  राशियां  सम्बन्धी  वैज्ञानिक  समिति  के  कृत्य

 लौटानी  चाहिये ं।  निर्देश  शर्तें  क्या
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 (a)  समिति  की  कमकर-मंडली  किस  समिति  की  बैठक  २६.  सितम्बर

 प्रकार की  है  ;  १९५१  को  हुई  |  यह  बैठक
 समावेश  नात्मक

 समिति  ने  क्या  क्या  सफलता
 att  इस  में  की  गई  सिपाहियों  का  संक्षिप्त

 प्राप्त की  है  ;  यह  है

 क्या  प्रसारण  के  विकास  के  विषय

 भें  वैज्ञानिक  परामर्शदाता  समिति  की  (१)  प्रसारण  पट्टी  में  वारम्बारताझों

 को  क्षेत्र  के  लिये  भारत  के  विभिन्न  भागों  में
 सिफारिशें  sik  योजना  आयोग के  साथ

 परामर्श  करके  दोहराई हुई  ae  इण्डिया
 कोलाहल-स्तर  निश्चित  करना  ;  मध्य

 तरंग  पर  प्रसारण के  लिये  भाने  हुये  स्तरों रेडियो की  इस  विषय  से  सम्बन्धित
 पे

 एक  ही  धारणा  पर  चलती  हं  ;  तथा  के  अनुकूल  अपेक्षित  कोलाहल  प्रजाति
 की

 संपत्ति  को  निश्चित  करने  के  से
 यदि  तो  दोनों  में  किस  प्रकार

 के  झर  किस  हद  तक  अन्तर हूं  ?
 एक  वर्ष  की  कालावधि के  लिय  श्रापरीक्षण

 सुचना  तथा  प्रसारण मंत्री
 करना  ;

 < :  समिति  सुचना  तथा  प्रसारण
 (  )  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  मिट्टी

 मंत्रालय  को  इन  इन  विषयों  पर  परामर्श  की  संवाहिका  के  सम्बन्ध  में  शुद्ध  मांकड़  संग्रह

 करता  ? देतीਂ  है

 (१)  प्रसारण  के  विकास  के  वैज्ञानिक  (३)  भारत  में  पहला

 दूरप्रेक्ष  केन्द्र
 स्थापित  करना  जिस  से  इस  की

 पहलू  कौर  उच्चतम  अन्तराष्ट्रीय  स्तर  के

 अनुकूल  प्रसारण  बनाने  के
 का  निरीक्षण  हो  सके  ate  ऐसी

 सम्बन्ध  म
 ~

 नई  रीतियों तथा  शिल्पी
 चेंच  के  लिये  आवश्यक  कमेंचारिवृन्द  को

 प्रशिक्षण  मिल  सके  ? मामले ;  तथा

 (२)  गवेषणा  कार्य  जिसका  (४)  श्राल  इंडिया  रेडियो  के  गवेषणा

 स्तर  को  नित्य  बढ़ाने  के  लिये  तथा  विभाग  के  लिये
 झधिवास  दिया  जाये

 ।
 ,

 उच्चतम  के  स्तर  पर  राजसेवा  are  रेडियो  की  पंचवर्षीय

 चलाये  जाने को  सुनिश्चित करने  के  श्रभिप्नाय  विकास  योजना  के  पर

 से  oe  इण्डिया  रेडियो  को  करना  चाहिये
 समिति  ने  कोई  भ्रालोचना नहीं  की

 ।

 समिति  की  कमकर-मंडली  इस  उत्पन्न vei  होता

 प्रकार है
 संसद्  सदस्यों  के

 (१)  मुख्य  arr
 ३६५.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्य

 रेडियो  ।
 गृह-व्यवस्था  तथा

 रसद  मंत्री  १७  जून
 (२)  डा०  के०  एस०  डी०

 १९५२  को  पूछे  गये  तारांकित  मज  संख्या
 एससी ०,  एफ०  श्राप

 R80,  के  उत्तर  की  झोर  निर्देश  करके  यह
 भौतिक  नई  दिल्ली  ।

 बताने की  कृपा  करेंगे  :

 (३)  Sto  के०  भारतीय

 वैज्ञानिक  संस्था  बंगलौर  |  यदि  साउथ  णएविन्यू  में  कुछ

 मकान  खाली  हैं  ; (४)  श्री  एस०  एन०  उप-मुख्य

 समुद्रपार  संचार  भारत
 यदि  पश्चिमी  कमांड

 के
 rafts

 विभाग में  काम  करने  वाले  कोई  विस्थापित
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 ह  ए
 बतया कोई श्रेकार कोई  dare

 ब्रिस्थापित  लोग  =

 ७०५, ह” और भक  समेत  झोंपड़ियों  में  स  स्थान  पर  के  मालिक  लेते  हें  और  कितना  भारत  वापर

 रह  रहे  जहां  संसद  सदस्यों  के  लिये  कुछ

 शौर  मकान  बनाने  का  विचार  है  ;

 विदेशों  के  लोग  किन  शर्तों  पर
 क्या  उन  को  कोई  प्रौढ़  रहने  की

 जगह  देगे  का  कोई  प्रबन्ध  किया  नाया  तथा
 इस  का  करना  स्वीकार  करते  हैं

 इस  के  साथ  मिलाये जाने  वाली
 यदि  fear  गया  है  तो  किस

 स्थान पर  ?

 भारत  में  जस्ता  पथराव

 गुह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  ष्ठापित  करने  कब  सम्भावना  हैं  और

 प्रकार  के  तथा  तीन  बी  प्रकार  के  साउथ
 ~  कहां  ?

 वाणी  ज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी
 ०  कृष्णमाचारी  )

 :
 )  उदयपुर  राजस्थान इस  स्थान  पर  कोई  झोंपड़ीयाँ

 में
 ज्वार

 के
 स्थान

 पर
 सीसा-जस्ता  खानों  से

 ।

 पंचमी  कमांड  के  प्रधान  कार्यालय  के  सैनिक  सन्  १९५१  में  १९६५  टन

 असैनिक  विस्थापित  कर्मचारी  रहते  हैं  यूरोप  निर्यात  किये  गये  थे  ।

 इन  कर्मचारियों में  से  कइयों  के  पास  अपने  औसतन  ५०  प्रति  दात  ॥
 बेकार  नातेदार  रह  रहे  हैं  ।

 अभी  नहीं  ।  इस  मामले  की  ओर  विवरण  संलग्न  2  l

 ब्यान दिया  जा  रहा  है  ।  afte  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ५८]

 (7)  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥  (&)  जितनी  arg  की  मात्रा  हो  उस

 का  ५५  प्रति  शत  भारत  को  लौटाया  जाता
 संपादित  जस्ता

 है  और  थो  ष  पद्रावक  के  मालिक  रखते  हैं  ।

 देर  श्री  बलवन्त  सिन्हा

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 संकेंद्रित  जस्ता इस  शर्ते  पर  यूरोप

 कृपा  करेंगे
 भेजा  शता  हैं  कि  इस  से  प्राप्त  धातु  की  मात्रा

 का  ५५  प्रति  दात  भारत  को  लौटा  दिया
 भारत  में  कहां  संकेन्द्रित  जस्ता

 ।  सरकार  के  पास  इस  विषय  में
 ताया  जीता

 जानकारी  नहीं  कि  पद् रावण  के  लिये  कितनी

 राशि  ली  जाती  है  । प्रति वर्ष  पद् रावण  के  लिये  कितने

 निर्यात  किये  जाते  हें  और  कहां  t
 एक  टन  संकेंद्रित  जस्ता  में  सामान्य

 रूप  में  २३४  ग्राम  होती  है  ।

 प्राप्त  होता  है  ;
 यह  मामला

 सरकार  द्वारा  नियुक्त

 रेल
 तथा  जहाज़  द्वारा  यातायात  कई  जस्ता  समिति

 के
 पर  प्रति

 टन
 कितनी  ल्फ्गत  आती
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 राजस्थान से  म्रश्क्क  इस  समय  ज्वार  खानों  के  खा

 से  कितनी  प्रति  दत  अपेक्षा  पूरी  होती
 ३६७.  श्री  बलवन्त  सिन्हा  मेहता :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतला 1.0 ते
 इन  खानों  में  पूर्ण  रूप से

 चलते  पर  कितनी  उत्पादन  की  आशा

 राजस्थान  में  औसतन  अधिक

 की  वार्षिक  उत्पादि  कितनी
 जवार  की  खानों  से  निकालो

 ~

 वाला  संकेंद्रित  कहां  भेजा  जात

 गत  १५  वर्षों  में  राजस्थान से  कितना  इस  में  से  कितनी  मात्रा  निष्कर्ष  करने  के

 और
 किस  मूल्य  का  अश्क  निर्यात  हुआ  भेजी  जाती  है  और  इस  से  कितनी  प्रति  द

 घ् ि
 क्या  यह  सच  कि  गत  वर्ष  में

 विदेशी  व्यापारियों  ने  राजस्थान  से  निर्यात  किया  यातायात  पर  प्रति टन

 गया  अधिक  लेना  इस  कारण  अस्वीकार  किया  लागत  आती  है  of
 fe  यह  घटिया  किस्म का  तथा

 पद् रावण  के  लिये  कितने  >

 यदि  gotta  भाग  का  सीसा-अयस्क  तथा  संकेंद्रित  सीसा  अब

 उत्तर  तो  इस  गलत  फ़हमी  को  द्र  निर्यात किये  गये

 करने  के  अभिप्राय से  एक  विज्ञप्ति क्यों  नहीं  कितने टन  सीसा  अब  तक  वर
 जारी  की  गई  ?

 हुआ
 तथा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 टी ०
 :  लगभग  ३०,०००  ~

 इस  के  साथ  चन्दी  मि

 छि होती
 ft

 हैं  उस  की  कितनी  मात्रा  वसूल  हुई  है
 हुंड्रवेट  ।

 राजस्थान से  किये  गये  नियति  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  to

 कृष्णमाचारी
 )

 लगभग  23,9

 न
 श

 टन  प्रति वर्ष  । घुलेकर  द्वारा  पूछ  गये  संख्या  ९३५

 के  उत्तर  में  जैसे  पहले  कहा  जा  चुका  सारी  लगभग  ६.६  प्रति  शत  ।

 sere  निर्यात  की  जाती  है  ।  राजस्थान  में

 वार्षिक  उत्पादि  लगभग  डेढ़  करोड़  रुपये  के
 smart  २३  प्रति  शत

 |

 यह  बिहार  में  स्थापित  भार

 धातु  निगम  के  पथराव  को  भेजे  जाते
 '

 भेजी  जानें  वाली  मात्रा  पद्रावक  की

 नहों
 }

 पर  निर्भर  वसूली  लगभग  ४८.५  प्रति

 उत्पन्न नहीं  होता  हा
 =

 (&)  विवरण
 संलग्न  ्  ।  a

 ३७८.  श्री  बलवन्त  सिन्हा
 परिशिष्ट ७  अनुबन्ध  संख्या  Ks]

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कुछ  नहीं  ।

 पद् रावण  भारत

 ही  होता  है  ।
 कृपा  करेंगे  :

 १  १९४७ से भारत  में  सीसे  की  कुछ  कितनी

 अपेक्षा
 १९५२  तक  की  कालावधि  में  ३,३७८
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 ध  अ  G&G?

 श्रे६२

 चन्दी आज  कल  नहीं
 निकाली

 नी  हैं  ।  के  निर्यात के  मई  तथा  जून  १९५२  के  आंकड़े

 और  अन्य  विषयों  सम्बन्धी  जून  १९५२  के

 ३६९.  श्री  क्या  वाणिज्य  तथा

 योग  मंत्री  १९५२  में  मई  तथा  पटल  पर  रखें  जायेंग े।
 *

 महीनों  में
 सूती

 पटसन

 तथा  तेल  के  अन्तर्राष्ट्रीय  द्रव्य  सम्मेलन  की  रिपोर्ट

 *
 तथा  चमड़े  और  कुटीर-उद्योगों

 ३७०..  श्री  बंसल  :  क्या  वाणिज्य  तथा
 निर्मित  वस्तुओं  के  निर्यात  की  मात्रा  तथा

 के  सम्बन्ध  में  सदन  पटल  पर  एक  विवरण
 उद्योग  मंत्री  अन्तर्राष्ट्रीय  द्रव्य  सम्मेलन  द्वारा

 जारी की  गई  प्रथम  वार्षिक  रिपोर्ट  को  सदन बने  की  कृपा  करेंगे  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री
 पटल पर  रखनें  की  कृपा  करेंग े?

 टो०  :  एक  विवरण  सदन  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री

 पर  रखा  जाता  हैं  |  परिशिष्ट  टी ०  टीं०  रिपोर्ट की  एक

 tee  अनुबन्ध  संख्या  ६०  प्रति  के  पुस्तकालय  रखी  है  ।

 re  |
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 संसदीय  वाद  विवाद

 QQ AAT  और  उत्तर  से  पृथक  कार्यवाही )

 शासकीय  वृतान्त

 RAN  BARR

 बी०  एच०  हिन्दी  श्री  एस०  पी०
 लोक  सभा

 एल०  श्री  एस०  वी०

 ८  पपर  श्री  जी०  डी०

 सदन  की  चम  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 श्रीमती  सुचेता  क़

 श्री  राजाराम  गिरधरलाल

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  असीन
 श्री  केशवदेव  श्री  अ

 चन्द्र  श्री  लीलाधर

 प्रदान  किक
 अर  |  ca  श्री  बलवन्त  fag  श्री

 भाग  कान्त  श्री  सारंगधर

 विदा  ददा  gee  श्री  महावीर  श्री  एम०

 वी०  डा०  WATT ९-१५  म०  Jo

 शाह  श्री  एन  भार०

 सारभूत  वस्तुयें  अथवा  विक्रय
 एम०  स्वामी  प्रस्तावक  की

 पर  कर  की  घोषणा  तथा  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाय

 प्रवर  समिति  को  अपना विधेयक

 बेदन  दिनांक  ११  १९५२

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  अब  सदन  का

 किच  |
 सी To

 तक  उपस्थितਂ  करन  का  निर्देश
 विधायिनी  कार्यक्रम  आरम्भ  होगा  :  श्री

 दिया  जाये  क
 डी०  देशमुख  द्वारा  २८  १९५२

 श्री  गुरुपाद  स्वामी  अपना  भाषण  दे
 को  प्रस्तुत  निम्न  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर

 विचार  :  रहें  वे  इसे  जारी  रखेंगे ।

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 के  अनुच्छेद  २८६  के

 खंड  (३)  के  अनुसार कुछ
 यह  विधेयक  साधारण  सा  प्रतीत  होता

 परन्तु  वास्तव  में  ऐसा  नहीं  है  ।  इस  विधेयक

 वस्तुओं  को  समुदाय  के  जीवन  के

 के  रचयिताओ ंने  कुछ  ऐसी  वस्तुओं  को

 हेतु  सारभूत  घोषित  करने  वाले
 जिनका  समुदाय  के  जीवन  a  अत्यधिक

 विधायक  को  निम्न  सदस्यों  श्रीमती
 सम्बन्ध  है  सारभूत  घोषित  किया  है  ।

 बी०  डा०  राम  AAT

 संविधान  के  अनुच्छेद  २८७  के  अनुसार fag,  श्री  तुलसीदास

 आयें  | क  नारायण  भारत  सरकार  द्वारा  विभिन्न  सार्वजनिक

 श्री  पी०
 टी

 ०  श्री  बी  ०  प्रयोजनों  के  हेतु उप  ग
 की  जाने  वाली

 श्री  गुरमुख  सिह  करनल  बिजली को  करों  से
 विमुक्त  गया  दै  ।



 २५६३  ८  जुलाई  १९५२  अथवा  विक्रय  पर  कर  को  R4Re

 घोषणा  तथा  विधेयक

 एम०  एस०
 क  i  को

 भी  सुची  में  सम्मान  किया

 इस  अनुच्छेद  में  रेलों  के  बनाए
 जाए  |

 रखन  तथा  चलाने  में  उपभोग  होने  वाली

 बिजली  को  भी  विमुक्त  किया  गया  x
 |  |  इसी  प्रकार  से  इंधन  और  लकड़ी  का

 कोयला  भी  जन  साधारण  के  प्रतिदिन  के
 अनुसूची में  ८

 उपभोग  को  छोड़कर  अन्य

 उपभोग  में  आने  वाली  का  उल्लेख है
 |  उपभोग  की  वस्तुएं  इन्हें  भी  करों  से

 संविधान  कें  अन्तरगत  निजी  उद्योग  तथा  घरेलू  विमुक्ति  सिलनी  चाहिये  ।  मेरे  इन  सुझावों

 से  राज्यों  को  करारोपण  शक्ति  तो  अवश्य कामों  में  उपभोग  होने  वाली  बिजली  को  ही

 कम  होती  परन्तु
 जन

 साधारण  की
 मुक्ति  प्राप्त  नहीं  हुई  इस

 पर

 करारोपण  हो  सकता  था  |  ऐसा  प्रतीत  होता  सुविधा  के  fea  ऐसा  होना  आवश्यक

 अ  । है  कि  इस  विधेयक  द्वारा  सरकार  निजी  उद्योग

 में  उपयुक्त  बिजली  को  भी  विमुक्त  करना

 चाहती  है
 |

 मुझे
 इस  पर  कोई  आपति  नहीं

 थोड़े  से  स्पष्टीकरण  की  भी  आवश्यकता

 यदि  सरकार
 निजी  उद्योगों  की  इस

 अर्थात् यह  कि  क्या  अनाज  में  चावल  भी

 प्रकार  से  सहायता  करना  चाहती  तों  भले
 सम्मिलित  क्या  दालों  में  चना  भी

 ही  करे  परतु  यह  बात  खुले  ढंग  से  होनी
 सम्मिलित  हैं  ।  faa  मंत्री  महोदय  इसका

 चाहिये  |  स्पष्ट  रूप  से  उन  का  उल्लेख  होना  स्पष्टीकरण  कर  दें  तो  अच्छा  हो  ।

 चाहिये  ।

 यह  भी  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  करूंगा  कि  जब  यह  विधेयक  प्रवर  समिति

 घरेलू  कामों  में  उपयुक्त  बिजली  को  क्यों  से  लौट  कर  आये  तो  इस  का  प्रारूप  सुधरा

 इस  विमुक्ति  से  वंचित  रखा  गया है
 |  मध्यम

 हुआ  होना  चाहियें  क्योंकि  इस  समय  यह

 श्रेणी  के  लोग  ही  बिजली  का  अधिक  कहीं  कहीं  अस्पष्ट  सा  है  ।

 भोग  करते  हैं  और  उन्हीं  पर  ही  करों  का  बोझ
 कुछ  माननीय

 अधिक  पड़ता हैं  ।  अतः  घरेलू  उपभोग  की
 सदस्य  सदन  में  नये  हैं  में  उन्हें  बतला  देना

 बिजली  को  भी  अनुसूची  में  सम्मिलित  किया
 चाहता  हूं  कि  जहां  तक  किसी  विधेयक

 जाना  चाहिये  ।
 ने

 का  प्रदन है  उन्हें  किसी  प्रकार की

 स्पर्धा  प्रदर्शित  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ॥
 खड्डी  के  रेशम  तथा  गुड़  के

 सभी  को  बारी  बारी  से  बोलने  का  अवसर

 विषय  में  तो  में  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि
 मिल  सकेगा  और  यह  सदन  पर  ही  निर्भर

 उन्हें  विमुक्त  करना  चाहें  ।  इन  के

 है  कि  कोई  सदस्य  १५  मिनट  बोलता  है  या
 रिक्त  कुछ  और  वस्तुएं  भी  हैं  जो

 जनता  के
 १५  घन्ट े।

 जीवन  के  लिये  अत्यावश्यक  हैं  ।
 वह  हैं

 खली  और  बिनौला  जो  कृषकों  के  काम  आने  डा०  रामा  राव  :

 इस  विधेयक  से  सहमत  होते बाली  वस्तुएं  इन  के  अतिरिक्त  लाल

 मिर्चे  तथा  इमली  को  और  एलुमिनियम  हुए  केवल  दो  विषय  ही  सदन  ना  समक्ष

 तथा  च्  को  भी  विमुक्ति  मिलनी  चाहिए  ।  रखना  चाहता  हुं  |  प्रथम  तो  यह  कि

 में  वित्त  मंत्री  से  ¢ ATAAT  करता  हूं  कि  इन  कतिपय  वस्तुओं  को  सारभूत  घोषित  करते



 रप१५  सारभूत  वस्तुयें  ८  जुलाई  १९५२  अथवा  थाक्या  पर  कर  २५६६

 की  धोषणा  तथा  विधेयक

 समय  हमारा  सामान्य  सिद्धान्त  यह  होना  जाता  उत्तर  प्रदेश  में  मिल  के  बने

 कि  हम  उन  वस्तुओं  को  इस  सूची  में  हुए  ड  तथा  मध्यम  प्रकार  के  कपड़े  पर

 न  लायें  जिन  का  उपभोग  पू  जीपतियों  द्वारा  कर  लगता  eat  बंगाल  में  कोयले

 किया  जाता  हैं  क्योंकि  ऐसा  करने  से  तो  वह  और  कोक  पर  करारोपण  हो  रहा  है
 +

 लोग  कर  से  बच  यद्यपि  जैसा  कि  मध्य
 प्रदेश  मं  मिल  के  बने  हुए  हुद |  तथा

 में  मध्यम  प्रक।र  के  कपड़ें  पर  कर  लगाया समझता  हमारा  उद्देश्य  जनਂ

 साधारण  के  हितों  की  रक्षा  करना  है  ।  जा  रहा  हैं  ।  देहली  में  भी  ऐसा  ही  होता

 के  हितों  को  इस  विधेयक  का  प्रभाव  केवल  उन्हीं अर्थात  ऐसे  लोगों

 जो  करों  का  भार  उठाने  की  क्षमता  राज्य  विधियों  पर  पड़ेगा  जो  इसके  प्रवर्तन

 के  पश्चात  बनाई  जाएंगी  ।  तो  फिर नहीं  रखते  इसके  अतिरिक्त  अनुसूची

 में  सम्मिलित  विमुक्त  वस्तुओं  की  संख्या  को  रूपता  किस  प्रकार  से  आ  सकेगी !  इस

 हम  जितना  अधिक  बढ़ाते  जाएंगे  उतनी  दशा  में  तो  यही  अच्छा  होगा  कि  राज्यों

 ही  राज्यों  की  करारोपण  शक्ति  कम  होती  से  यह  आग्रह  किया  जाए  कि  वे  अपनी

 अतः  इसका  कुप्रभाव  उन  की  आय  पूर्वे  निमित  विधियों  को  ढीला  कर  दें  अथवा

 पर  पड़ेगा  ।  मोटर  के  वापस  ले  कुछ  सदस्यों  ने  घरेलू  काम

 पेट्रोलियम  भारी  को  विमुक्त  करने  से  तो  काज  में  उपयुक्त  बिजली  के  विषय  में

 केवल  धनी  व्यक्तियों  को  ही  लाभ  हो  कहा हँ  कि  इसे  भी  कर से  विमुक्ति  मिलनी

 सकता है  ।  राज्यों के  राजस्व में  कमी  होंने  उनके  इस  सुझाव  का  में  भी

 से  उनकी  जन  शिक्षा  आदि  से  समधन  करता  हुं  ।  यह  भी  मध्यम  तथा

 सम्बन्धित  योजनाएं  निष्फल  रह  जाएंगी  निम्न  श्रेणी  के  लोगों  के  लिए  एक

 zt  में इसी  प्रकार  से  अनसूची  क्रम  संख्या  तथा
 सारभूत  वस्तु  हे

 ।

 ६  में
 *

 कृषि  सम्बन्धी  मशीनरी  तथा  छोटे  कृषक  आदि  सम्मिलित

 उपकरण
 '

 में  ट्रक्टर  सम्मिलित  नहीं  होने  अच्छा हो
 माननीय  वित्त  मंत्री

 चाहिए  तथा  उन्हें  कर  से  विमुक्त  नहीं  इस  विषय  में  कोई  आश्वासन  दे  सकें  ।

 करना  चाहिए  क्योंकि  ट्रेक्टर  साधारण  श्री  ए०  एम०  टामस  )  :  बिक्री

 कृषकों  के  उपभोग  की  वस्तु  नहीं  है  मेरे  कर  राज्य  विषय है  जैसा  कि  राज्य  क्रम

 विचार  से  खानें  योग्य  तेल  को  भी  अनुसूची  संख्या  ५४,  से  स्पष्ट  सर्वे  प्रथम  यह
 में  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि

 मद्रास  राज्य  में  लागू  हुआ  और  aa
 यह  भी  निधन  लोगों  के  उपभोग  कौ

 पश्चात्  अन्य  राज्यों  ने  भी  मद्रास  का

 वस्तु
 उ  ।

 अनुकरण  करते  हुए  यह  कर  लगाना  आरम्भ

 श्री  निदेशन  :  इस  विधेयक  कर  दिया ॥  इस  समय  यह  कर  लगभग

 के  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  में  सभी  राज्यों  अर्थव्यवस्था  का

 माननीय  वित  मंत्री  ने  बतलाया  है  कि  धार  सा  at  रहा  कृष्णामाचारी  fete

 इसके  द्वारा  करों  में  किसी  सीमा  तक  एकरूपता  की  एक  मुख्य  सिपारिश  यह  थी  कि

 लाई  जा
 सकती  परन्तु  मेरी  समझ  में  ट्रावन्कोर-कोचीन  जसे  राज्यों  को  बकरी-कर

 नहीं  आता  कि  इस  उद्देश्य  की  सिद्धि  किस  के  रूप  में  अतिरिक्त  कर  की  प्राप्ति  से

 प्रकार से से  हो  सकती है  ।  मद्रास  राज्य  में  अपने  वित्तीय  संसाधनों  का  विकास  करना

 खाद्यान्न  पर  कितनी  ही  बार  कर  चाहिये



 २५६७  अथ  दा  विक्रय  पर  कर  २५६८ सारभूत  वस्तुयें
 ८  जुलाई  १९५२

 की  घोषणा  तथा  विधेयक

 0०6  एम०

 यहां  हुई  चर्चा का  झुकाव  अनुसूची  को  स्थापित  करके  बड़ा  उपकार  किया

 बढ़ाने  की  भोर  रहा  परन्तु  में  तो  यह  क्योंकि  राज्य  उस  समय  समाचार  पत्रों  पर

 कर  लगाए  जा  रहे  थे  ।  उस  fares  द्वारा निवेदन  करूंगा  कि  यह  अनुसूची  जितनी

 छोटी  रखों  जाए  उतनी  ही  अच्छी  रहेगी  ।  इस  प्रकार  के  करारोपण  का  अधिकार

 मेरे  कहने  का  यह  अभिप्राय  नहीं  समझा  राज्यों  से  हटा  लिया  गया  राज्यों  में

 जाना  चाहिये  कि  में  जीवन  की  नितान्त  बिकसो  कर  का  प्रभाव  अत्यन्त  हानिकारक

 आवशइयक्र  वस्तुओं  पर  करारोपण  के  TH  रहा है  ।  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि

 में  में  अपने  माननीय  श्री  राज्यो ंके  इस  अधिकार  पर  प्रतिबन्ध  लगाया

 से  सहमत हं  कि  इस  चीज को  पूर्णतया  जारहा  जहां  तक  इस  कर  का  सम्बन्ध

 सम्बद्ध  राज्यों  के  स्वविवेक  तथा  सद्बुद्धि  पर  हैं  विभिन्न  राज्यों  में  इसके  रूप  संधा

 ही  छोड़  देना  मेरा  मत  यह  है  कि  इस  भिन्न  मद्रास  में  बहुत  थोड़ी  वस्तुएं

 क  के  भार  के  सम्बन्ध  में  विनियमन  का  ऐसी  हूं  जो  इस  कर  से  मुक्त
 उतर

 दायित्व  राज्यों  पर  ही  होना  चाहिए  क्योंकि  प्रदेश
 में

 मिल  के  बने  हुए  क्षुद्र
 तथा

 वही  अपनी  विद्वेष  स्थानीय  परिस्थितियों  को  मध्यम  प्रकार  के  कपड़े  पर  अब  भी  कर

 जान  सकते  लागू  होता  है  ।  बम्बई  में  तो  पके  खाने
 पर

 भी  आध  आना  प्रति  रुपया  बिक्री  कर

 हमें  राज्य  सरकारों  के  स्वविवेक  पर
 लगता  है  ।  बिहार  में  कच्चे  भाल  पर  जो

 प्रतिबन्ध  नहीं  लगाने  चाहियें  ।  संविधान
 अत्यन्त  लाभकारी  वस्तुओं  के  निर्माण  के

 के  अन्त/धत  हम  ने  राज्यों  क  बिक्री  कर
 लिए  आवश्यक  है  बिक्री  कर  जा

 आरोपित  करने  का  अधिकार  प्रदानਂ  किया
 रहा

 यह  उचित नहीं  कि  जो  चीज़
 भारत  में  उत्पादित  अथवा  निर्मित

 इम  एक  हाथ  से  दे  चुक ेहें  उसे  दूसरे  अत्यन्त  आवश्यक  वस्तुओं  पर  कितने  ही
 हाथ से  वापिस ले  लिया  जाएं  ।  परन्तु

 प्रयासों  पर  करारोपण  होता  जो  २०
 इस  के  साथ ही  यह  बात  भी  है  कि

 प्रतिश्त  तक  जा  पहुंचता  हे  इस  बात

 संविधान  ने  इस  सदन  को  यह  निर्धारण
 को  देखते  हुए  ag  विधेयक  ठीक  समय  पर

 करने  का  अधिकार  सौंपा हें
 कि  वह  सारभूत

 लाया  गया  है  ।  इस  करारोपण  के  कृत्य
 वस्तुएं  कौनसी  हैं  जिन्हें  कर  से  विमुक्त

 पर  केन्द्र  का  नियन्त्रण  होना  अत्यावश्यक
 रखा  जाना  अतः  में  इस  विधेयक

 हें
 के  मूल  सिद्धान्त  को  स्वीकार  करता

 यह  विधेयक  प्रवर  समिति  के  समक्ष  जा
 यद्यपि  मैं  यह  बात  भी  कहूंगा  कि  इस

 विधेयक  की  अनुसूची  को  अत्यधिक  बढ़ाना
 रहा  एक  विषय  ऐसा  है  जिस  पर

 उनकी  ओर  से  विचार  होना  आवश्यक  है  ।
 ठीक  नहीं  होगा  ।

 इस्पात  आदि  वस्तुयें  जो  गृहनिर्माण
 श्री  जोखिम  अलवा  :  वित  कार्य

 में  उपभुक्त  होती  हैं  अनुसूची  में

 मंत्री  इस  विधेयक  के  पुरःस्थापन  के  लिए  सम्मिलित  हें  परन्तु  टाइलें  उसमें  सम्मिलित

 बधाई के  पात्र  हैं ।  इस  से  पूर्वे  उन्होंने  नहीं  हें  ।  टाइलें  जन  साधारण  के  काम

 समाचार  पत्रों  के  विज्ञापनों  पर  लगने  वाले  की  वस्तु  उनका  भी  अनुसूची में

 बिक्री  कर  के  सम्बन्ध  में  विधेयक  उल्लेख  होना  चाहिए  ॥
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 कर  की  घोषणा  तथा बि  नाम  /)  विधेयक

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  अभिप्राय  बिक्री  कर  को  सर्वथा  हटा  देने

 का  नहीं है  । qa  )
 :  इस  विधेयक के  खंड  ३  में  संविधान

 के  एक  अनुच्छेद  के  शब्दों  तथा  उपबन्धों  को  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हं  कि

 जो
 हे  इसकी  कुछ  आवश्यकता  वर्तमान  विधान  पर  इसका  कुछ

 भी  प्रभाव

 नहीं थी
 ।

 वास्तव  में  इस  विधेयक  का
 इस

 रूप  नहीं  ।  क्या  यही  अभिप्राय  है  ?

 में  लाया  जाना  भी  आवश्यक  नहीं  था  |  वित्त  मंत्रो  सी०  डो०  देशमुख )

 सरकार  को  केवल  यह  घोषणा
 कर

 देनी  यही  अभिप्राय है
 ।

 चाहिए  थी  कि  अमुक  अमुक  वस्तुएं  जने  डा०  पी०  एस०  देशमुख  कुछ

 भी  हो  जब  कि  विधेयक  प्रवर  समिति साधारण
 के  जीवन  के  हेतु  सारभूत  अर्थात्

 आवश्यक  हैं  ।  ऐसी  घोषणा  का  परिणाम  को  सौंपा जा  रहा  उक्त  समिति  का

 यह  होता  कि  राज्यों  की  विधान  सभाओं  इस  विषय  पर  विचार  करना  चाहिए

 द्वारा  पारित  इस  प्रकार  की  विधि  राष्ट्रपति  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  इसका  प्रभाव  केवल

 की  अनुमति  के  लिए  रक्षित रहती  ।  आगामी  विधान  पर  पड़ेगा  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  अनुसूची

 अन्यथा  अपने  वर्तमान  रूप  में  तो  यह  के  सम्बन्ध  मे ंइस  समय  तक  दो  विचार

 विधेयक  संविधान  के  dart  के  तुल्य
 प्रकट  किये  जा  चुके  हँ  ।  कुछ  एक  माननीय

 सदस्य  तो  विस्त।र  चाहत ेहें
 और

 डा०  थी  ०  एस०  देशमुख  :  ऐसी
 कुछ  ऐसे  हूं  जो  इसके  संकुचित  रखे  जाने

 अवस्था  में  तो  इसके  लिए  स्वधा  भिन्न
 के  पक्ष  में  इन  दोनों  दृष्टिकोणों में  भेद

 प्रक्रिया  की  आवश्यकता  होगी  ।
 होन ेका

 आधार  यह  है  कि  कुछ  लोग
 तो

 इसके  अतिरिक्त  विधेयक  में  उसके  समस्त  देश
 के

 हित  का  ध्यान रखते  हें
 और

 कुछ  केवल  किसी  राज्य  विद्वेष  के  हित

 3
 प्रारम्भ  की  तिथि  at  कोई  उल्लेख  नहीं

 र  |
 यदि  यह  अनुमान  लगाया  जाए  कि

 का  ।  परन्तु  यह  तो  स्फबप्ट  ही  है  कि  कई

 अवस्थाओं में  यह  FC  कष्ट  का  कारण
 वह  तुरन्त  ही  प्रारम्भ  हो  सकेगा  तो  उस

 दशा  में  उन  अधिनियमों  का  जो  इस  समय
 बन  रहे  हें  और  कई  एक  राज्य  तो  इन्हें

 अपनी  वित्तीय  स्थिरता  का  एक  मात्र
 प्रचलित  है  तथा  उन  fart  दरों  का  जो

 राज्यों  में  लागू  हैं  क्या  होगा
 ?  साधन  समझ  बैठ  हैं ।  यदि  इस

 अनुसूची  का  यथा  सम्भव  विस्तार  किया
 कया  इस  विधायक

 के
 पारित  हो  जाने  के

 फलस्वरूप  उन  अधिनियमों  में  किसी  प्रकार  जा  सके  तो  इससे  राज्यों पर  अप्रत्यक्ष  रूप

 से  प्रभाव  डाला  जा  सकता  है  जिस
 से

 वे
 का  रूपभेद  हो  सकेगा  ?  विधेयक  के

 विवरण  के
 इस  प्रकार  के  काम  करते  समय  पुरे  सोच

 उद्देश्यों तथा  कारणों  के

 अनुसार  ta  से  करों  में  एकरूपता  लाने
 विचार  से  काम  ले  सकें  ।  अतः  में  अनुसूची

 के  विस्तार  के  पक्ष  में  इसके  संकुचन में  सहायता  मिलने  की  आशा  तथा

 यह  कि
 सारभूत  वस्तुओं  को  अनुचित

 के  पक्ष  में  नहीं  ।

 करारोपण  से  बचाया  जा  सकेगा  |  परन्तु  श्री  मूलचन्द  दुबे  फ़हेंखाबादਂ

 यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  एकरूपता के  :  में  न  तो  विधेयक  के  प्रारूप से

 उद्देश्य  से  किसी  कर  को  हटाया भी  जा  सहमत  हूं  और
 न  उस  से  sort

 सकेगा  था  नहीं  सरकर  का  से  संविधान  के  अनुच्छेद  २८६  (३)/



 २५७१  सारभूत  वस्तुयें  ८  जुलाई  १९५२  अथवा  पर  VX

 कर  को  घोषणा  तथा  विधेयक

 मूलचन्द  दूबे  )

 को  विधेयक  के  खंड  ३  के  रूप  में  देनें  को
 चलता है  कि  इन  में  से  निर्मित  अन्य

 अपेक्षा  तो  यह  अच्छा  होता  कि  इसे

 प्रस्तावना  का  अंग  बना  दिया  जाता  ।
 arid भी

 सम्मिलित  हें  या  मेरे

 विचार  से  इन  से  निर्मित  वस्तुएं  भी

 qa  विधेयक  के  नाम  के  सम्बन्ध  में
 सम्मिलित  होनी  चाहिएं  ।

 भो  मतभेद है  जो  अत्याधिक  लम्बा  हैं  ।
 यद्यपि  रोटी  कपडे  को  तो  ध्यान  में  रखा

 वस्तुओं  सम्बन्धी  १९५२
 गया  की  ओर  म  ध्यान  नहीं

 से  काम चल  सकता था  ।
 दिया  गया  ।  मेरा  निवेदन  यह  हैं  कि

 मुझे  विधेयक  से  संलग्न  अनुसूची  के  सीमेन्ट  तथा  एसबेस्टस  चादरें

 विषय  में  भी  कुछ  कहना  si  मेरे  विचार  भी  अनुसूची में  बढाई  जानी  क्यों

 से
 संविधान

 के  अनुच्छेद  २८६  (३)  का
 कि  केवल  लोहे  तथा  इस्पात  से  तो  काम

 उद्देश्य  यूटी  था  कि  ऐसी  वस्तुओं  के
 नहीं चल  सकता ।

 जो  साधारण के  जीवन  क  लिये
 श्री  इयामवन्दन  सहाय  (  मुजफ्फरपुर

 अवश्यक  राज्यों  की  करारोपण  शक्ति

 को  अनुबंधित  क्योंकि  किसी  मध्य  )  :  जो  विधान  इस  समम  सदन
 के

 विचाराधीन  वह  संविधान  के  एक
 ऐसी  वस्तु  के  अभाव  आदि  के  विषय

 में  जितना  got  ज्ञान  केन्द्र  को  हो  सकता  है
 अनुच्छेद के  आधार  पर  लाया  गया  हे

 ।
 यह

 हमारे  स्वागत  कापात्र  है  परन्तु  हमें  यह
 वह  राज्यों  को  नहीं  हो  सकता  ।  इसलिए

 मुख्य  रूप  से  इस  विषय  पर  विचार  करनें
 भी  देखना है  कि  कहां  तक  यह  वास्तव  में

 संविधान  की  अन्तरात्मा  और  अभिप्राय
 को  आवश्यकता  है  कि  क्या  अनुसूची  में

 की  अभिपूजित  करता  एक  आपत्ति  उठाई
 उल्लिखित  वस्तुएं  वास्तव  में  समुदाय  के

 गई  है  कि  इस  विधेयक  का  प्रारूपण उचित जीवन  के  लिए  अत्यावश्यक  हें  ।  एसी
 प्रकार  से  नहीं  हुआ  क्योंकि इस  में

 वस्तुएं  तीन  अर्थात्
 संविधान  की  भाषा  कौ  ही  दुहराया  गया  हे  ।

 कपड़ा  और  आश्रय  ।  अनुसूची  में  सर्वप्रथम
 यह  भी  कहा  गया है  कि  एसा  करना  मानों

 दाल  आदि  का  उल्लेख  परन्तु  संविधान  का  संशोधन  करना  यह
 कोष्ठकों  में  लिखा  गया  है  ऐसी  वस्तु  आपत्ति  इस  विधेयक  के  खंड  ३  के  सम्बन्ध
 को  छोड़  कर  जो  बन्द  डिब्बों  में  बिकती

 में  की  गई  हे  ।  परन्तु  मेरे  विचार  से  यह  खंड
 al  ।  मरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  इनਂ

 अनुच्छेद  RR  के  उपबन्धों  आपूर्ति
 दादों के  बढ़ाये  जाने

 का  क्या  उद्देश्य  है  ।
 करता है  और  इस  का  अभिप्राय  संविधान

 क्या  डिब्बों  में  बन्द  होनें  से  खाद्यान्न
 का  संशोधन  करना  नहीं है  ।  मेरा  यह  भी

 खाद्यान्न  नहीं  रहता  ?
 विचार  हैँ  कि  खंड  में  संविधान  भाषा

 इसी  प्रकार  से  खंड  र  में  भी  जहां  हरी  का  प्रयोग  कोई  दोष  क  बात  नहीं
 अथवा  सूखी  तरकारी  आदि  का  उल्लेख  है

 डिब्बों  में  बन्द  माल  को  अपवाद के  रूप  में  वास्तविक  कठिनाई  विधेयक  के  उपबन्धों

 दिखलाया गया  है  जो  मुझे  ठीक  प्रतीत नहीं  से  उत्पन्न  नहीं  होती  वरन  अनुसूची  से  तथा

 होता  अनुच्छेद  २८६  के  खंड  feast से

 अनुसूची  के  खंड  ९  में  जो  लोहे  और  उत्पन्न  होती  हैं  ।  कई  एक  माननीय  सदस्यों

 ह ्  तथा  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  भी  Car  कहा इस्पात का  उल्लेख  है  उस  से  यह  पता  नहीं



 २५७३  सारभूत  वस्तु  ८  जुलाई  १९५२  अबवा  विक्  Raoy

 कर  को  घोषणा  तथा  विनियमन )  विधेयक

 उद्योग  की  ओर  निर्देश  किया हैं  ।  मुझे है  कि  इस  विधेयक  का  प्रभाव  भूतलक्षी  नहीं

 इस  बात  का  निजी  ज्ञान  है  कि  इस  वस्तु  पर होगा  परन्तु  किसी  भी  विधिको  पूर्ण  कप  से

 स्पष्ट  होना  जिस  से  उस  के  निर्वचन  तीन  बार  कर  लगता  पहले  कच्चे  लोहे  पर

 के  सम्बन्ध  में  किसी  प्रकार  को  भी  शंका  न  फिर  चादरों  पर  और  फिर  उस  से  बनाने

 रह  सके  और  संसर  और  सरकार  का  अभि  वाली  बाल्टियों
 में

 समझता  हूं  कि

 सदन  तथा  सरकार  को  इस  विषय  पर  विचार प्राय  ठीक  ठीक  व्यक्त  हो  सके  ।

 करना  चाहिए  और  प्रवर  समिति  में  इस

 पंडित  ठाकर  दास  भाग व  :  यदि  इस
 विधेयक में  कूछ  इस  प्रकार  का संशोधन  होना

 का  निवंचन  संदेह  पूर्ण  हं  तो  यह  निश्चित  चाहिए  जिस  से  यह  बार  बार  का  करारोपण

 करना  कि  इस  का  प्रभाव  भूतलक्षी  होगा
 जा  सके

 अथवा  नहीं  किस  का  काम  विधान  मंडल
 की  ए०  alo  गुहा  :  इस का  अथवा  न्यायालय  का  ?

 के  कितने  ही  और  उदाहरण  जैसे  कागज ़।

 इयामनन्दन  यह  कुछ  श्री  इधामनन्दन  सहाय  «  और  भी  बहुत

 अच्छी  बात  नही ंहैं
 कि  एक  अधिनियम  हो  सकते  हैं  ।

 पारित  किया  जाय  और  जब  कोई  न्यायालय

 उपाध्यक्ष  क्या  लोहे  और  इस्पात उस  के  सम्बन्ध  में  अतिक़ुर  निवेदन  दे  दे

 वो  उसे  उलटने  के  लिए  एक  और  अधिनियम
 में  निमित  माल  भी  सम्मिलित है  ?

 पारित  किया  ऐसा  होता  रदा  श्री  दयानन्द  सहाय  जी  हां  ।  यहीं

 परन्तु  इस  से  तो  यही  अच्छा  होगा  कि  ऐसी  अभिप्राय  जान  पड़ता  है  ।

 परिस्थिति  उत्पन्न  ही  नहों  कि  न्यायपालिका

 श्री  dato  डी  देशमुख ।  में  ऐसा  नहीं
 संसद  तथा  कार्यपालिका  को  पृथक  पृथक

 निर्वचन  zt  पढें  feat  wax  की  झांका हो  तो
 समझता  ।  यहां  केवल  कच्चे  माल  की  ओर

 उसका  निवारण  अ  भी  से  हो  जाना  चाहिए  ।  ही  निदेश  है
 ।

 श्री  इयामनन्दन  सहाय  :  यह  माल  लोहे इस  विधेयक  का  अभिप्राय  करों  में

 और  इस्पात  से  ही  बनता  परन्तु  कुछ  भी
 एकरूपता  लाना  तथा  अनुचित  अथवा

 ठीक  भारी  करों  की  रोक  थाम  करना  हैं  ।  हो  सरकार  को  इस  बात  का  स्पष्टीकरण  कर

 यह  बात  Fess  तथा  कारणों  के  विवरण  देता  च  हिय  ॥

 से  भी  स्पष्ट  हैं  तो  ऐसी  दशा  में  यदि  यह
 अन्त  में  यह

 जानना  भी  आवश्यक हैं
 विधि  भूतलक्षी  नहीं  होगी  तो  यह  एकरूपता  कि  क्या  खाद  में  खली  भी  सम्मलित है
 किस  प्रकार  से  लाई  जा  सकेगी  और  जो

 योंकि  इ  सका  अः  ग  ठीक  उपयोग  ale  के  रूप

 अनुचित  कर  विभिन्न  राज्यों  द्वारा
 मे  होता  हूँ  ।  इस  विधेयक  में  सदन

 को  यह
 जा  चुके  उन्हे  कंस  हटाया  जा  सकेगा  ?

 स्पष्ट  कर  देना  चाहिये  कि  राज्यों  से  क्या

 तीसरा  विषय  जिसकी  ओर  वित्त  कुछ  अपेक्षित है  तथा  एकरूपता  लाने  और

 अत्यधिक  भारी  करारोपण  की  रोकथाम
 मंत्री  तथाਂ  इस  सदन  का  ध्यान  अक्षित

 करने  के  लिये  क्या  होना  चाहिए  ।
 करने  की  आवश्यकता  है  यह  है  कि  कई  एक

 वस्तुओं  पर  दो  अथवा  तीन  वार  कर  लग  श्री  एन०  सी ०
 चटनी  इस  बात

 को

 जाता  मेर  मित्र  श्री  अल्वा न  इस्पात  देखते  हुए  कि  येह  विधेयक
 प्रवर  समिति  में
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 कर  को  तथा  विधेयक

 [  ्र  एन०  सो०  चटर्जी ]  भय  यदिਂ  न्यायालयों पर  ही  छोड़  दियां

 जा  रहा  हैं  अनुसूची  में  उल्लिखित  वस्तुओं  गया तो  इससे  राज्यों का  सारे  का

 के  विषय  में  चर्चा  करन  की  आवश्यकता  करारोपण  का  ढांचा  संकट  में  पड़  जाने  की

 नहीं  परन्तु  पंडित  भागने  की  ओर  से  एक  सम्भावना हैं  ।  प्रत्येक  प्रकरण  उच्चतम

 महत्वपूर्ण  उठाया  गया  अर्थात्  यह  न्यायालय  के  समक्ष  आना  चाहिये  |

 कि  क्या  खंड  ३  का  होना  उचित  ह  न्राववकोर-कोत्रीन  का  प्रकरण  उच्चतम

 खंड  के  अनुसार  इस  अधिनियम  के  प्रारम्भ  यायालय  में  विचाराधीन  क्योंकि  त्रावणकोर

 होने  के  rata किसी  राज्य  की  ओर  से  कोचीन के  उच्च  न्यायालय  अनुच्छेद

 निमित  कोई  ऐसी  जिसके  द्वारा  किसी  २८६  (१)  के  आधीन  देश  से  निर्वात  होन

 ऐसी  वस्तुओं  पर  कर  लगाया  जाएं  जो  इस  बाली  चाय  पर  आरोपित  बिक्री  कर  को

 अधिनियम  द्वारा  सारभूत  घोषित  हो  चुकी  परस्तार  घोषित  कर  दिया  हुआ

 प्रचलित  नहीं हो  सकेगी  जब  तक  कि
 है  ।  एक  केन्द्रीय  संविधि  की  आवश्यकता

 उसे  राष्ट्रपति  at  अनुमति  प्राप्त  न  हो  स्वयं  अनुभव की  जा  रही  हैं  और  लगभग

 जाए  ae  विषय  पर  यह  कहा  गया  हैं  कि  सभी  राज्य  इस  विधेयक  के  सामान्य  afar

 यह  उपबन्ध  संविधान के  अनुच्छेद  cae  (3)  से  सहमत  हैं  ।  खंड  ३  वे  सम्बन्ध  में  कहा

 के  अनुकूल  नहीं  हैं  ।  परन्तु  एसा  कोई  कारण
 जा  सकता है  कि  यह  अनावश्यक  परन्तु

 प्रतीत  नहीं  होता  जिसके  आधार  पर  इन  इसके  रखना  से  विधायक  का  अभियान  स्पष्ट

 दोनों  चीजों  को  असंगत  कहा  जा  सके  ।  स  हो  जाता  इसे  रहना  ही  चाहिये  |

 विधेयक का  मुख्य  उद्देश्य  एकरूपता  लाना  राधवचारी  :  यह

 है  परन्तु  भूतकालीन  विधान
 के

 सम्बन्ध  में  विधेयक  आज  के  बहुत  पहले  आना  चाहिये

 नहीं  ।  इसका  अभिप्राय  अगामी  विधान  के
 था  और  अब  भी  हमें  इसे  पारित  करने  में

 सम्बन्ध  में  एक  रूपता  लाना  है  पर्त  शीघ्रता  से  काम  लेना  चाहिये  क्योंकि  हो
 को  भी  तो  अपना  काम  चलाना  करारोपण  सकता है  कि  इतन  में  राज्यों  द्वारा  कुछ
 करना  है  ।  हम  उन  पर  अत्यधिक  प्रतिबन्ध  आर  विधान  भी  ae  जायें  जिससे  एकरूपता

 नहीं  लगा  सकते  ॥  के  उद्देश्य  में  और  भी  बाधा  पड़ने  का  संदेह

 हो  सकता  है  | विधेयक के  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के

 विवरण  में  यह  स्पष्ट  रूप  से  उल्लिखित  =
 2  इस  विषय  पर  कुछ  संदेह  प्रकट  किया

 कि  इस  से  किसी  सीमा  तक  एक  रूपता  आ  गया  है  कि  क्या  संविधान  के  प्रवर्तन के

 पश्चात्  राज्यों  द्वारा  पारित  faa  जिससे सकेगी  और  आवश्यक  वस्तुओं  पर  अनुचित

 करारोपण  को  रोक  थाम  हो  सकेगी  |  ae  करारोपण  किया  गधा  हो  बैध  समझे  जाएंगे

 और  इस्पात  का  उदाहरण  जाए  तो  हम  अथवा  अवध  |  विंमान  विधेयक

 देखत  हू  कि  कई  रग्ज्य  इन  वस्तुओं  का  निर्माण  भूतलक्षी  नहीं  होगा  ।  इसीलिये  खंड ३  में

 करते  और  यद वे  इन  पर  अनुचित  यह  शब्द  अधिनियम  के  प्रारम्भन  के

 कर  थोप  दें  तो  दूसरे  राज्यों  पर  जो  इनका  जोड़े  गय  हे  ।  यह  खंड  अनावश्यक

 उपधोग  करते  इसका  कुप्रभाव  पड़ना  प्रतीत  होता  है  ।  यदि  हम  एकरूपता  लाना
 अवश्यंभावी  इस  बात  को  देखते  हुए  चाहतें  हें  तो  यह  प्रदान  कि  यह  विधि

 खंड  २  के  विषय  में  यह  कहना  कि  उसे  लक्षी  होनी  चाहिए  या  नहीं  न्यायालयों  पर

 कोई-हानि हो  सकती  है  उचित  नहीं  छोड़  देना  चाहिय े।
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 Raye  सारभूत  न्यू

 घोषणा  तथा  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  सब  कुछ यह  भी  आवश्यक  बात  हैं  fe  सभी
 a

 विधेयक  के  प्रयोजनों  के  लिए  सुसंगत  =  ?
 ऐसी  वस्तुएं  जो  जनसाधारण  के  जीवਂ  के

 fad  सारभूत  हें  अनुसूची  में  सम्मिलित  की  इसका  अभिप्राय  केवल  कुछ  एक  वस्तुओं  को

 जाएं  ।  अनुसूची  के  स
 प्रकार  के  वितरण  संविधान  के  अनुच्छेद  २८६  के  अंतगर्त  जन

 साधारण  के  जीवन  के  लिये  सारभूत  घोषित
 से  और  उसमें  अन्य  वस्तुओं  के  बढ़ाये  जान

 करना  जिसका  परिणाम  यह  होगा
 से  राज्यों  के  अधिकार  समाप्त  नहीं  हो

 अर्थात  व  फिर  भी  उन  पर  कर  लगा  कि  ऐसी  वस्तुओं पर  कर  लगाने  वाला

 सकेंगें  ।  केवल  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में  अनुमति
 विधेयक  जब  भी  किसी  राज्य  विधान  सभा

 प्राप्त  करनी  होगी  ।  में  पुरःस्थापित  होगा  तो  उसके  लिये  राष्ट्रपति

 की  अनुमति  की  आवश्यकता  होगी  ।  यही

 द्य ्य ्  रस  विधेयक  का  सीमित  सा  क्षेत्र  ए  ।  इस
 अनुसूची  की  क्रम  संख्या  ५

 तथा  मध्यम  प्रकार  के  कपड़ें  की  ठीक  विषय  पर  तो  चर्चा  हो  सकती  हे  किः

 क्या  कोई  अन्य  वस्तुएं  अनुसूची  में  आदिष्ट
 भाषा  दी  जानी  चाहिये  ।

 की  जाएं  अथवा  परन्तु  बिक्री  कर

 के  आरोपण के  औचित्य  अथवा
 [|  ato  बी०  गांधी  तगर--उत्तर

 माननीय वित्त  मंत्री  ने  अपने  २८  मई  के

 के  सम्बन्ध  में  सामान्य  चर्चा  नद्दी  हो  सकती  ।'

 भाषण  में  इस  विधेयक  की  पृष्ठ  भूमि  तथा

 अन्य  परिस्थितियों  पर  प्रकाश  डाला  है  डा०  लंका  सुन्दर भू  क क

 जिनके  कारण  इस  प्रकार  की  विधि  की  जब  कि  यह  विधेयक  प्रवर  समिति  को  ar

 इस  भाषण  में आवश्यकता  प्रतीत  हुई  ।  रहा  हे  में  चित्त  मंत्री  से  केवल  एक  प्रदान

 उन्हों  tug  बतलाया  कि  किस  प्रकार  से  पूछना  चाहता  क्या  यह  राजस्व  सम्बन्धी

 राज्यों  की  अर  से  लगाये  गये  इन  करों  का  विधि है  ?  मुझे  विद्वत हैं  कि  उनका  उत्तर

 अंतर्राज्य  व्यापार  पर  कुप्रभाव  पड़ा  ह्  नकारात्मक  होगा  ।  इस  में  राज्य  सरकारों के

 बकरी-कर  सम्बन्धी  क्षेत्राधिकार  पर  प्रतिबन्ध सके  साथ  ही  यह  भी  कहां  गया हें  कि

 राज्यों  के  राजस्व-स्रोत  बढ़ने  चाहियें  ।  इस  लगाने  का  प्रयत्न  गया हैं  ।  समय

 सम्बन्ध में  वित्त  मंत्री  ने  राज्य  सरकारों के  गया है  जब  कि  ae  बिक्री-कर  का  विधय

 साथ  अपनी  सहानुभूति  प्रकट  की  है  ।  यह  राज्यों  के  क्षेत्राधिकार  से  हटाया  जाकर  केन्द्र

 स्पष्ट  है  कि  कितनी  ही  राज्य  सरकारें  अपने  के  प्रशासन  में  ले  feat  जाएं  जिससे

 अधिकांश  राजस्व  की  प्राप्ति  बिक्री-कर  रूपता  लाई  जा  सके  ।  मद्रास  राज्य  में  बि

 दारा  ही  कर  रही  हैं  ।  वित्त  मंत्री  के  इस  कर  लिए  जाने  का  कारण  यह  बतलाया

 भाषण को  ध्यान  से  देखने  से  फंसा  जान  गया हैं  कि  मद्यनिषध  नीति  को  सफल  बनाने

 पड़ता  हैं  कि  मानों  वे  राज्यों  की  इस  होती  के  लिए  ऐसा  किया  गया  ।  १९३८  में  जब '

 का  अनुमो शन  कर  रहे  हों  ।  परन्तु  कुछ  यह  कर  लागू  हुआ  इसकी
 आय  १४  लाख

 एक  मानवीय  सदस्य  इस  नीति  से  चिन्तित  परन्तु  आज  २२  करोड़  परन्तु  दुःख

 कि हैं  क्योंकि  यह  एक  मानी  हुई  बात  तो  यह  है  कि
 वहू  मद्य निषेध  की  नीति  भी  तो

 सफल  नहीं  हों  जिससे  १८  करोड़  का बिक्री-कर  कोई  अच्छा  कर  नहीं  विशेषतः

 जब कि  इसे  किसी  राज्य  के  राजस्व  का  राजस्व तो  नष्ट हो
 गया  और  २२  करोड़

 ||
 मूख्य  स्रोत  बना  लिया  जायें  ।  बकरी-कर  का  बोझ  जनता  पर  लाद  दिया



 AOS  सारभूत  stat  ८  जुलाई  १९५२  अथवा  विक्रय  पर  कर  की  २५८०

 घोषणा  तथा  विनियमन  )  विधेयक

 लंका

 गया  ।  यह  बिक्री-कर  अत्याचार का  एकमात्र  ट्र  जुलाई  की  जगह  १८  जुलाई  को

 पंत्र हैं  ।  प्रस्तुत  किया  जाए  ।

 उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  में  श्री  एस०  एस०  मोरे  :

 बतलाया  गया  है  कि  इस  faaqare  द्वारा  जनता  यदि
 यह  विधेयक  शीघ्र  ही  पारित  नहीं  होगा

 तो  कई  एक  राज्य  और  नये  विधान  बना को  इस  कर  के  अनुचित  आपात  से  बचाया

 जाएगा  ।  परन्तु  बिहार  तथा  बम्बई  कर  हमारे  लिए  नयी  उलझनें  उत्पन्न  कर

 सको  छोड़कर  शेष  सभी  राज्यों  में  पहले  से  ही

 कर  लागू  और  बम्बई  में  भी
 श्री  सी ०  डी०  ददा मख नव  मेरा

 इसके  लगू  किये  जाने  का  प्रयत्न हो  रहा  हैं
 ।

 प्रारम्भिक  भाषण  माननीय  सदस्यों  के  मन

 करों  के  सम्बन्ध  में  हमारी  नीति  स्पष्ट
 से  कुछ  उतर  गया  जान  पड़ता  हैं  क्योंकि

 कुछ  एक  विषय  ऐसे  भी  उठाए  गये  जिनਂ
 और  सीधी  होनी  चाहिए  ।  यदि  राज्य-सूची

 पर  में  अपने  उस  भाषण  में  पूर्ण  प्रकाश
 की  क्रम  संख्या  ५४  के  सम्बन्ध  में

 डाल  चुका हु
 ।

 हमें  संविधान  में  संशोधन  भी  करना  पड़

 जाए  तो  इसमें  कुछ  आपत्ति  नहीं  होनी  एक  विषय तो  यह  था  कि  यह  कर

 ऐसा  करने  से  इस  विषय  पर  राजस्व  से  सम्बन्ध  रखने  वाला  है  ।  परन्तु

 स्थलियों  मे ंजो  झगड़े  चल  रहे  हें  वह  भी  यह  एक  ऐसा  विषय  है  जिस  पर  कोई भी

 समाप्त  हो  सकते  a
 ए  |  यद्यपि  मुझे  इस  करारोपण  जाचं  समिति  जो  नियुक्त  होगी

 विधेयक
 के  सिद्धांत  से  पूर्ण  सहानुभूति है

 में  अवश्य  विचार  करेगी  i  और  में  न  इस

 समझता  हूं  कि  इसके  ada  रूप  को  देखते  प्रकार  की  समिति  की  नियुक्ति  इसी  वित्तीय

 हुए  इसके  प्रभावी  सिद्ध  होने  की  कोई  ay  में  करवा  लेने  का  निश्चय  कर  लिया
 ~

 a
 आश्या  नहीं  है  ।  राज्यों  में  जो  अंधेर  गर्दी

 डे  आ

 के  नाम  पर  इस  समय  चल  र

 है  वह  वैसे  ही  चलती  रहेगी  ।  ह. दद्क नो  इसਂ  जहां  तक  इस  विधेयक  के  सिद्धांत  का

 विभीषिका  से  छुटकारा  मिलना  चाहिए  ।  प्रश्न  हूं  किसी  भी  सदस्य  की  ओर  से  इस

 सम्बन्ध  में  कोई  आपत्ति  नहीं  उठाई  गई  हैं  ।

 श्री  qo  uno  त्रिवेदी  केवल  एक  सदस्य  श्री  गुरु पाद स्वामी  कहा

 इस  विधेयक  का  अभिप्राय  संविधान  के  है  कि  इस  विधेयक  का  अभिप्राय  जनता  की

 अनुच्छेद  २८६  के  अंतगर्त  सारभूत  वस्तुओं
 आंख  में  धूल  झोंकना ह  तथा  यह  कि  यह

 को  परिभाषा  करना  है  ।  परन्तु  क्या  प्रजातन्त्र  पर  एकमात्र  कुठाराघात  के  समान
 area  विद्युत  शक्ति  के  लिये  भी  प्रयुक्त  at  P

 ए  |  परन्तु  अच्छा  ही  होगा  यदि  उनकी

 सकता है  ?  मेरे  विचार  से  ऐसा  नहीं  दो  इस  चेतावनी  से  सदस्यगण  अधिक  जागरूक
 सकता  |  विधेयक  को  उचित  रूप  से

 होकर  इस  विधेयक  पर  विचार  कर  सकें  ।

 संबोधित  करना

 दूसरा  प्रदान  जो  कई  एक  सदस्यों  की

 श्री  सी०
 Sto  देशमुख :  मुझे  अपने  ओर  से  उठाया  गया  हँ  वह  एक  fafez-

 अस्तिव  में  यह  संशोधन  करने  की  अनुमति  दी  और  उसकी  जो  व्याख्या

 कि  प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन  विरोधी  दल  के  माननीय  सदस्य  श्री  चटर्जी



 २५८१  सार
 कारा
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 घोषणा  तथा  विधेयक

 नें  की  है  उसके  लिए  में  उनका  आभारी  हूं  रक्षित  किया  जा  सकता  है  इस  बात  से

 मे ंइस  विषय  पर  कुछ  अधिक  नहीं  कह  भी  स्थिति  स्पष्ट  हो  जाती  है  ।

 सकता  ।  यह  तक  प्रस्तुत  किया  जा  सफलता
 श्री  सी०  डी०  इस  उपबन्ध

 है ंकि  तीसरे  खंड  को  अदिष्ट  करके  हम  की  भाषा  से  स्पष्टतया  इस  विचार  की
 केवल  उसी  चीज़  को  दुहरा  रहे  तो  भो

 पुष्टि  होती  हैं  कि  इस  विधान  का
 प्रभाव

 हमारा  मत  यह  है  कि  इससे  कुछ  ऐसी  हानि
 भूतलक्षी  नहीं  हो  सकता ।  परन्तु  अब

 नहीं  होती  है  और  हमारी  इस  धारणा  से  कि
 तक की  गई  सभी  चर्चा  गुणावगुण  के

 यह  विधेयक  भूतलक्षी  नहीं  हो  सकता  कुछ  सम्बन्ध  में  भी  और  विधि  सम्बन्धी  स्थिति

 कुछ  लाभ ही  की  सम्भावना  लाभ
 के  विषय  में  प्रवर  समिति  के  समक्ष

 ae  होगा  fe  बहुत  से  लोग  अन्धाधुन्ध
 प्रस्तुत  और  निस्संदेह  सभी

 न्यायालयों  की  चरण  ढूढ़ने  से  रुक  जायेंगे  |

 न्यायालय  से  सिवाय  की  याचना  करने  या

 चीज़ों  पर  पूर्ण  विचार  करन  के  पश्चात्

 उक्त  समिति  अपना  प्रतिवेदन  देगी  ।
 न  करन  के  सम्बन्ध  में  उत्तरदायित्व  उन  पर

 इस  चर्चा में  न  पड़ते  हुए कि  बिक्री
 रहेगा  और  सम्पूर्ण  स्थिति  पर  कोई  संकट  a

 कर  नीति  के  अनुकूल  ह  अथवा
 नहीं  होगा  ।  यह  तो  पूर्णतया  स्पष्ट  हूं  कि

 कूल  में  यह  अवश्य  कहूंगा  कि  इस  समय
 वर्तमान  प्रारूपण  के  तक  को  दृष्टि  में  रखते

 इस  विशेष  करा से पण  यंत्र  द्वारा  राज्यों  को
 हुए  ag  विधि  भूतलक्षी  नहीं  हो  सकती  |

 ४५  करोड़  रुपये  की  आय  रही  है जब  घोषित  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में  हम
 भर  ऐसे  समय  में  जबकिਂ  हम  पंचवर्षीय

 विधिਂ  शब्दों  का  प्रयोग  करते  हे

 तो  एसी  घोषणा  का  उक्त  विधि  के  निर्माण
 योजनायें  बनाने  जा  रहे  हें  में  नहीं

 समझता  fe  करारोपण  पद्धति  में  किसी
 से  पूर्वगामी  होना  अवश्यम्भावी  और

 प्रकार  का  क्रांतिकारी  परिवर्तन  किया  जाना
 वेह  विधि  इनਂ  वस्तुओं  की  घोषणा  के

 सम्भव  अथवा  में  इस उचित  होगा  |

 पश्चात  ही  बनाई  जा  सकती  अनुच्छेद  विधेयक  के  उद्देश्य  को  दोहराए  देता  हूं
 २८७  की  भाषा  की  ओर  निर्देश  किया  गया

 यूपी  में  ने  स्वयं  शब्द  का
 हैं  ।  परन्तु  वहां  प्रयुक्त  दाऊद  कुछ  भिन्न  हैं

 प्रयोग  अपने  भाषण  में  कई  जगह
 अर्थात  विधि

 ।  इसीलिये  विधान
 बारीक  रीति  से  वास्तविक

 मण्डल  ने  विधि  और  किसी  घटना
 उद्देश्य  वही  हैं  जो  बतलाया  गया के  पश्चात्  बनाई गई  बिधि  के  बीच  भेद
 स्वेप्रथम  कुछ  एक  वस्तुओं  को  समुदाय

 के  जीवन  के  लिए  आवश्यक  घोषित

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  दस  धार  कं  करना  और  तदपश्चातृ च्ध ्  अनुच्छेद  २८६

 अनुसर  एसी  विधियों  को  राष्ट्रपति  के  (३)  तथा  sar  खंड  में  दिये  गये  उसके

 विवार  के  लिये  रक्षित  किया  जाना  अवश्यक  स्पष्टीकरण  के  अध्ययन  को  आवश्यकता

 वह  सभी  विधेयक  जो  राज्य  विधान  य्य्
 ए  ।  हमारा  अभिप्राय  यह  है  कि  भविष्य

 मंडलों  द्वारा  पारित  हो  चुके  में  स्थिति  स्पष्ट  तथा  विनियमित

 ट = थालों  की  अनुमति  प्राप्त  चुके  हो  सकता  हैँ  कि  किन्हीं  प्रकरणों  में  हम

 qt  उन्हें  अब  राष्ट्रपति  के  विचार  के  विमुर्कित  के  पक्ष  में  भाग् हू  परन्तु

 लिय  रक्षा  wat  क्रिया  जा  सकता ॥  यह  तो  प्रत्येक  प्रकरण  के  गुणावगुण  पर

 उन्हें  केवल  विधेयक  के  wer  पर  ही  ही  भर  रहेगा ।  कई  अन्य  वस्तुओं
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 की  R4ce

 घणा  तथा  विधेयक

 [att  ato  डी०

 के  सम्बन्ध में  हम  यह  आग्रह  भी  कर  उपभोग  की

 सकते  हैं  fe  यह  कर  एक  अधिकतम  पत्रों  का  पुस्तकें  इत्यादि  ह

 परिमाप  से  नहीं  बढ़ना  चाहिये  |  कुछ

 एक  राज्य  ऐसे  भी  हें  जिनकी
 इस  विधेयक  द्वारा  विमुक्त  की  गई

 वस्तुओं  में  इन  सब  का  उल्लेख  न  किये
 पुस्त  पर  बिक्री-कर  के  प्रकार  की  कोई

 विधि  नहीं  और  मुझे  ऐसे  राज्यों  की
 जानें  का  केवल  यही  एकमात्र  कारण है  कोई

 और  विपरीत  धारणा  नहीं  हे  ।
 ओर  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  ह्  वह

 लोग  इस  विधान  से  चिन्तित  से  हो  रहे

 द्
 एक  प्रदान  यह  भी  उठाया  गया  है  कि

 ए  ।  मेंने  उन्हें  आश्वासन  दिया  कि
 हो  सकता  है  कि  राज्य  इस  विशेष  विधान

 हम  उनकी  कठिनाइयों  पर  सह'नुभूतिपूवंक
 के  विचार  से  शीघ्रातिशीघ्र

 विचार  करेंगे  तथा  यह  कि  उन्हें  यह  पूवे
 कोई  नये  विधान  बना  डालें  ।  मेरी  सुचना

 धारणा  बना  लेने  की  कुछ  आवश्यकता

 यह  है  कि  जब  से  हम  उनसे  परामर्श  के
 नहीं  हूं  कि  हमारा  अभिप्राय  अनुसूची  में

 उपरांत  सर्वमान्य  समझौता  कर  चुके  हें
 उल्लिखित  प्रत्येक  वस्तु  को  करारोपण  से

 किसी  भी  राज्य  ने  बिक्री-कर  सम्बन्धी

 विमुक्त  करना  ह
 कोई  विधि  नहीं  बनाई  और  न  ही  कोई

 ~
 मेंने  अपने  भाषण  में  इस  बात  का

 विशेष  रूप  भेद  किया  है--यद्यपि  इस  तथ्य

 की  पुष्टि  करने  की  आवश्यकता  हूँ  !
 उल्लेख  किया  था  कि  कुछ  एक  प्रकरणों

 में  हम  ने  कई  एक  वस्तुएं  इसलिए  डा०
 लंका  परन्तु आप  ने

 सूची  में  सम्मिलित  नहीं  कीं  क्योंकि  बहुत  बम्बई  की  बहुस्थांनीय  कर  सम्बन्धी

 सी  वर्तमान  के  अन्तरगत  वह  पना  के  लिये  अपनी  सहमति  दे  दी  ।

 पहले  से  ही  विमुक्त  मांस

 खाद्य  वस्तुएं  इत्यादि ।
 a.

 श्री  ato  डो०  देशमुख  वहू  तो

 पुर्नविचार  पर  में  समझता  हूं  कि  यह  वस्तुओं  का
 प्रदान  नहीं  श  कर।/रोपण

 वास्तव  में  कोई  पर्याप्त  कारण  नहीं  प्रणाली का  प्रदान  है  ।

 क्योंकि  जैसा  कि  मेंने  बतलाया  है  हो

 सकता  है  कि  नये  अधिनियमों  में  किसी  डा०  लंका  सुन्दरम  :  मेरा  अभिप्राय

 प्रकार  के  कर  का  उपबन्ध  रखना  पड़े  कर पात से  हैं  ।

 और  यह  एक  ऐसा  विषय  है  जिस  पर

 प्रवर  समिति  को  उचित  प्रक्रम  पर  बिचार
 श्री शी  डी०  देशमुख  :  मेरा  कहने

 करना  होगा  एक  ऐसा  विषय  हू  घरेलू
 का  अभिप्राय  यह  है  कि  हमारे  इस  प्रयास

 को  विफल  करने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  हुआ
 उपभोग के  लिए  बिजली i  मने  अपने

 पिछले  भाषण  में  भी  इसकी  ओर  निदेश
 मेंने  अपने  पिछले  भाषण  में  कहा  था

 कि  कुछ  न  कछ  एकरूपता  का  होना किया  था
 ।

 मेंने  कहा  था
 :

 वांछनीय  ्य
 ए  ।  में  यह भी  बतला  चका

 aga  सी  ऐसी  आवश्यक  वस्तुएं  हें  जो  za  fe  यह  कार्य  प्राय  :  प्रेरणा  से  करने

 इस  विधेयक  की  अनुसूची  में  सम्मिलित  का  है  और  यह  कि  मेरा  विचार  किसी

 नहीं  की  गई  मुर
 &
 गार

 ले  १६४ qc  ala,  घरेलू  समय  राज्यों  के  वित्त  मंत्रियों  का  सम्मेलन
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 fam  पर  कर  की  घोषणा

 दीवानी  व्यवहार  संहिता
 बुलाने  का  है  ।  उस  सम्मेलन में

 रोपण  स्तर  सम्बन्धी  वास्तविक  सामग्री  विधेयक

 एकत्रित  हो  सती  हैं  और  फिर  उसको  विधि  तथा  अल्पसंस्पक्त  कार्य  मंत्री

 विंमान  विधि  के  अनुसार  विनियमन  हो  में  प्रस्ताव  करता

 सकता  यह  कुछ  आवश्यक  नहीं  a  कि
 ‘fis  दीवानी  व्यवहार

 सभी  छोटे  बड़े  प्रश्नों  का
 १९०८,  में  अप्रैल  संशोधन  करने

 उत्तर  चित्ति  मंत्री  ही  यह  प्रवर
 विधेयक पर के  हेतु  एक

 समिति  का  काम  किसी  विधेयक  के
 विचार  किया  जाये  व्

 द्वितीय  वाचन  का  वास्तविक  च उद्देस्य  यह
 यह  एक  asa  साधारण  सा  विधेयक

 होता है  कि  इस  बात  पर  विचार  किया

 हूं  जिसका  विषय  विदेशी  न्यायालयों
 जाय  कि  क्या  उसका  सिद्धांत  सत्या धा  रित

 =  की  डिग्रियों  का  पारस्परिक  आधार  पर
 ण  ।  मुझे  पता  चल  गया  प्  कि  कुछेक

 भारत  में  निष्पादन  ।  इस  सम्बन्ध  में  पहले
 सदस्यों  छोड़कर  जिनके  नाम  मेंने

 भी  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा

 लिये हैं  शेष  सभी  इससे  सहमत  हें  ।  अब

 प्रत्येक  विषय  पर  सविस्तार  विचार  करना
 CER  में  उपबन्ध  मौजूद  है  ।  परन्तु  वह

 उपबन्ध  उस  समय  पारित  हुआ  था  जब  कि
 प्रवर  समिति  का  काम  होगा  |

 यह  पारस्परिकता  एक  भारत  और

 बाबू  रामनारायण  सिह  दूसरी  ओर  सयुक्त  राज तन्त्र  सम्राट

 ):  क्या  में  एक  बात  जान  सकता हुं
 ?  के  अधिराज्यों  में  स्थित  ara  देशों  के  ara

 यदि  इस  विधि को  भूतलक्षी  नहीं  रखा  जायगा  में  ही  थी  ।  धारा  ४४-क  की  रचना  ही

 तो  इसका  देश  भर  में  समान  प्रभाव  कसे  कुछ  इस  प्रकार  की थी  ।  भारत  के

 हो  सकेगा |  तन्मय  प्राप्त  करने  के  पश्चात  ऐसा  समझा

 गया  कि  इस  पारस्परिकता  का  विस्तार
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने

 ।  का  उल्लेख
 कर  के  यह  सम्बन्ध अन्य  ऐसे  विदेशों  के  साथ

 एक  सदस्यों  ते  बोलने
 भी  स्थापित  क्या  जाये  जा  इसके  इच्छुक

 कौ  अच्छा  प्रकट  की  ट्
 परन्तु

 यही  एकमात्र इस  संशोधक  विधेयक

 का  उद्देश्य है  |  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  की
 विधेयक  प्रवर  समिति  में  जा  रहा  है  और

 वर्तमान  धारा  ४४-क  में  उपबन्धित  कि  :
 वहां  उनके  सभी  सुझावों  पर  विचार  हो

 सकेगा  ।  इसके  अतिरिक्त  यदि  कोई  सदस्य  *“जबਂ  संयुक्त  राजतंत्र  अथवा

 किसी  पारस्परिकता  का  सम्बन्ध प्रवर  समिति  की  बैठक  में  उपस्थित  हो  कर

 अपने  सुझाव  प्रस्तुत  चाहता  हो  तो  रखने  करले  प्रदेश  के  वरिष्ठ

 वह  ऐसा  कर  सकता  यद्यपि  उसे  मत  moat में  से  किसी एक  की  डिग्री

 की  प्रमाणित  प्रति  किसी देने  का  अधिकार  तो  नहीं  होगा  ।

 न्यायालय  में  प्रस्तुत  की  जाये  तो

 विधेयक  के  प्रवर  समिति  को  सौंपे  राज्यों  में  उस  डिग्री  ar  निष्पादन

 जाने का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  और  स्वीकृत  उसी  प्रकार  से  होगा  जैसे  कि  वह

 हुआ  ।  ज़िला-न्यायालय  द्वारा  ही  जारी

 ह
 की  गई  हो  दै
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 [sf  लिया  गया  कई  एक  संशोधन इस

 आशय  के  दिये  गये  हैं  कि  यह  झाब्द  उप-घारो
 पारस्परिकता  का  सम्बन्ध  रखने  वाले

 प्रदेश  के  विषय  में  धारा  ४४-क  की  उनियारा  १  में  से  निकाल  दिये  जायें और  भारत से

 (३)  के  स्पष्टीकरण  २  में  ऐसा  उपबन्धित  बाहर  स्थित  सभी  देशों  के  सम्बन्ध  में  एक

 सामान्य  उपबन्ध रख
 दिया

 तथा  यहं है

 कि  संयुक्त  राजतंत्र का  विशेष  उल्लेख  नहीं पारस्परिकता  का  सम्बन्ध
 ~

 वाले  प्रदेश  से  अभिप्राय  है  सम्राट  होना  चाहिये  ।  परन्तु  ऐसा  करने  से  स्थिति

 में  कोई  विशेष  अन्तर  नहीं  होता  ।  अन्ततः
 के  अधिराज्यों  के  किसी  भाग  में

 परिणाम  यही  होगा  कि  विदेशों  संयुक्त स्थित  कोई  ऐसा  अ  हवा

 जिसे  केन्द्रीय
 सरकार  समय

 समय
 राजतंत्र  तथा  उस  से  बाहर  के  अन्य  देश

 पर  राजपत्र में  अधिसूचना
 सभी  सम्मिलित  होंगे  ।

 इस  धारा के  प्रयोजनों  के  हेतु  उप-धारा  १  में  इन  शब्दों  को  उन  के

 पारस्परिकता  का  सम्बन्ध  रखने  वा  में  ही  रहने  देने  का  केवल एक

 प्रदेश  घोषित  कर  दे  | | ह |  ही  कारण  धारा  में  समझता

 इस  के  अतिरिक्त  लगभग  १९३७  में  पुरःस्थापित  की  गई  थी
 ।

 क्यों  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  कहा  गया है
 :  यह  एक  पारस्परिकता  पर  आधारित  विधि

 थी  जो  बटन  की  पार्लियामेन्ट  द्वारा  १९२३

 में  पारित  विदेशीय  निर्णय

 x ed
 १९

 ऐसे  न्यायालय  जो
 २३  तथा  २४,  जारज  ५--अध्याय  ¢ 3-H

 उल्लिखित  हों  ह
 ध्यान

 में  रखते हुए  बनाई गई  थी  ।
 उक्त

 इस  समय  यह  धारा  केवल  सहित  अधिनियम  में  इस  प्रकार  उपबन्धित  था  कि

 राज तन्त्र  के  वरिष्ठ  न्यायालयों  तथा  सम्राट  यदि  सम्राट  की  ऐसी  धारणा  हो  कि  किसी

 के  अधिराज्यों  के  किसी  भाग  में  स्थित  देशों  विदेश  के  वरिष्ट  न्यायालयों  को  इस  विधि

 अथवा  जो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 के  लाभ  प्रदान  करने  से  उस  देश

 में

 अधिसूचित  किये  के  न्यायालयों  को  ही  पारस्परिकता  के  आधार  संयुक्त

 é my  होती है  ।  वर्तमान  संशोधक  विधेयक  तंत्र के  वरिष्ठ  न्यायालयों  के  निर्णयों  को

 का  आशय  स्पष्टीकरण  में  प्रयुक्त  दादों  भी  उचित  लाभ  प्राप्ति
 हो

 सकती  हूँ  तो  वे

 के  अधिकारियों  के  किसी  भाग  में  निदेश  दे  सकते  हैं  कि  इस  अधिनियम  का

 स्थितਂ  के  स्थान  में  भारत  के  बाहरਂ  शब्द
 यह  विशेष  भाग  उस  विदेश  को  भी  लागू

 रखना  जिस  के  फलस्वरूप  संशोधित
 होगा  |

 उस  अधिनियम  के  अंतगर्त  सम्राट

 का  सम्बन्ध  रखने
 परिषद्-आदेश  द्वारा  उक्त  भाग  के  उपबन्धों

 वाले  प्रदेश  से  अभिप्राय  है  संयुक्त  को  संयुक्त  राजतंत्र  के  बाहर  स्थिति  अपने
 राजतंत्र

 के
 अतिरिक्त  भारत  के  अधिराज्यों  आदि  को  लागू  कर  सकते  थे  ।

 बाहर  कोई  देवा  अथवा  प्रदेश  क  अतः  इसी  ण  भारत  ने  यह  पारस्परिक

 विधि  बनाने  का  विचार  ्  और संयुक्त  राज तन्त्र  शब्दों  को  जो  धारा

 vem  की  spare
 १

 में  दिये  गये  हैं  रख  vem  पुरःस्थापित  हुई  ।  यदि  इसे
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 निकाल  दिया  जाता  हे  तो  इस  का  एकमात्र  करने  का  विचार है
 ।  ऐसा  हो  जाने  के ~

 परिणाम  यह  होगा  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  पश्चात ग्य  ही  वर्तमान  विधान  प्रस्तुत  किया

 फिर  से  नयी  अधिसूचना  इस  आशय  की  गया  |  यदि  अब  हम  व्यवहार  प्रक्रिया

 जारी  करनी  होगी  कि  संयुक्त  राज तन्त्र  को  संहिता  की  घारा  OS  के  उपबन्धों  में

 पारस्परिक  सम्बन्ध  रखने  वाला  प्रदेश  समझा  से  राजतंत्र  शब्दों  को  पर्दा

 जायेंगी ।  चाहते  हैं  तो  हमें  उन  को  इस  सम्बन्ध

 में  अधिसूचित  कर  चाहिये  अर
 ait  एस०  एस०  भोरे  शोलापुर  )  ः

 यह  भी  बतला
 चा  हुए  कि  अन्ततः

 उन  में  से  एक  ।
 हमारा  विचार  संबोधित  अधिनियम  कें

 श्री  बिस्वास  इस  का  परिणाम  उपबन्धों के  अंतगर्त  अधिसूचना  द्वारा

 दोनों  देशों  के  बीच यह  होगा  कि  उन्हें  का  सम्बन्ध  रखने

 अग्रेतर  पत्रव्यवहार  चलेगा  ।  इस  प्रदेशਂ  के  रूप  में  सम्मिलित  कर  लेने

 से  यह  संदेह  भी  wera  सकता  है  का

 fe  इस  के  पीछे  कदाचित  कोई  गुप्त
 ऐसा  अभी  तक  नहीं  किया  गया  है

 कारण  हो  ।  कुछ भी  हों  इस  विधान  के

 अधिनियमन  और  बहुत  कुछ  पत्रव्यवहार
 यदि  आप  इस  समय  एकाएक  इने

 दादों  को  धारा  तक  में  से  निकाल
 के  पश्चात  अधिसूचना  के  निर्गमन  के  बीच  कुछ

 देते  श
 क ik  संयुक्त  राज्यतंत्र  की

 कालान्तर  तो  अव्रस्यमेव  ही  रहेंगा  । प्रस्तुत
 पारस्परिकता  का  सम्बन्ध

 संशोधन  केवल  भावुकता  पर  आधारित

 किसी  ठोस  सकें  पर  क्योंकि  इसे  प्रदेशों  के  समान  बना  देते  हे  तो  इस  से

 माना  जाये  या  न  माना  जाये  वही
 एक  अनुचित  कालान्तर  सा  पड़  जायगा  ॥

 केवल  इसी  चीज  को  ध्यान  में  रखते  ्
 रहती है  ।  वास्तविक  कठिनाई

 इन  watt  रहने  गया
 अवद्य  होगी  संयुक्त  राजतंत्र  के

 सम्बन्ध में  केन्द्रीय  सरकार  की  ओर  से  संयुक्त  राजतंत्र  को  प्रचलन  करने  के

 से  नहीं  ।  इस  धारा  को  तो  ऐसे  ही
 अधिसूचना  के  निगमन  में  लग  -

 जायगा
 रहने  दिया  जाये  और  स्पष्टीकरण  न्  में

 से  सम्राट  के  अधिराज्यों  में  स्थित  देशों

 अथवा  प्रदेशों  को  ओर  fade  निकाल श्री  एस०  एस०  परन्तु  एसा

 क्यों  ?  दिया  जायें  |

 शी  एस०  एस०  मोरे
 श्री  बिस्वास  ।  वास्तव  पत्रव्यवहार

 तो  करना  ही  होता  है  लेख्यप्रमाणक
 मेरा  एक  सूचना  है  ।  विधेयक  पर  विचार

 स्थगित  किया  जा  कर  संयुक्त  राजतंत्र
 fades  पर  विचार  करने  के  समय  आप

 के  साथ  पत्रव्यवहार  द्वारा  प्राथमिक
 को  ज्ञात  लेख्यप्रमाणकों  के

 कार्यक्रम  की  पूर्ति  हो  जानी  चाहिये  जिस
 विभाग-प्रमुख  आफ़  को

 जो  इस  समय  भारत  के  लेख्यप्रमाणकों  की
 से  तुरंत  ही  अधिसूचना  जारी  की  जा

 सके
 नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  अधिकरणादेदा

 प्रदान  करता  हैं  पहले  से  सूचित  किया  श्री  बिस्वास

 गया  था  कि  इस  व्यवस्था  को  स  आपत्ति  नहीं  ।  यदि  सदन  चाहे
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 विधेयक विधेयक

 हो  सकता
 सा  ।  वास्तव  में  लेख्य-प्र  वाणी  कि  यह  विषय  केवल  प्रक्रिया मात्र  का

 विधेयक  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  गया  विषय हैं  ।  संयुक्त  राजतंत्र  का  किसी

 था  और  उन  की  ओर  से  बड़ा  सुन्दर  प्रकार  से  विशेष  उल्लेख  नहीं  होना  चाहिए

 उत्तर  आया  इसीलिए  में  समझता  जिसस  ऐसा  प्रतीत  हो  fe  हम
 उनके

 साथ  कोई  बरीयता  का  व्यवहार  कर  रहे हूं  कि  हमनें  उसी  प्रक्रिया  का  अनुसरण

 करना  चाहिए  और  चालू  व्यवस्था  को  न  ही  संशोधनों  का  अभिप्राय  उन  के

 ही  समाप्त  नहीं  करना  चाहिये  ।  विरुद्ध  किसी  भदभाश्रयुक्त  नीति  का

 माननीय  विधि यदि  सदन  सहमत  हो  तो  इस  विषय  को  सरण  करने  का  हू  |

 मंत्री  इस अगले  सत्र  तक  रोक  रखा  कौर  इस  के  यह  पर  कि

 विधेयक  पर  अविलम्बनीय  विचार  की कालान्तर  में  संगीत  राजतंत्र  के  साथ

 आव  नहीं  है  उपाध्यक्ष  महोदय  ने व्यवहार  द्वारा  उन्हें  अपने
 विचार

 से

 सूचित  कर  दिया  जाये  ।  हम  चाहते  ्  सदन से  पूछा  कि  क्या  उन  की  इच्छा

 fe  जो  कुछ  कार्यवाही  हम  करें  उसका  ह ैकि  इस  विधेयक  पर  faar  स्थगित

 कोई  अनुचित  अथ  श  निकाल  लिया  किया  जाए  जिस  पर  कई  माननीय  सदस्यों

 जाए |  नें  हां  में  उत्तर  दिया  ।  अत: इस पर इस  पर

 विचार  आगामी  सत्र  तक  के  लिए  स्थगित
 इस  प्रक्रम  पर  इस  fara  पर  चर्चा

 हुआ  |

 हुई  कि  क्या  इस  विधेयक  आगामी
 गा

 तक  स्थगित  रखा  जाए  और  इतन  q

 संयुक्त  राजतंत्र  के  ATT  पत्रव्यवहार  कर
 संभूति

 आदेश  प्रवर्तन  (aarera ) )
 के  उन्हें  इस  कार्य  वा  ही  के  सम्बन्ध  में

 विधेयक
 उचित  सूचना  दे  दी  जाए  जिस से  वर्तमान

 fafa  तथा  अल्पसंख्यक  sr  मंत्री
 वैधानिक  व्यवस्था  में  प्रकार  का  *

 :
 में  प्रस्ताव  करता  हुँ विध्न  उत्पन्न न  हो  ।  माननीय  बिधि

 मंत्री  ने  अपने  आप  को  स्थगन  के  पक्ष
 fe

 में  बतलाया  क्योंकि  कितने  ही  संशोधन
 आदेश  प्रवर्तन

 *

 में
 इसी  आशय  के  प्रस्तुत  हो  चुके  थे  ।  इस  १९२१,  अग्रेतर

 संशोधन  करने  के  हेतु  एक  विधेयक
 के  अतिरिक्त  स्विज़रलैंड  को  छोड़कर  अभी

 तक  किसी  अन्य  देवा  ने  अपनी  डिग्रियों  के  पर  विचार  किया  जाये  4.0

 इस  देश  में  निष्पादन  के  सम्बन्ध में  नहीं  इस  विधेयक  के  पुरःस्थापन  के  भी

 लिखा  i  श्री  त्यागी  ने  यह  .  विचार  प्रकट  लगभग  वहीं  कारण  हें  जो  पिछलें  विधायक

 किया  कि  हमें  यह  उचित  नहीं  कि  इंग्लैंड  के  थे  जिसे  अब  स्थगित  कर  गया

 के  साथ  अधिमान्य  व्यवहार  करते  जाएं  है  ।  अन्तर  केवल  यह  कि  इस  में

 और  अन्य  देशों  के  साथ  इस  विषय  में  किसी  विशेष  देश  का  पृथक  उल्लेख  नहीं

 भेदभाव  की  नीति  अपनाई  जाए  ।  इस  अतः  मैँ  इस  पर  विचार  स्थगित  किये

 चर्चा  में  श्री  काज़मी  ने  भी  भाग  लिया  |  जाने  की  प्रार्थना  नहीं  करूंगा
 ।  st

 माननीय  विधि  मंत्री  अपने  उपयु क्त  उपबन्ध की
 शब्दावली  सामान्य  प्रकार  की

 ई  को  दुहराया ।  श्री  चटर्जी  ने  कहा  इस  समय  प्रवृत्त  संभूति  आदेश



 ह
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 अधिनियम  में  अन्य  देशों  में  निगमित  के  स्थान  में  सरकारਂ  आदिष्ट  कर

 संभूति  आदेशों  के  भारत  में  प्रवर्तन  का  दिया  जाए  तत्व हीन  जान  पड़ता  है  ।

 उपबन्ध  है  और  ऐसे  ही  पारस्परिकता

 के  आधार  पर  भारत  में  निर्गमित  संभूति  एक  और  संशोधन  भी  हैं  जिस  पर

 आदेशों  के  अन्य  देशों  में  प्रवर्तन  का  में  तब  चर्चा  करूंगा  जब  वह  प्रस्तुत  होगा  |

 उपबन्ध  है  ।  उक्त  अधिनियम  की  वर्तमान  परन्तु  एक  खंड  में  हम  ने  लिखा  है
 कि  :

 संरचना  के  अनुसार  इस  प्रकार  की

 रिक  व्यवस्था  राष्ट्र मंडलीय  अर्थात्

 *'
 पारस्परिकता  का  सम्बन्ध  रखने  वाले

 सम्राट के  अधिकारियों  तथा  रक्षित  राज्यों
 प्रदेशਂ  से  अभिप्राय  है  भारत  के  बाहर  कोई

 देश  अथवा  प्रदेश  जिस  को  ag  अधिनियम
 के  साध  ही  हो  सकती  हूँ  ।  हम  इस

 इस  समय  धारा  ३  के  अन्तर्गत  निगमित
 भाषा  का  विस्तार  करना  चाहते  हं  जिससे

 घोषणा  लागू  होता
 भारत  के  बाहर  के  सभी  देशों  को  सम्मिलित

 किया  जा  सके  ।  वर्तमान  धारा  ३  के  स्थान
 हम  ने  ३  के  अंतगर्त  निर्गमित

 में  हम  कहते  घोषणा  द्वाराਂ  शब्द  बढ़ा  दिए  &  क्योंकि

 केन्द्रीय  सरकार  इस  विषय  ea  होना  अतिवादी  यदि  आप  इन

 में  सन्तुष्ट  gi  कि  भारत  से  बाहर  दादों  को  हटाना  चाहते  हें  तो  हटा

 के  किसी  देश  अथवा  प्रदेश  में  भारत  परन्तु  इन्हें  हटाने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा

 के  न्यायालयों  द्वारा  निर्गमित  सम्भूत  क्योंकि  यहं  अधिनियम  एसे  प्रदेश  को

 आदेशों  के  प्रवर्त्तन  हेतु  वैधानिक  घोषणा द्वारा  ही  लागू  हो
 सकता  यह  यह

 प्रावधान  है  तो  केन्द्रीय  सरकार  एक  वास्तविक  तथ्य  है  ।

 सरकारी  राजीव  में  प्रकाशित

 सूचना  द्वारा  घोषणा  कर  सकती  है  उपाध्यक्ष  महोदय :  पाकिस्तान  को

 कि  यह  अधिनियम  उत  देश  अपवर्जित  करनें  सम्बन्धी  संशोधन  के  विषय

 अथवा  प्रदेश  को  लागू  होता  है  में  आप  का  क्या  विचार है
 ?

 अतः  तदोपरान्त  यह  तदनुसार

 लागू  होगा  कर्क  श्री  बिस्वास :  में  नहीं  समझता  कि

 एक  मात्र  महत्वपूर्ण  संशोधन  जो  प्राप्त  उसमें  कया  तत्व  है  ।  वास्तव  में  अधिसूचना

 हुआ  है  वह  यह  है  कि  सरकारਂ  का  जारी  करना  केन्द्रीय  सरकार  के  1-16

 की  बात है  ।  आप  पाकिस्तान  के
 शब्दों  की  जगह  सरकार  शब्द

 साथ  पारस्परिक *  व्यक्त
 आदिष्ट  कर  दिए  जाएं  ।  परन्तु  ऐसा

 करने  से  समान्य  खंड  अधिनियम  की  नहीं  चाहते  ?  तो  अ।प  को  इस  सम्बन्ध  में

 आपको
 उपेक्षा  होती  क्योंकि  साम।'्य  खंड  सदैव  स्वतंत्रता  प्राप्त  रहेगी  ;

 नियम  में
 दी  गई  सरकारਂ  की  अधिनियम में  को  छोड़  कर

 '

 दाऊद  रखने  की  कुछ  आवश्यकता  नहीं  हैं । परिभाषा  में  राष्ट्रपति  इत्यादि  सम्मिलित

 और  सरकारी  शब्द  उस  में  महीं  परिस्थिति  sera  होन  पर  पाकिस्तान  को

 पाए  जाते  हें  ।  हमने  सामान्य  खंड  कभी  भी  अपवर्जित  किया  जा  सकता  हैँ  ।

 xr े  ।  यह  अधिकार  हमें नियम  की  शब्दावली  को  अपनाया
 है

 यह  दूसरी  बात

 अतएव  यह  सुझाव  कि  सरकारਂ  पहिले  से  ही  प्राप्त  हैं  |
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 [  श्री  बिस्वास J  dared से  है  जिसका  आशय  यह  है  कि

 एक  और  संशोधन  का  आशय  पंक्ति
 को  शब्द  बढ़ा  दियें

 दे  में  अ  हवा  झाब्द
 जायें  ।  हमें  डर  है  कि  भारत  में  रहने  वाले

 डालना  है

 केन्द्रीय  सरकार  इस  विषय
 कुछ  लोग  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  का

 दुरुपयोग  करेंग  ।  पाकिस्तान  में  एक  पक्षीय

 में  संतुष्ट  हो  कि  भारत  से  बाहर  के  डिग्रियां  प्राप्त  की  जा  कर  रुपय की  बड़ी  बड़ी

 किसी देश  अथवा  प्रदेश में
 | 2

 के  के  के  राशियां यहां  से  वहां  भेजी  जाया  करेंगी
 ।

 निक  प्रावधान  हैं  ,  ,  ,  इस  का  हमारे  भर  पाकिस्तान  के  सम्बन्धों

 प्रस्तावक  की  इच्छा हैं  कि  इसे  निम्न  पर  बहुत  गहरा  प्रभाव  पड़ेगा  |  हम  समझते

 प्रकार से  पढ़ा  जाए :  है ंकि  इस  विधेयक के  रचयिता  ने  इस  के  विषम

 ह  अ  परिणामों पर  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  इस
 ,  कोई  वैधानिक  प्रावधान

 अभिव्यक्त  अथवा  अन्तर्निहित  समय  भी  बड़ी  बड़ी  राशियां  भरण पोषण

 यह  एक  ऐसा  विषय  है  जिस  का  इत्यादि  प्रयोजनों  के  हेतु  पाकिस्तान

 वाई जा  रही  हैं  ।  मेरा  सुझाव  केवल  यह
 निर्णय  केन्द्रीय  सरकार  को  करना  हैं  ;  तो

 फिर  यह  wee  यहां  क्यों  डाले  जाएं  ?  इस  है  कि  इस  विधेयक  कों  सर्वसाधारण  की

 सम्मति  जानने के  लिय  परिचालित  किया
 का  परिणाम  अनावश्यक  वादविवाद  होगा

 भर  न्यायालय  भी  इस  की  जांच  कर  जाए  और  यह  fe  इसे  पारित  ati  में

 अत्यधिक  जल्दी  से  काम  न  लिया  जाए  |
 गे  ।  इसे  पूर्णतया  केन्द्रीय  सरकार  पर  छोड़

 दिया  गया  है  ।  यह  संशोधन  नितान्त
 श्री  बिस्वास  :  इस  विधेयक  का  अभि

 हें  प्राय  केवल  यह  हैं  कि  एक  देश  की  डिग्रियों

 प्रस्ताव  प्रस्तुत किया  गया  का  दूसरे  देश  में  निष्पादन  हो  सके  ।  जहां

 तक  राशियों  के  वास्तविक  प्राण  का  सम्बन्ध महोदय  :  श्री  विष्णु

 ere  देशपांडे  की  ओर  से  यह  प्रस्ताव  है  बह  तो  प्रत्येक  देश  की  अपनी

 मय  की  सामान्य  प्रणाली  द्वारा  ही  होगा vga  किया गया  है  :

 और  उस  देश  में  लागू  नियन्त्रण  प्रतिबन्धों
 वायु  को  १९५२,

 तक  स्व साधारण  को  सम्मति

 wea  के  लिए  परिचालित  नया  श्री  बी०  जी०  देशपांडे  :  यह  केवल

 जाय बैरी  चलाने  का  नहीं  है  ।

 विधेयक  छोटा है  ।  पिछले  विधेयक  के  श्री  बिस्वास  :  आपका  निर्देश  केवल

 सम्बन्ध में  जो  आपत्तियां  की  गई  थीं  कि  एक  देश  से  दूसरें  देश  को  रखी-विप्रेषण

 किसी  विशेष  देश के  पक्ष  में  भेदभाव  की  को  ओर  था  ।  यदि  डिग्रियों  का  निष्पादन

 नीति  अपनाई  गई  समाधान  इस  हुआ  तो  यह  विप्रेषण  तो  विजयी  के
 विधेयक  में  कर  दिया  गया  तो  फिर  इस  साधारण  नियमों  के  अधीन  ही  होगा  ।

 संशोधन  का  क्या  अभिप्राय  है  ?

 श्री
 थी ०  जी०  प्रश्न  इस

 थो  | 1 है  जी०  देशपांडे  farorr\
 i  ह  बात  का  नहीं  हैं  ।  में  रहने  वाली

 मेरे इस  का  सम्बन्ध  एक  और  मां  के  पक्ष  में  उसके  भारतनिवासी  पुत्र  के
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 विरुद्ध  डिग्री  दिलवाई  जाकर  उसकी  far  पाकिस्तान  को  चला  जाया  करेंगा  और

 पाइन  यहां  जायगा  और  सं  भूति  हमारे  नागरिक  इस  से  कुछ  भी  लाभ

 की  राशि  उस  से  अथवा  उसकी  भारत-स्थित  प्राप्ति  नहीं  कर  सकेंगे  ।  इससे  कवल  वही

 सम्पति
 से  वसूल की  जाकर  पाकिस्तान  पाकिस्तानी  लाभ  उठा  सकेंगे  जो  स्वयं  तो

 वाई  जा  सकेगी  ।  इस  विधि  से  पाकिस्तान  में  यहां  रह  रहे  हे  परन्तु  उनके  लड़कियां

 रहने  वाले  व्यतित  भारत  के  धन  अथवा  स्त्रियां  आदि  पाकिस्तान  में  हैं  ।

 सम्पत्ति  का  उपयोग  अपने  निर्वाह  के  लिए  प्रचालन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  होकर  अस्वीकृत

 कर  सकेंग े|  हुआ  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  सामान्य  विचार  प्रस्ताव  प्रस्तुत  होकर  स्वीकृत

 प्रकार  का  प्रावधान  हैं  जिसके  दारा  दो  हुआ  |

 देशो  की  डिग्रियों  का  पारस्परिक  अधार
 खंड  २  और  ३  विधेयक का  अंग

 पर  निष्पादन  हो  सकेगा  सरकार  बना  लिये  गये  |

 चाहे  तो  अपवाद  के  रूप  में  पाकिस्तान

 को  अपवर्जित  कर  सकती  यदि  इस
 खंड  -धारा  ३  के  स्थान  में  नई  धारा

 का  आदेश ) देश
 का  लोकमत  पाकिस्तान  के  साथ  इस

 कार  को  व्यवस्था  स्थापित  करने  के  विरुद्ध  श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्व।मी  की  ओर

 होगा  तो  सरकार  को  इस  का  ज्ञान  हो  से  संशोधन  प्रस्तुत  दुआ  कि  पृष्ठ  १,  पंक्ति

 २२  और  २३  और  २५  और  २६ जाएगा  और  वह  उसके  अनुसार  कार्यवाही

 कर  सकेगी  ।  सरकार  के  स्थित  में

 सरकारਂ  आदिष्ट  क्योंकि

 एस०  एस०  मोरे
 ऐसा  करना  संविधान  के  उपबन्धों  के

 अनुकूल
 क्या  विधि  मंत्री  सभापति  महोदय  के  इस

 होगा ।
 विचार  से  सहमत  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोद+  तथा  श्री  रघुरशमय् ता

 wt  बिस्वास  यह  कुछ  ऐसी  महत्व  ने  बतलाया  कि  सामान्य  खंड  अधिनियम

 की  बात  नहीं  ह  जिस  पर  सव  साधार  द्वारा  इसका  हो  जाता  है  |

 की  सहमति  ली  जाए  ।
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  होकर  अस्वीकृत  हुआ  |

 सरदार  हुक्म  fag

 पश्चिमी  पाकिस्तान  से  तो  सभी
 सरदार  हुक्म  सिंह  at  ओर  से

 संशोधन  sear  कि  पृष्ठ  १,  पंक्ति
 भट्प उंख्यकों  को  निकाल  ही  गया

 हैं  और  अब  पूर्वी  पाकिस्तान  से  भी  निकाला
 २४  में  दाऊद  के  परमाणु

 को  छोड़करਂ  शब्द  जोड़  दिय
 ना  रहा  इस  उपबन्ध के  होते  हुए

 सहज  ही  हमारी  सरकार  पाकिस्तान  के
 जायें  ।

 साथ  इस  विषय  में  पारस्परिक  सम्बन्ध  सरदार  हुक्म  fag:  इस  विधेयक  का

 स्थापित  कर  लेगी  की वहां  उद्देश्य  तो  अच्छा  है  परन्तु  यह  जानने  की

 डिग्रियां--जो  बिना  किसी  कठिनाई  के  आवश्यकता हैँ
 कि  क्या  वास्तव  में  सम्राट

 के  अधिकारियों  के  बाहर  के  देशों  के  साथ भारत  हो  जाया  करेंगी--यहां  निष्पादित  हो

 भीर  कितना  ही  रुपया  इस  देश  से  इस  प्रकार  के  पारस्परिक  सम्बन्ध  स्थापित
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 हुक्म

 पारस्परिकता  स्थापित न॑  हो  ले  हम  अपनी
 करने  का  कभी  उठा भी  है  ।  यदि

 गत  ३०  ज  में  इसकी  आवश्यकता  प्रतीत  संतुष्टि  किस  प्रकार से
 कर

 सकते  यह

 नहीं  हुई  है  तो  अब  क्या  कारण  है  कि  इस  व्यवस्था  तो  दोनों  देशों  में  एक  ही  तिथि  पर

 प्रकार  का  रूप  भेद  अथवा  परिवर्तन  क्या  प्रवृत्त  हो  सकती हैं  ।

 जाए  ।  शरणार्थियों  की  दुर्गति  को  देखते

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी
 :

 उस
 अवस्था

 हुए  यहं डर  पेदा  होता  हैं  कि  सरकार

 अपनी
 उदारता पूर्ण  नीति  से  प्रेरित  होकर

 में  हमारी  सरकार  को  यह  कवित  ग्रहण  कर

 लेनी  चाहिए  कि  यदि  क्रिस  समय  उसे  यह
 पाकिस्तान  के  साथ  पारस्परिक  सम्बन्ध

 स्थापित  कर  लेगी  जिस  से  हमारे  देश  को
 जान  पड़ता है  कि  उपबन्धों की  आपूर्ति

 नहीं  की  जा  रही है  तो  पारस्परिकता  की अत्यन्त  हानि  पहुंच  सकती हैं  ।

 व्यवस्था  को  हटाया  जा  सके  |

 ९०  एस०  पी०  मुखर्जी

 रक्षण-पूर्वी  )  ह  यदि  fafa  मंत्री  इस  eft  बिस्वास  :  यह  तो  सरकार  सदैव

 संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  हैं  तो  ही  कर  सकती  है  ।  इसके  अतिरिक्त  यह

 एक  हल  और  भी  हो  सकता  है  ।  पाकिस्तान  व्यवस्था  इस  समय  वर्तमान  अधिनियम  के

 के  साथ  हमारे  सम्बन्धों  में  एक  कठिनाई  यह  अन्तंगंत  १६  अन्य  देशों  को  लागू  है  ।

 रही  है  कि  उपबन्धों  और  बचनों  के  होते
 संशोधन  प्रस्तुत  होकर  अस्वीकृत  हुआ  |

 हुए भी  उनकी  अर्थापूर्ति नहीं  होती  ।

 खंड  ४  का  इस  प्रकार से  संशोधन  होना  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  हैं
 कि  :

 चाहिए  कि  हमारी  सरकार  न  केवल इस
 ४  विधेयक  का  अंग बात को  देखे  कि  अन्य  देश  में  ऐसा  वैधानिक

 उपबन्ध  मौजूद  है  वरन्  उसे  यह  भी  संतुष्टि  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  t
 होनी  चाहिए  कि  उक्त  उपबन्ध  की  अभियुक्ति

 भी  होती  है  ।  यदि  हमारी  सरकार  को  खंड  ४  विधेयक वा  भंग  बना  feat

 किसी  समय  यह  पता  चले  कि  पाकिस्तान  में  गया |

 इस  की  नहीं हो  रही  है  तो  यह

 पारंपरिक  प्रणाली  हटाई  जा  इस
 खंड  १  विधेयक  का  अंग  बना  लिया

 गया । विषय  का  स्पष्टीकरण  होना  चाहिए  ।

 विस्वास :  ४  में  समाविष्ट  विधेयक  का  नाम  और  अधिनियम-सुत्र

 संशोधन  विंमान  धारा ३  पर  ही  आधारित
 विधेयक  का  अंग  बना  लिए  गये

 डा०  मुखर्जी  का  अभिप्राय  इस  में  कुछ

 अन्य  सामग्री  का  समावेश  करना है  |
 श्री  बिस्वास :

 में  प्रस्तावਂ  करता हूं

 उपाध्यक्ष  वह  तो  केवल
 को  पारित  किया  जाए  ै

 भाइवासन  चाहते ह  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 gat कि  : थ्रो  बिस्वास  :
 यह  व्यवस्था  पारस्परिक

 को  पारित  किया
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 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  उपाध्यक्ष  उन  की  ओर  काई  गड़बड़ी  नहीं है

 मजीद  में  हिन्दी  में  बोलेगा  क्योंकि  में  न  लेकिन  वहां  जो  व्यवहार  अल्पसंख्यकों  के

 पहले  ही  दिन  घोषणा  की  थी  कि  यहां  पर  साथ  हो  रहा
 है

 वहं  निरन्तर  हम।रे  सामने

 में  हिन्दी  ही  ब्रौकली  चाहता  gi  तथा  इस  आता  रहता  है  इसलिये  मेरा  यह  निवेदन

 संसद  के  समक्ष  में  सिद्धान्त  रूप  से  हिन्दी  हैं  कि  प।किस्तान  को  इस  पारस्परिक  विनिमय

 में  सम्मिलित  न  किया  जाय  ।  और  पाकिस्तान बोलना  चाहता  हूं  और  यह  इसलिये  कि

 इस  समय  ला  मिनिस्टर  (fait  मंत्री  )  महोदय  के  अतिरिक्त  और  देशों  के  साथ  हमारा  यह

 न  समस्त  देशों  के  साथ  पारस्परिक  सम्बन्ध  सम्बन्ध  हो  कि  जो  देश  हमारी  डिग्री  का

 स्थापित  करने  के  लिये  इस  विधेयक  को  सम्मान  करता  है  उस  की  डिग्री  का  यहां

 प्रस्तुत  किया  है  ।  सम्मान  किया  जाय  ।  यह  तो  हम  समझ  सकते

 अगर  पाकिस्तान के  सथ भी  यह  सम्बन्ध

 मेरा  निवेदन यह  है  कि  इस  विधेयक  में  रहा  तो  जिस  तरह से  और  एग्रीमेंट ों  के

 पाकिस्तानਂ  को  दूसरे  सभी  देशों
 के

 साथ
 प्रावीज़न्स का  वह  दुरुपयोग  कर  रहे  हैं

 स्थान  नਂ  देना  चाहिये  |  इस  समय  हम  लोगों
 तरह  उस  के  प्रावीज़न्स  का  भी  वह  दुरुपयोग

 के  वस्तुस्थिति  से  आंख  मूंद  लेने  से  काम  नहीं  करेंगे
 ।

 इस  दुरुपयोग  के  कारण  से  भारतवर्ष

 चलेगा ।  हम  ने  आज  तक  यह  देखा है  कि
 =
 [|

 में  रहने  वले  भारत  वर्ष  में  आय  हुए
 भारतीय  साथ  पाकिस्तान  का  जितना  व्यक्तियों  को  भारतीय  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध

 सम्बन्ध  रहा
 है  सब  में  भारत  का  ही  नुकसान

 में  हानि  पहुंच  सकती
 ह  और  बड़ा  वालों  को

 रहा  ।  पोस्तीन  से  आये  हुए  जितन  शरणार्थी  इस  में  विशेष  लभ  होगा  ।  इस  समय  तक
 =  उन  की  हानि  रही  और  यहां  से  जान  वाले  भी  कम  से  कम  १५-२०  करोड़  रुपये  की

 लिन  को  सम्पत्ति  भारत  में  है  वे  उस  का  सम्पत्ति  भारत  से  पाकिस्तान  को  जा  चकी

 पूर्ण  लाभ  उठा  रहे  हैं  ।  ु
 और  निरन्तर  जाती  रहती  इसलिये

 में बार बार यह निवेदन बार  यह  निवेदन  करता  हूं  कि
 इसलिये  हमारा  यह  कहना  आवश्यक

 पाकिस्तान  को  इस  में  शरीक  a  किया  जाय  ।
 हो  गया  हमारे  आदरणीय  डाक्टर  मखर्जी

 पाकिस्तान  को  छोड़  कर  बाकी  देशों  के  साथ
 के  संशोधन  के  सुझाव  के  अनसार  एक

 बसाहट  इस  प्रकार  की  हो  गई  है  कि  जितन
 रसिप्रासिटी  का  सम्बन्ध

 भी  और  देश  ह  जिन  के  साथ  उस  में  परस्पर  रखा  जा  सकता  है  यही  मेरा  मतलब  है  |

 रिक  विनिमय  हो  सकता है  उन  के  लिए

 भी  हम  को  ag  लिखना  पड़ेगा  यह

 श्री  नामधारी  ( st fareat-ferzar )

 मेरी  यह  sitar  है  कि  हिन्दी  का  चलना  तो
 देखना  होगा  कि  व्यवहार  रूप  में  इस  की

 आपूर्ति  हम  कहते  हैं  कि  समस्त  देशों  के

 मुबारिक  Q;  लेकिन  चूंकि  हम  ने  हाल  ही  में

 चेंजोवर  किया  इसलिए
 साथ  सन्देह  करना  अवश्यक  नहीं  हैं  ।  लेकिन

 जिस  देश  ने  निरन्तर  कितने  ही  wilde

 अगर  कॉम्प्लेक्स  हिन्दी  की  जगह

 उर्दू  मिली  हिन्दी  बोली  जाए  तो  हम  अपना
 किये  और  उन  को  पुरा  नहीं  किया  उस  के

 नज़ारा  कर  लेग  |
 साथ  एसा  करना  आवश्यक  हो  सकता  है  |

 दिल्ली  तो  अभी  प्रसिद्ध  ही
 हैं  ।  इस  के  श्री  नन्द  लाल  दास  :  अगर  इसका नाम

 वहू  कहते  रहत ेहें  कि  वह  इस  को  कॉम्प्लेक्स  fara का  री  हैं  तो
 सिंपसन

 बोली  न  जानें  कया
 ara
 eit  ज सत्यता ले  और  पवित्रता से  निभा  रहे  हैं
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 ar mw  fd  { पंडित a  है  ऋण  रासा  4  जिला-कानपुर

 दक्षिण  a  ज़िला  इटावा-पूर्व  )  :  उक्त  अधिनियम  के  aetna  नियुक्त

 लज्जा  की  बात  कि  वे  अपने  गुरुओं  को  किए  गए  लेख्य-प्रमाणक  उस  में  निहित

 भाषा  भी  नहीं  जानते  ।  कृत्यों  का  हो  निर्वहन  सकेंगे  ।

 ऐसे  लोक-लेख्य  प्रमाणों  के  अतिरिक्त

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  भारत में  एक  अन्य  श्रेणी  के  लोक-लेख्य

 को  शब्द  पर  आपत्ति  है  ?  यदि  संस्कृत  प्रमाणक  भी  काम  कर  रहे  ह  तो  अपनी

 दादों  का  प्रयोग  किया  जाता  है  तो  यह  कुछ  अधिकार  प्राप्ति  भारत  सरकार  द्वारा

 aaa  की  बात  नदीं  क्योंकि  जब  भी  थ  करते  हुए  इंग्लैंड  में  पीठासीन

 कोई  नए  शब्द  बनाने  होते  हैं  तो  आधारभूत  प्रमुख  (AST  औफ  द्वारा  करते

 भाषा  संस्कृत  ही  होती  अरबी  अथवा  a

 फ़ारसी  नहीं  हो  सकती  ।  संस्कृत  का  प्रयोग
 ठाकर  दास  भागने  अध्यक्ष-पद

 तो  पहले  से  ही  हो  रहा  है  और  यह  एक  एसी  पर  आसीन
 भाषा  एश  जिस  पर  इस  देश  के  प्रत्येक  व्यतीत

 को  गौरव  होना  चाहिये  यदि  किन्ही  सदस्यों
 एक  प्राचीन  संस्था  हैं  और  वास्तव

 में  इंगलड  में  लेख्य-प्रमाणों  के  इतिहास को  इसके  जानने  का  अवर  अभी  तक  प्राप्त

 का  पता  हेनरी  अष्टम  के  राज काल  तक
 नदी ंहो  सका है  तो  वे  अब  भी  इसे  सीख

 चलता
 sat  पूर्व  यह  अधिकार  पोप

 सकते  हैं  ।

 को  प्राप्त  faz  उस  से  हटाना  जा

 प्रीत  यह  हैं  कि  विधेयक  पारित  किया  उस कर  सम्राट  को  प्राप्त  हुआ
 जाये  ।  के  पश्चात  यह  निकाय

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  अधिकरण  आ+क  कॉ

 प्रत्यायोजित  हुआ  ।  अब  प्रमाणों

 लेख्य-प्रमाणिक  विधेयक
 का  नामांकन  उक्त  अधिकरण  git  होता

 विधि  तथा  अल्पसंख्यक  काय  मंत्री
 वहीं  से  उसे  प्राधिकरण-लिखत  प्राप्त

 होती
 a  |  भारत  से  विभिनन  प्रकार

 में  प्रस्ताव  करता  हूं
 व्यक्ति--केवल  सा लिस्टर  ही  यद्यपि

 <eq-T ANH  के  व्यवसाय  सा लिस्टर  ही  हुआ  करते

 को  विनियमित  करने  के  हेतु  एक  परन्तु  अन्य  लोग  भी  जैसे  शासन प्राप्त

 विधेयक  पर  विचार  किया  आंकिक  ी. (चाटंड  तथा  व्यापारी

 लेख्य-प्र  गायकों  सम्बन्धी  विधान  इस  इस  समय  अपने  प्रमाण-पत्र  तथा  अन्य

 देश  के  लिए  कोई  नवीन  चीज  नहीं  ए
 r  |  प्रदेशों  के  साथ  निकाय-प्रमुख  क  अपनी

 परक्राभ्य  लिखत  अधिनियम  में  नियुक्ति  के  लिए  प्रार्थना  करते  हैं  लितसे  वे

 अपने  कृत्यों  का  निवेदन  भारत  में  तथा प्रमाणकों  की  नियुक्ति  के  विषय  में  उपबन्ध

 मौजूद
 a
 ्  ।  उक्त  अधिनियम  की  घारा  १३८  अन्य  स्थानों  में कर  सकते  और  इस

 के  अस्तंगत  केन्द्रीय  सरकार  समय  समय  श्रेणी  के  लख  प्रम।णकों  का  स्थान  परक्राम्य

 पर  राजपत्र  में  अधिसूचना  द्वारा  किसी  लिखित  अधिनियम  के  aaa  नियुक्त

 लक्ष्य-प्रमाणों  wyatt  प्रायः  ऊंचा व्यक्ति  लोके  लक्ष्य-प्रमाणक  नियुक्त

 कर  सकती है  अथवा  हटा  सकती है  ।  समझा  जाता  हे  |
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 अब  जब  कि  भारत  को  स्वत  ता  विनिमय-पत्र  लेकर  आता  हैँ  तो

 हो  चुकी हे  यह  बात  अवश्यम्भावी
 सी

 थी  लेख्य-प्रमाणिक  यह  get  दूसरे  पक्ष  के

 कि  आगे  से  seq  प्रमाणक  प्राधिकार  समक्ष  want  दूसरा  पक्ष  कोई

 उत्तर  नहीं  देता  है  तो  लक्ष्य-प्रमाणक
 इंगलैण्ड  में  स्थित  fret  संस्था  से  प्राप्त

 ननिया  अतः  यह  प्रस्थापना  प्रस्तुत
 उस  हुण्डी पर  लिख  में  इसे  अमुक

 हुई  कि  केन्द्रीय  सरकार को  उनकी  नियुक्ति
 व्यक्ति  के  पास  ले  कर  गा  परन्तु  वह  इस

 का  आचरण  करने  से  लिए  तेयार नही  है  1” का  अधिकार  अपने  हाथ  में  ले  लेना  चाहिए  ।

 इस  प्रस्थापना  सुचना  यथा  समय  इत  पर  वह  विपक्ष  का  अनादर-प्रमाण  उस

 पर  अंकित  कर  देगा
 निकाय-प्रमुख  को  दी  गई  ते  उसने  इसका  और  नीचे  अपना

 हस्ताक्षर  डाल  देता  हे  ।  उसके  हस्ताक्षर उत्तर  अत्यन्त  सुन्दर  ढंग  से  देते  हुए  यह

 स्वीकार  किया  कि  परिवर्तित  परिस्थितियों  और  मुद्रा  से  प्रमाणीकृत  वह  लिखित  सभ्य

 में  एसा  होना  अनिवायं  ही  और  यह  संतार के  किसी  भी  न्यायालय  में  प्रस्तुत

 भी  लिखा  कि  अब  भविष्य  में  निकाय  के  की  जा  सकती  है  अर्थात  जहां  कहीं  भी

 कार्यालय  से  भारत  के  किसी  भाग  के  लिए  लेख्य-प्रमाणक  मान्य  और  उनकी  और  से

 कोई  एकस्व  प्रलेख  जारी नहीं  होंगे  ।  दिए  गए  साक्ष्य  पर  विश्वास  किया  जाता  है

 हमें  इस  विधान  के  बनाने  में  सावधानी  एक  लोक-लेख्य  प्रमाणक  के  कत्तव्य

 तथा  कृत्य  अत्यन्त  seer  पूर्ण  होते से  काम  लेना  चाहिये  ।  इस देश में

 प्रमाणों  के  नामांकन  अथवा  नियूर्वित  के  इंग्लिश  अधिनियम  के  निकाय

 सम्बन्ध  में  विधान  बनाते  ए  क्या  हमें  ट  को  ऐसे  नियमादि  बनाने  का  अधिकार

 विंमान  स्तर  को  किसी  प्रकार  से  नीचा  दिया  गया है
 जिसके  अनुसार  भावी  लेख्य

 करना  वास्तव  में  एक  संशोधन  प्रमाणक  से  साधारण  प्रमाण-पत्र  आदि

 और  उसके  योग्यता  तथा आया  हूँ  कि  भी  नामांकन  के

 दक्षता  के  सम्बन्ध  में  प्रमाण  मांगਂ  जा  सके पात्र  होने  चाहियें  ।  मुख्तारों के  सम्बन्ध

 में  किसी  प्रकार  की  प्रतिकूल  धारणा  न  इसकें  अतिरिक्त  उसे  शपथ  लेनी  पड़ती

 है  कि  में  अपने  कृत्यों  का  निवेदन  शुद्ध रखते  हुए  भी  हमें  इस  विशय  फर  विचार

 करना  हैं  कि  नया  लेख्य-प्रमाणक  का  अनत:करण  के  साथ  करूंगा  ।  यदि  एक

 परिभाषा  में  ऐसी  श्रेणी के  विधि-व्यवसायी
 लेख्य  प्रमाणक  के  कृत्य  सर्वमान्य  न  हों

 तो  वहू॒लेख्य-प्रमाण,क  कहलाने  योग्य भी  होने  चाहिये  जो  ऊंचे  स्तर  के

 ईसाइयों  के  समान  लोक-विश्वास  के  पात्र  नहीं  हें  किसी  ऐसे  वेसे  व्यक्ति  को

 लेख्य-प्रमाणक  बना  देता  और  उसे  प्रलेखों नदीं  ।  में  इस  विषय में  कुछ  अधि क  उस  समय

 कहूंगा  जब  वह सं शो धन  प्रस्तुत  होगा  |
 के  अभि प्रमाणिकरण  का  अधिकार  दे  देना

 व्यर्थ  होगा  यदि  ag  प्रलेख  विदेशों  में

 लेख्य-प्रमाणक  को  बड़े  महत्वपूर्ण  और  स्वीकृत  नहीं  हो  wat  ।  लेख्य-प्रमाणकਂ

 उत्तरदायित्व  के  कृत्यों  का  निर्वहन  करना  के  कृत्यों  का  प्रभ।व-क्षेत्र  केवल  भारत

 होता  है  ।  उसका  काम  केवल  एक  साधारण  तक  ही  सीमित  नहीं  उसके  कृत्य

 साक्षी  के  समान  किसी  प्रलेख  पर  हस्ताक्षर  विदेशों  में  भी  प्रभावी  होंगे  ।  इस  बात
 करना  नहीं  है  ।  वास्तव  में  वह  एक  का निणंय  करते  समय  कि  किसि  श्रेणी  के

 प्रमाण किय  कृत्यਂ  का  साक्षी  होता  है  व्यक्ति  लेख्य-प्रमाणकਂ  नियुक्त  हो  सकते

 मानो  कोई  व्यक्ति  उसके
 पास  एक
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 यह  विधेयक  अस्थायी  संसद  में  प्रस्तुत
 कम  मे

 कम
 प्रारम्भ

 में
 तो  हमें  ऐसा  नहीं

 हुआ  था  और  प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  करना  चाहिये  ।

 दिया  गया  था  |  प्रवर  समिति  ने  अपना  पिछली  प्रवर  समिति  की  एक  सिफारिश

 प्रतिवेदन  दे  दिया  |  दुर्भाग्यवश  ag  थी  क  यह  आउश्यक  नहीं  कि  चल

 संसद  उस  पर  विचार  नਂ  कर  सकी  और  यह  अचल  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  किसी  लिखत

 विधेयक  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  सहित  का  तय्यार  करना  भी  लेख्य-प्रशासकीय  कृत्य

 कालातीत  हो  गया  ।  इसी  कारण  इसको  अतः  उन्हों  ने  इस  से  सम्बन्धित

 विंमान  tag  में  फिर  से  पुरःस्थापित  करना  विंमान उपबन्ध  को  निकाल  दिया

 विधेयक  में  इस  सिफारिश  का  sada  किया

 इस  विधेयक  का  प्रारूपण  प्रबल  समिति  गया =

 को  सितारों के  अनुसार  किया  गया
 जिस  खण्ड  में  लिखित  ase  की  परिभाषा

 एक  संशोधन  यह  भी  प्रस्तुत  हुआ  है  कि  इसे
 दी  गई  हैं  उस  पर  एक  संशोधन  प्राप्त  हुआ

 फिर  a  प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  किया
 उसकी  वांछनीयता  अथवा  अवांछनीयता

 जाए  परन्तु  सदन  को  इस  बात  पर  चीन
 प्रवर पर  विचार  करना  आवश्यक

 करना है  कि  क्या  ए  सा  करने  की  आवश्यकता
 समिति  ने  तो  केवल  ऐसी  लिखत  को

 विशेषकर  जब  कि  पहले  से  ही  एक  प्रबल
 तय्यारी  को  ्  अपवादित  किया है  परन्तु

 समिति  द्वारा  इस  पर  विचार  हो  चुका  इस  संशोधन  का  आशय  ऐसी  लिखित  के

 हुआ है  ।  अभि प्रमाणिकरण  को  भो  अपवर्जित  करना

 प्राप्त  संशोधनों  की  संख्या  ८०  से  भी  है  ।  मेरा  निजी  मत  यह  दै  कि  जब  हम  एक

 अधिक  जिस  से  पता  चलता हे  कि
 लोक-लेख्य  प्रमाणकਂ  के  कृत्यों  का  निर्धारण

 माननीय  सदस्यों  को  इंस  विधेयक  में  कितनी  कर  रहे  हें  तो  हमें  उनकी  सुची  को

 अधिक  अभिरुचि  परन्तु  हमें  सावधानी  सम्भव  विस्तृत  रखना  विशेषकर

 से  काम  लेना  होगा  जिस  से  यह  न  कहा  जब  कि  हम  यह  अधिकार  प्राप्त  करते  जा

 जा  सके  कि  हम  प्रमाणों को  गिरा  रहे  हें  ।  रहे  हें  कि  जिस  से  हम  किसी  विशिष्ट

 हमारी  इच्छा  है  कि  भारत  के  लेख्य-प्रमाणक  के  प्रमाणक के  कृत्यों  को  परिसीमित  कर  सकें  ।

 कृत्यों  का  अन्य  देशों  के  लेख्य-प्रमाणों  के  अन्यथा  ऐसा  प्रतीत  st  कि  हम  इस  विधान

 कृत्यों  से  अधिक  मान हो  ।  सभी  देशों  में  द्वारा  लेख्य-प्रमाणक  के  कृत्यों  के  एक

 इस  विषय  में  ऊंचा  प्रमाप  स्थापित  करने
 महत्वपूर्ण

 भाग  को  उस  से  छीन  रहे  एश
 यी  ।

 का  प्रयत्न  feat  जाता  है  ।  परन्तु  हम  ने
 ऐसा  करना  अवांछनीय  होगा  क्योंकि  इस

 यह  उपबन्ध  रखा  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  प्रकार  की  लिखतों  तथा  हस्तान्तर-पत्रों के

 को  लेख्य-प्रमाणक  के  किये-क्षेत्र  अथवा  निष्पादन  का  कार्य  इस  देश  अन्य

 विषय-क्षेत्र  को  परिसीमित  करने  का  अ  शिकार  देशों  इस  समय  भी  लेख्य-प्रमाणक  के

 होगा  ।  रहे  एक  आवश्यक  अभिरक्षण  है  कृत्यों  का  एक  महत्वपूर्ण  अंग  इसे

 क्योंकि  इस  अधिनियम  के  अंतगर्त  नियुक्त  अमरजीत  करनें  का  कोई  क।रण  नहीं  है  ।

 प्रत्येक  लेख्य-प्रमाणक  को  हम  वह  समस्त  प्रवर  समिति  की  ag  सिफारिश  इस  सकें

 कृत्य  प्रदान  नदीं  कर  सकते  एक  पर  आधारित  जान  पड़ती &  fe  कहीं

 लेहि-प्रमाणक  को  प्रदान  हो  हूं  साधारण  लेख्य-निष्पादकਂ  की  आजीविका
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 संकट  में  पड़  जाये  ।  को  दृष्टि में
 रखते  हुए  ऐसा  करना  समुचित

 निराधार
 सर्वसाधारण  सामान्य  लेखों  होगा t

 के  लिये  लेख्य-प्रमाणक  के  पास  नहीं  जायेंगे

 क्योंकि  ऐसा  करने  से  उन  पर  अत्यघिक
 सभापति  महोदय :  प्रवर  समिति  को

 जी

 खर्चा  पड़ेगा
 ।

 बह  लोग
 तो

 उसके  होते  हुए
 निदेश  देने  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  प्राप्त  ए

 चुका है  ।  परन्तु  पहले  यह  जानना  होगा भी  साधारण  लैम्प-निष्पादक  की  सेवाओं
 कि  क्या  इसे  प्रस्तुत  किया  जा  रहा का  ही  उपभोग  करते

 यह  मेरा
 श्री  एस०  बी०  रामास्वामी  अनुपस्थित  हैं  । निजी  मत  यद्यपि  इस  विधेयक  का

 मारुति  पिछली  प्रवर  समिति  द्वारा  निर्दिष्ट  इस  पर  श्री  रघुरामय्या

 रेखाओं  का  अनुसरण  करते  हुए  किया  गया  ने  बतलाया  कि  उन्हों  ने  भी  इसी  प्रकार

 के  प्रस्ताव की  सूचना  दे  रखी है

 लेख्य-प्रमाणों  को  स्थावर  अथवा  सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 को  समिति  के  लिए  सदस्यों  के  नाम अस्थावर  सम्पत्ति  या  विधिक  कार्यवाही
 भी  मुझे  दे  देने  चाहिये ंथे  ।  नियमों  के

 सम्बन्धी
 लिखतें  तथ्य  करने  का  अधिकार

 t ह  द  अनुसार  वह  पहलें  से  ही  दे  दिये  जाने

 उन्होंने  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन
 में  इस  बात  पर  बल  देना  चाहता हूं  के  लिए  किसी  तिथि  का  सुझाव  भी

 कि  एक  लेख्य-प्रमाणक  के  कृत्य
 नहीं  दिया हैं  ।

 दायित्वपूर्ण  होते  हैं  ।
 में  यह  भी  जतलाना

 श्री  बी  दास
 चाहता हुं  कि  उस  के  कृत्य  बासन  से  सम्बद्ध

 यह  स्पष्ट नहीं  है  कि  इस  समय  प्रवर
 BGs  at

 वह  अन्तरराष्ट्रीय  प्रकार  के
 x.  समिति का  प्रस्ताव कैसे  लाया  रहा t  ह  ।  उनका

 सभी  सभ्य  देशों  में  आदर  होता है  माननीय  मंत्रि  ने  विचार  प्रस्ताव
 कौर  वह  वर राष्ट्रीय  न्यायालयों में  साक्ष्य  के

 हम  में  मान्य  होते  हैं  ।
 प्रस्तुत  कर  दिया

 हुआ  है  ।

 सभापति  महोदय  :  यही  उचित  :
 प्रस्ताव

 प्रस्तुत  हुआ
 समय  |

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  है  कि

 श्री
 एस०  एस०  मोरे  द्वारा  यह  पूछे  विधेयक पर  विचार  किया  जाए  ।  उस

 जाने  पर  कि  क्या  विधि  मंत्री  को  विधेयक  प्रस्ताव  पर  संशोधन  प्रस्तत किया भक् किया  जा

 के  प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  किए  जाने  पर  रहा  है  कि  इसे  प्रवर  समिति को
 भेजा

 आपत्ति  2  विधि  मंत्री  ने  बतलाया  किਂ  ऐसा  सर्वथा  नियमानुकूल  हैं  |

 एक
 बार

 किया  जा  चुका  है  और  उक्त

 समिति  का  प्रतिवेदन  सदस्यों  में  परिचालित
 श्री  रघुरामय्या  में  यह  संशोधन  केवल

 इसलिए  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहा  हूं  कि किय  जा  चुका  श्री  एस०  एस०  मोरे
 पिछली  प्रवर  समिति  पिछले  सदन  की ने  फिर  आपत्ति  की  कि  वह  प्रवर  समिति

 पिछले  सदन  की  थी  श्री  के०  के०  बसु
 प्रवर  समिति इसलिए  कि  इस

 विधेयक  में  महत्वपूर्ण  परिवेश  कौ
 ने  भी  प्रवर  समिति  के

 विचार  समर्थन  करते  हुए  कहा  कि
 आवश्यकता  |

 लेख्य-प्रमाणक  के  कृत्यों  के  महत्व
 को  जहां  तक  सिद्धान्त  का  सम्बन्ध  है

 देखते  हुए  और  प्राप्त  संशोधनों  की  संख्या  हम  देखते  हूँ  क  प्रदेशों  के  साक्ष्यांकक
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 [at

 को  लेख्य-प्रशासकीय  कृत्य  बना  दिया  कुष्णा स्वां  श्री  राय साम

 गया  है  का  ad  यह  है  कि  लेप गिरि  श्री  ato  एस०

 प्रमाणक  के  अतिरिक्त  कोई  अन्य  व्यक्ति  श्री  मुनिवर  देत

 यह  काम कर  हीं  नहीं  ।  परन्तु  श्री  एच०  बनी ०  श्री  बी०

 इस  समय  हमार  ग्रामों  में  हज़ारों  एन०  Al  एन०  सी०

 अर्थात  ओनोरों  विक्रेय-लेखों  आदि  का  श्री  एन०  पी०  निवासी

 साक्ष्यांकक  साधारण  लोग  ही  कर  देते  श्री  सी०  सी०  श्री  एन०

 हैं  परन्तु
 यदि  इस  ज़रा  से  काम

 के  श्री  कुश्ती  रास

 लिए  दहर  में  जाकर  लेख्य-प्रमाणक  का  श्री  एस०  वी०  श्री  सी
 ०

 चर्चा  उठाना  पड़ा  उन  के  लिए  ato  बिस्वास  और  प्रस्तावक  की

 एक  प्रवर  समिति को  सौंपा  जाए कठिनाई  जाएगी  ।  इंगलैण्ड  जेस

 देश  में  तो  यह  हो  सकता  है  क्योंकि  वहां  तथा  प्रवर  समिति  को  अपना

 हर  समय  सौलिस्टर  से  परामर्श  लिया  वेदन  दिनांक  १८  १९५२

 तक  उपस्थित  कैरम  केा  निर्देश जा  सकता

 खण्ड  २  में  दी  गई  at  दिया  जाय  ।

 परिभाव ठीक  नहीं  है  क्योंकि उस  से  भी  के०  के०

 जिला-न्यायालय  में  काम  करने  वाला
 मेरा  इस  प्रस्ताव  के  सम्बध  में  केवल

 ऐडवोकेट  अपवर्जित  हो  जाता  हैं  ar  तो  एक  संशोधन  है  और  वह  यहाँ  कि  प्रतिशत
 दन

 की  परिभाषा  दी  ही  न
 की  तिथी को  एक  सप्ताह के  लिए

 और

 जाए  और  मंदी  दी  जाए  तो  ae  स्पष्ट
 बढ़ाया  जाय  |  में  प्रायः  mada  विधि

 होनी  चाहिये  ।
 मंत्री  के  विचारों से  सहमत

 और  इस

 खण्ड  १३  पृष्ट  ३,  पंक्ति  ४०,  में
 विधेयक  के  सिद्धान्त  का  समर्थन  करता

 विदेशों  के  लेस्य-प्रामाणंकों  द्वारा  निष्पादित
 हूँ  |  वस्तुत:मंत्री  महोदय  इंस  विधेयक

 कृत्यों  का  उल्लेख  परन्तु
 के  पुरःस्थापन  के  बधाई  के  पात्र

 eee  की  एकमात्र  परिभाषा  खण्ड  २
 लक्ष्य-प्रमाणों  ने  हमारे  देश  के

 में  दी  गई  sale  अधिनियम  के
 बांथिज्यिक  जीवन  में  महत्वपूर्ण

 ana  नियुक्त  व्यक्ति  |  परन्तु  खण्ड
 योग  दिया  है  और  भविष्य  में  भी  हमारे

 १३  में  तो  इसका  यह  wey  रहीं  हो  सकता  ।
 व्यापार  और  वाणिज्य  के  विकास  के  साथ

 इस  प्रकार  की  चीजों  थर  सारे  सदन  साथ  उन्हें  इस  से  भी  अघिक  महत्वपूर्ण

 के  लिए  विचार करना  कठिन  होगा  और  कृत्यों  का  निष्पादन करना  होगा ।
 उस  पर  बहुत  समय  अतः  में  यह

 इस  अवसर पर  श्री  बेंक्टारमन्
 संशोधन  प्रस्तुत  करता  हुं  |  में  सदस्यों

 द्वारा  गरदन  उठाया गया  कि  gar  प्रवर

 के  नाम  wit  दिए  देता  हूं
 ।  तिथि

 समिति  का  कोई  सदस्य  इस  प्रक्रम  पर
 १४  जुलाई  wat

 में  भाग  सकता है  ।  सभापति
 सभापति  ताव  प्रस्तुत हुअ  कि  होदय ने  कि  माननींय  सदस्य  तो

 को  श्री  एन०  सी ०  केवल  प्रवर  समिति  के  निर्देशन  सम्बन्धी

 श्री  के ०  क े०  डा०  To  प्रस्ताव  को  समर्थन  केर  रहे  विधेयक
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 पिर्वाचन-क्षेत्रों के  गुणावगुण  पर  नहीं  बोल  रहे  हें  ।  में

 वर्गीकरण  था  निर्माण  किया इस  पर  श्री  बसु  ने  बतलाया  कि  उन  का

 आशय  तो  केवल  यह  कि  प्रतिवेदन  जायेगा  तथा  प्रत्येक  एं  से

 क्षेत्र
 को

 ate  मैं  जाते की  तिथि  २५  अथवा  २६  जुलाई

 तक  बढ़ाया  जाय  ।  माननीय  विधि  मंत्री  वाले  सदस्यों  की  संख्या  इस

 ने  उक्त  तिथि  के  विस्तार  पर  आपति  प्रकार  निर्धारित  की  जाएगी  जिस

 को  और  कहा  कि  एसा  करन ेसे  विधेयक  स ेकि  यह  सुनिश्चित  रहे कि

 प्रति  ७,  ५०,०००  जैन  संख्या  के क  पारण
 में  अनुचित  बिलम्ब  होने  की

 सम्भावना हैं  ।  तब  श्री  वसु ने  कहा  कि  लिय  एक  से  कभ  सदस्य  तथा

 में  इस  क॑  लिये  आग्रह  नहीं
 प्रति  ५,००,०००  जनसंख्या के  far

 एक  से  अधिक  सदस्य  न  होगा  २1 प्रवर  समिति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 होकर  स्वीकृत  हुआ  |
 प्रस्तुत  संशोधन  का  आशय

 यह  हैं  कि  अंक
 a

 ७,५०,०००  के  स्थान  में  अंक  ८,५०,०००

 संविधान  (feata  रख  feat  और  AF  40° Coe

 के  स्थान  में  अंक  %, 40,900  रख  दिया
 विधेयक

 जाए  इम  की  आवश्यकता  का  कारण  खंड
 विधि  तथा  अल्पसंख्यक  कास  मंत्री

 (१)  के  उपखंड  में  सनाविष्ठ  उपबन्ध
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 में  पाया  जाता  है  :

 में  अग्रेतर  संशोधन

 इरादे  दिक  निर्वोचिन-क्षेत्र करने  के  हेतु  एक  विधेयक  परे

 विचार  feat  जाय  ।  को  बांटਂ  में  दिये  गये  सदस्यों

 यह  एक  महत्वपूर्ण  विधि  है  जिस  पर
 की  संख्या  का  अनुपात  उस

 क्षेत्र  को  ऐसी  अन्तिम  पूर्वेंगत सावधानी  से  विचार  करेने  की  आवश्यकता
 जनगणना  जिस  के  तीस  बग्घी

 हैं  ।  संशोधन  बहुत  संक्षिप्त  प्रकार  का

 इस  का  आशय  संविधान  के  अनुच्छेद
 आंकड़े  प्रकाशित  हो  चुके

 निश्चित  को  गई  जनसंख्या
 {Ck  वर्तमान  अंकों  के  स्थान  ा, म कछ भ्

 भारत  राज्य-क्षत्र  में  सर्वत्र
 और  अंक  आदि  करना  अनुच्छेद  +?

 <i  मैं  लिखा
 सौम्य  एक  ही  होगा ।

 (२)  के
 तवा  अनुच्छेद  जैसा  कि  हम  जानते  हें  गत  सामान्य

 ८२  और  ३३१  के  उपबन्धों के  अधीन  अनुच्छेद  ३८७  के  अंतगर्त

 रहते  हुए  राज्यों  में
 के

 मतदाताओं
 राष्ट्रपति  द्वारा  किए  निर्धारणानुस्ार

 द्वारा  प्रत्यक्ष  रीति  से  निर्वाचित  जनसंख्या  के  आधार  पर  हुए  थे  पिछली

 पांच  सौ  से  अधिक  सदस्यों  से
 बं

 जनगणना  Pe?  में  हुई  थी  अतः  राष्ट्रपति

 मिलकर  लोक  सभा  बनेंगी  |
 को  यह  अधिकर feat  गया  कि  सामान्य

 अगामी  खंड  ने  इंस  प्रकार  उपबन्धित  निर्वाचन के  प्रयोजनों  के  लिये  एक  अनुमानित

 जनसंख्या  निर्धारित  कर  दे  ।  १९५१

 जनगणना से  प्राप्त  आंकड़ों  से  पता  चलता "3  पौंड  के  प्रयोजन  के

 faq  भारत  के  राज्यों  का  raha  हैं  कि  लगभग  सभी  राज्यों  में  जन॑संख्या
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 (ait
 ar  करने  अधिकार  होगा  ।  यह  दोनों  विधेयक 4

 i

 में  बृद्धि  हो  चुकी  (९  ।  कुल
 एक  दूसरे  से  सम्बद्ध हें  ॥ जनसंख्या  में  १३  प्रतिशत  से  भी  अधिक

 ~
 Ae नदी

 हुई  अनुच्छेद  c2  के  श्री  दातार  इस

 खंड  में  दिये  गए  अधिकतम  और  विधेयक  के  परिणामस्वरूप  किन  किन

 ज f
 न्यूनतम  अंकों  में  परिवर्तन  किया  जाना  राज्यों  में  सदस्य-संख्या  में  वृद्धि  होगी

 अवश्यक  अ  ।  गत  निर्वाचनों  की  औसत  श्री  बिस्वास  :  बम्बई  में  ।

 जनसंख्या  प्रति  सदस्य  ७,२  लाख  थी  ।  इसी  अन्य  सदस्यों  के  प्रश्नों  पर  विधि  मंत्री

 आधार  पर  तथा  भाग  राज्यों  ने  बताया  कि  आसाम  और  त्रावन्की  र-कोचीन

 से  लोक  सभा  के  लिय  ४७०  सदस्य  निर्वाचित  की  सदस्य-संख्या  वही  रहेगी  तथा  यह  किं

 हुए  ।  लोक  सभा  के  लिये  सदस्यों
 की अधिकतम

 भाग  राज्यों  के  लिये  विशेष  आधार

 संख्या  ५००  ही  रहने  दी  गई  अतः  रहेंगा  और  पहले  भी  उन  के  लिये  विशेष

 राज्यों  की  जनसंख्या  बढ़ने  पर  भी  उन  उपबन्ध  मौजूद  हैं  ।

 ~
 at  ato  दास की  सदस्य-संख्या  में  कोई  विशष  वृद्धि  नहीं

 की  जा  सकती  i  अवस्था  में  हमें  ag  fae  कब  प्रवृत्त  आगामी

 निर्वाचन पर  अथवा  अभी  से  ? प्रतिनिधान  के  औसत  प्रतिशत  को  घटाना

 श्री  बिस्वास  :  संविधान  में  उपबन्धित प्रति ७.२  लाख  के  पीछे  एक  सदस्य  के

 स्थान  में  अब  प्रति  ७,५  लाख के  पीछे  एक  हे  कि  परिसीमन  आयोग  निर्वाचन

 सदस्य  का  पाद  धान  करना  होगा  ।  हमें  पता  से  क्षेत्रों  के  परिसीमन  का  अधिकार  दिया

 जाएगा |  संसद  तथा  विधान  सभाओं  के चलना  है  कि  यदि  इन  अंकों  9,400,000  से

 निर्वाचन  क्षेत्रों  का  वर्तमान  परिसीमन
 €,40,000  और  40% ,000  से  40,000

 कर  far  जाय  तो  यह  इस  प्रावधान के
 जनसंख्या  के  उस  अनुमान  पर  आधारित

 मनक़ूल  होगा  ।  इसी  यह  परिवहन  हैं  जिसे  परिच्छेद  ३८७  के  अधीन  राष्ट्रपति

 करना  अवे दय क्त  =
 इस  का  परिणाम  के  आदेश  द्वारा  वेध  प्राधिकार  दिया  जा

 यह  होगा  ।  १७  भाग  तथा  भाग  चुका  ह  और  जो  संविधान  के  प्रारम्भन

 राज्यों  में  से  राज्यों  की  सदस्य  के  पद चत  पहले  तीन  वर्षों तक  लागू

 होगा  |  यह  तीन  वर्ष  २५  अबवा  २६ संख्या  वहाँ  रहेगी  ।  एक  अर्थात

 में  इस  संख्या  में  att  की  वद्ध  १९५३,  तक  समाप्त  हो  जाएंगे

 होगी  ।  मद्रास  और  मैसूर  में  एक  की  यदि  उस के  पश्चात  कोई  सामान्य  निर्वाचन

 होने  तो  हमें  उन  के  लिए  तैयार वृद्धि  उत्तर  saa
 में  दो  की

 कमी

 होगी  जब  कि  चार  अर्थात  रहना  चाहिए  ।  उप-निर्वाचनों  के  लिए

 मध्य  पंजाब  भर  परिश्रमी  बंगाल  में  वर्तमान  मतदाता  सूचियां  काम  में  आएंगी

 एक  शक  की  कभी  होगी  ।  इस  नए  समायोजन  इस  में  कुछ  संदेह  नहीं  ।  यदि
 किसी

 का  यह  परिणाम  होगा  |  इस  के  पश्चात  कारण
 से  वर्तमान  संसद  विघटित  हो  जाती

 हमें  दूसरे  विधेयक  अर्थात परिसीमन  अः/्योग
 है  और  नई  aaa का  निर्वाचन  करना  पड

 विधेयक  को  लेना  होंगा  !  संविधान  के  जाता  हैं  तो  हमें  उस  के  लिए  तय्यार  होना

 अनुच्छेद  ८१  के  इस  समायोजन  हमें  इस  सम्बन्ध  में  अभी से

 के  हेतु  हमें  एकਂ  आयोग  को  आवश्यकता  कार्यवाही  करनी  होगी  ।  यहीं  कारण  हैं

 है  जिसे  परिसीमन  का  द/स्तथिक  कार्य  कि  इस  समय  संविधान  संयोजक  विधेयक
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 गया  हूँ  इस  का  प्रदान  वर्तमान  जिस  पर  अत्यन्त  सावधानी युक्त  विचार  की

 संसद के
 विघटन

 पर  दूसरी  संसद्  के  निर्वाचन  आवश्यकता  है  ।  परन्तु  माननीय  विधि  मंत्री

 के  लिए  होगा
 ।  ने  तो  केवल  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण

 का  संक्षेप  मात्र  gt  हमारे  सामने  रख

 श्री  काज़मी  सुल्तानपुर  उत्तर  व
 दिया  कोई  सारपूर्ण  काले  इस  संशोधन

 जिला  फैज़ाबाद--दक्षिण-पदिचिम  )
 के  लिए  नहीं  बतलाया  हमारा  संविधान

 सदस्य-संख्या  में  कमी  अथवा  वृद्धि  किस
 सिद्धातों  का  एक  ऐसा  संकलन  है  जो  जनता

 प्रक्रिया  द्वारा  की  गई  2!  सिद्धान्त  को  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  पूर्ण  विचार  विमश  के

 देखते  हुए  तो  सभी  राज्यों
 में

 कमी  होनी  पश्चात  गया  ati  हमें

 चाहिए  थी  परन्तु  बतलाया  गया  ह  कि
 उसके  प्रति  अधिकतम  मान  और  आदर

 कुछ  एक  राज्यों  में  वृद्धि  हो  गई  है
 ।

 दर्शाना  चाहिए  जिसका  कि  वह  पात्र  हूँ  ।

 इस  का  कारण  है
 ?

 अंग्रेज़ी  न्याय-शास्त्र  जिसका  अनुसरण

 श्री  बिस्वास  इसका  स्पष्टीकरण
 हम  करते  रहते  आधारभूत  विधि  के

 उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण
 में

 दिया
 लिए  विद्वेष  स्थान  रखा  गया  ह  और  इस

 गया  जो  कुछ  में  ने
 अभी  बतलाया हैं  का  पर्याप्त  मान  होता  चला  आया  है  ।

 वह  केवल  अनुमान  मात्र  अन्तिम  रूप  से
 माननीय  विधि  मंत्री  हमें  हमारे  देश  के

 निश्चित  नहीं  है  ।  हो  सकता  है  कि  संविधान  में  कुछ  परिवतंत  करने  का  भारत

 मन  होने  पर  यह  अंक  भिन्न  ही  जाएं  ।
 कर  रहे  हे  और  साथ  ही  यह  कहे  जा  रहे  हें  कि

 एक  साधनों  सदस्य  :
 क्या  इसका  यह  एक  बहुत  साधारण  सी  चीज  है  टेक्निकल

 प्रभाव  राज्य  विधानਂ  सभाओं  पर  भी  सी  बात हे  ।

 पड़ेगा
 ?

 अवसर  पर  उपाध्यक्ष  महोदय  नें

 श्री  में  ने  इस  विषय  कों  माननीय  सदस्य  को  बतलाया  कि  उन्हें  विषय

 नहीं  लिया  परन्तु  यह  तो  अवश्यम्भावी  विशेष  पर  ही  बोलना

 विधेयक  के  परिचालन  के  लिए  प्रस्ताव  करने

 सभापति  द्वारा  विचार  प्रस्ताव  प्रस्तुत  से  मेरा  प्रयोजन  यह  है  कि  इस  का  सम्बन्ध

 हुआ  तथा  सदस्यों  से
 कहा  गया

 कि  यदि  उन्हें  हमारी  जनता  के  मूल  अधिकारों  से  है  ।
 ~

 इसके  द्वारा  हम  संविधान  में  परिवहन
 कोई  संशोधन  प्रस्तुत  करने  हों  तो  करदें  |

 लाना  अर्थात  लोक  सभा  के
 श्री  एच०  एन ०  मुखर्जी  सदस्यों  के  निर्वाचन  की  प्रक्रिया  को  बदलना

 पूर्व ) : में अपना संशोधन में  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  करता  हुं
 चाहते  यह  अत्यावश्यक  कि  उन

 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :  संस्थाओं  तथा  व्यक्तियों  को  जो  इस  विषय

 १  १९५२  TH  सवंसाधारण
 में  अभिरुचि  रखते  हैं  इस  पर  विचार  करने

 की  सम्मति  जानने  के  लिए  विधेयक को  का  अवसर  दिया

 परिचालित  किया  ।

 अपने  संविधान  के  संशोधन  के  सम्बन्ध  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  जनसंख्या  में  वद्ध

 में  चर्चा  करते  समय  हमें  कभी  नहीं  हो  जाती  हैं  तो  निर्वाचन-क्षत्र
 में

 परिवर्तन

 नलदा  किया  जाना  अवश्यम्भावी  है  ।
 हिए  कि  यह  एक  आधारभूत  प्रलेख  ह



 २६१९  संविधान  (fectia  विधेयक  ८  जुलाई  १९५२  सदन  का  कार्यक्रम  २६२०

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  प्रादेशिक  निर्वाचन-क्षेत्रों  के

 :  इस  का  और  उपाय  भी  हो  निमित्त  का  ऐसे  प्राधिकारी  द्वारा

 सकता  |  सदस्य-संख्या  बढ़ाई  जा  .  सकती  ऐसी  रीति  से  और  ऐसी  तारीख

 है  ।  से  प्रभावी  होने  लिये  पुनः

 समायोजन  जैसा शी  एच०  एन०  मुखर्जी  :  संयुक्त  राज्य
 ७  कि  संसद  विधि  द्वारा  निर्धारित अमेरिका  में  जनगणनाओं  तथा  पुनरावंटन

 के  परिणामस्वरूप  प्रतिनिधि  सदन  की  सदस्य  करे  :

 संख्या  ६५  से  बढ़ती  बढ़ती  ४३५  तक
 परन्तु  ऐसे  पुनः  समायोजन

 पहुंच  चकी  प्र  यदि  उस  देश  में  जिसका  से  लोक  सभा  में  के  प्रतिनिधित्व

 अनुसरण  हम  करते  रहते  हैं  ऐसी  पर  तब  तक  कोई  प्रभाव  नहीं

 संविधानिक  क्रिया का  अनुसरण  हो  सकता  पड़गा  जब  तंक  कि  उस
 +
 g  तो  फिर  हमें  सदस्य-संख्या  को  बढ़ाने  वर्तमान  सदन  का  fraser  न  हो

 श्री में  संकोच  किस  लिए  होना  चाहिये  जाये ं।

 faa  जनसंख्या  होना  ही  तो  कोई
 वर्तमान  सदन  पर  तो  इस  का  कुछ  प्रभाव

 ठीक  कारण  नहीं  है  fe  जिस  के  आधार
 नहीं  पड़ता  हैं  केवल  आगामी  सदन  पर

 पर  यहां  की  वयस्क  जनता  को  उनके
 ही  पड़ेगा  ।  सदन  को  सदस्य-संख्या सं  विधान

 संसद्  सम्बन्धी  प्रतिनिधान  के  अधिकार  से
 जब  कि द्वारा  ५००  उपबन्धित  है  ।

 वंचित  रखा  संविधान  के  अन्तरगत
 संविधान  के  किसी  विशेष  उपबन्ध

 हमारी  जनता  को  कुछ  एक  अधिकार  प्राप्त
 का  संशोधन  दिया  जा  रहा  हो  तो  उस

 द्
 द  और  इस  विधेयक  द्वारा  हम  उन्हें  घटाने

 पर  चर्चा  करते  समय  किसी  अन्य  उपबन्ध

 का  प्रयास कर  रहे  हैं  ।
 में  संशोधन  का  सुझाव  देना  रुचिकर  भले

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बया  माननीय  सदस्य
 ही  हो  सुसंगत  नहीं  है  और  विचाराधीन

 इस  सदन  की  सदस्य-संख्या  में  वृद्धि  का

 सूचना  दे  रहे  ?

 farce  के  विषय-क्षेत्र  में  नहीं  आता

 श्री  बला यु धन  व  मावेलिक्करा

 अवद्य  ।
 सदन  का  कार्यक्रम

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  कसे  सम्भव

 हो  है  ?  इस  समय  विचाराधीन  उपाध्यक्ष  महोदय  :  च् मुझ भय  एक

 विधेयक  का  आशय  यह  नहीं है  ।  राज्यों देनी  माननीय  सदस्य  भाषा वार

 श्री  एच०  एन०  में  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  चर्चा  के  लिए

 छेद  ८१  पर  संशोधन देने  वाला हूं  ।  उत्सुक  दिनांक  १२

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  विधेयक  का  जुलाई  इस  प्रयोजन  के  लिए  नियत  किया

 क्षेत्र  सीमित  प्रस्तुत  तके  रुचिकर  हो  गया है  ।  उस  fet  के  लिए  कोई  set  a

 सकते  ह  परन्तु  प्रश्न  तो  यह  है  कि  वह  होने  के  कारण  सदन  आठ  बजे  के

 कहां  तक  संगत  ह  ।  संविधान  का  अनुच्छेद  स्थान  में  सवा  नौ  बजे  समवेत  होगा  ।

 LR  उपखंड  (२  स  प्रकार है  इस  के
 पद चा तु

 सदन की  दबाव  बुधवार

 जनगणता  की  समाप्ति  ९  जुलाई  १९५२  के  सवा  आट  बजे
 तक

 पर  में  विभिन्न
 के  लिए

 स्थागित  हो  गई  ।

 PSD


